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Владимир Баршев

ВСТУПИЛА в силу последняя 
норма Кодекса об администра-
тивных правонарушениях, регу-
лирующая деятельность служб 
перемещения. 

С 8 августа эвакуировать ав-
томобили эти службы могут 
только из-под тех знаков, запре-
щающих остановку или стоянку, 
под которыми висит специаль-
ная табличка, предупреждаю-
щая водителей о такой возмож-
ности.

Напомним, что разработать 
какие-то более-менее общие 
правила для работы служб пере-
мещения и в чем-то ограничить 
их рабочий энтузиазм депутаты 
решили после скандала с так на-
зываемым паркменом, который 
почти сутки провел в своей ма-
шине, погруженной на эвакуа-

тор. Именно после этого случая 
всем стало очевидно, что в орга-
низации работы служб переме-
щения есть явные пробелы, ко-
торые необходимо устранять 
на уровне федерального законо-
дательства.

Изначально предлагалось во-
все отменить эвакуацию автомо-
билей, припаркованных с нару-
шением требований знаков или 
разметки. Нарушителям бы гро-
зил только штраф. Это бы не оз-
начало, что станет можно парко-
ваться, кто где хочет, мешая про-
езду.  На попечении эвакуацион-
ных служб остались бы наруши-
тели, паркующиеся вторым ря-
дом, на трамвайных путях, на 
остановках общественного тран-
спорта, пешеходных переходах 
и тротуарах. То есть 
там, где они действи-
тельно мешают.

АВТОМОБИЛИ Эвакуировать 
машины на штрафстоянку 
можно, если об этом заранее 
предупредили

Черная метка

Ярослав Николаев

ТЕПЛОЕ время года является 
самым удачным сезоном для по-
иска работы, считают эксперты 
портала Superjob. И не только 
с точки зрения количества до-
ступных вакансий, но и с точки 
зрения числа кандидатов, на них 
претендующих. Почему?

Во-первых, рекрутеры отме-
чают, что летом на рынке труда 
традиционно низкая конкурен-
ция. Сейчас львиная доля работ-
ников думает совсем не о труде, 
и это логично. Ведь когда за ок-
ном светит солнце, нас тянет на 
море или на дачу, или на город-
ской пляж. И совсем не хочется 
заходить на рекрутинговые пор-
талы в поисках новой или более 
перспективной работы. 

В нашей голове может воз-
никнуть и такая логика: летом 

происходит деловое затишье, се-
зон мертвый, все находятся в от-
пусках, искать перспективные 
вакансии бесполезно.

Но для активных кандидатов 
такой подход означает снижение 
конкуренции. Надо пользоваться 
моментом, уже осенью конкурс 
на те или иные вакансии возра-
стет. А пока другие конкуренты-
кандидаты отдыхают, летом 
схватку с ними можно миновать.

Во-вторых, в сезон отпусков 
кадровые проблемы бизнеса обо-
стряются. В теплое время года во 
многих организациях может ого-
литься целый фронт работы. Раз-
умеется, они будут прилагать все 
усилия, чтобы закрыть вакан-
тные позиции. Поэтому и рекру-
теры, и потенциальные работода-
тели будут более сговор-
чивыми, закрывая глаза 
на недостаток опыта. 

РЫНОК ТРУДА Новую работу 
лучше всего искать летом 

Горячая вакансия
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Происшествие После трагедии в Подмосковье эксперты 
заговорили об ужесточении порядка выдачи летных прав

Небо по колено

Татьяна Шадрина

Т
рагедия в небе над Ис-
тринским водохрани-
лищем всколыхнула 
всю Россию: прямо на 
глазах отдыхающих 

столкнулись гидросамолет и вер-
толет. Среди погибших — двое де-
тей.  Эксперты сразу напомнили, 
что в последнее время эти не-
большие воздушные суда слиш-
ком часто становятся участника-
ми происшествий. Надо менять 
систему, единодушны они.

Трагедия произошла в районе 
населенного пункта Алехново в 
субботу в 20 часов 20 минут по 
московскому времени. На мо-
мент подписания номера сооб-
щалось о девяти погибших, во-
семь из которых опознаны. Офи-
циальный вывод экспертов Ро-
странснадзора — нарушение пра-
вил использования воздушного 
пространства одним из пилотов. 
В Следственном комитете счита-

ют, что это была ошибка пилота. 
Следователи продолжают опра-
шивать очевидцев.

Дело  было так .  Самолет 
Cessna U206F, RA-67523 вылет с 
площадки Шевлино, но перед 
этим пилот не уведомил диспет-
черов о своих планах на полет. 
Вертолет Robinson R-44, RA-
04383 вылет с площадки Лечище-
во. Его пилот и владелец предо-
ставил диспетчерам свой план 
полета. Оба воздушных судна на-
ходились в зоне открытой для по-
летов гражданской авиации и вне 
больших аэропортов, поэтому 
могли не запрашивать разреше-
ния на полет у диспетчеров, уточ-
нили в Росавиации.

В России для частных самоле-
тов, которые не поднимаются вы-
соко в небо, действует уведоми-
тельный порядок полетов, на-
помнил в беседе с «Российской 
газетой» главный ре-
дактор портала Avia.ru 
Роман Гусаров. 

2
Российские рубли теперь 
не обязательно менять 
на юани, чтобы заплатить 
наличными в Китае 

5
Платную медицинскую 
помощь выбирает почти 
половина россиян

7
Компьютерные игры 
для многих стали важнее 
ботинок, путешествий, 
чая и кофе

10
Сразу три медали 
вручили девушкам 
за третье место 
на дистанции 200 метров 
брассом на чемпионате 
мира в Казани

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

РАЗВЛЕЧЕНИЯ

Обломки гидросамолета и вертолета были настолько деформированы, что шансов выжить у пилотов и пассажиров не было, говорят эксперты.

Центральный банк
предупреждает:
мошенники взяли 
карты «Мир» 
на вооружение 
Страница 7

Австралийский доллар  47,0692
Азербайджанский манат  60,8173
Армянский драм**  13,3500
Белорусский рубль****  40,6624
Болгарский лев  35,6807
Бразильский реал  18,0619

Венгерский форинт**  22,4539
Вон Республики Корея***  54,7582
Датская крона*  93,5150
Доллар США  63,8399
Евро  69,8089
Индийская рупия* 10,0063

Казахстанский тенге**  34,0198
Канадский доллар  48,6696
Киргизский сом*  10,1741
Китайский юань  10,2807
Молдавский лей*  33,4240
Новый румынский лей  15,8067

Новый туркменский манат  18,2504
Норвежская крона*  77,1190
Польский злотый  16,6623
СДР  88,8192
Сингапурский доллар  46,0605
Таджикский сомони  10,1899

Турецкая лира  22,9541
Узбекский сум***  24,7250
Украинская гривна*  30,3277
Фунт стерлингов  98,9901
Чешская крона*  25,8158
Шведская крона*  72,7902

Швейцарский франк  64,9902
Южноафриканский рэнд*  50,1981
Японская иена**  51,1599

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.08.15 
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Ирина Невинная

В 
пятницу, 8 августа вышло 
постановление правитель-
ства, утвердившее меха-

низм исполнения нового поряд-
ка. Незадолго до того, в июле 
вступили в силу поправки в за-
кон, благодаря которым нарко-
тическое обезболивание должно 
стать доступнее. 

Получить наркотические 
препараты для обезболивания 
теперь можно и в больнице и 
даже фельдшерско-акушерском 
пункте. Правда, только если ме-
дучреждение имеет соответст-
вующую лицензию.

Изменений несколько, есть 
такие, которые касаются непо-
средственно пациентов. Но не 
менее важно сделать более ло-

яльными правила работы  меди-
цинских учреждений и аптек. 
Ведь дополнительные траты на 
допуск к обороту наркотиков и 
действовавший много лет край-
не жесткий порядок отчетности  

привели к тому, что в глубинке 
имеющие нужную лицензию 
больницы — большая редкость. 
Аптекам «связываться» с таки-
ми препаратами — тоже только 
нарываться на дополнительные 
проблемы. Потому на всю стра-
ну специализированных аптек у 
нас осталось немногим более 
1600, что крайне мало. При 
этом «заставить» взять на себя 
эту ответственность коммерче-
ские аптеки удается лишь в еди-
ничных случаях.

Вот основные изменения, 
важные для пациентов: сильно-
действующее обезболивающее 
сейчас уже имеет право выпи-
сывать не только онколог, но и 
наблюдающий больного врач-
терапевт,  и  даже фельдшер 
(если пациент живет в удален-

ном месте, где работает только 
ФАП). Но дело не только в ре-
цепте: сельские амбулатории и 
ФАПы получили право хранить 
наркотики и обеспечивать ими 
больных, то есть, по сути, заме-
нить аптеку. Это важно для уда-
ленных территорий, где до бли-
жайшей аптеки ехать и ехать. 
Теперь этот порядок закреплен 
постановлением правительст-
ва.

Одновременно упрощены 
правила перевозки наркотиков — 
спецтранспорт, спецохрана те-
перь признаны излишними. Это 
значит, что маленьким район-
ным больницам и ФАПам не нуж-
но будет тратить дополнитель-
ные средства за «сопро-
вождение» при достав-
ке таких лекарств.

ЛЕКАРСТВА  Сильные обезболивающие средства для тяжелобольных 
станут выписывать по упрощенным правилам

Полегчало

ЦИФРА

15
ДНЕЙ
теперь действует спецрецепт 
на наркотические обезболиваю-
щие средства.
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РЕШЕНИЕ

Рублем можно
будет платить
в Китае

БЕЗ ЮАНЯ 
В КАРМАНЕ

Василий Миронов

В КИТАЙСКОМ приграничном 
городе Суйфэньхэ теперь можно 
расплачиваться рублями. Такое 
решение принял Народной банк 
Китая. Специальный режим вве-
ден в качестве эксперимента 
и может быть распространен 
на другие территории вблизи 
границы с Россией.

Суйфэньхэ находится на рос-
сийско-китайской границе пра-
ктически прямо напротив рос-
сийского Уссурийска. Это го-
род, который возник из неболь-
шой деревушки, которая в 1980-
е годы с точки зрения экономи-
ческого значения ничего собой 
не представляла, но за прошед-
шее время стал развитым мега-
полисом, обогатившись на тор-
говле с Россией, вспоминает 
профессор, руководитель Шко-
лы востоковедения НИУ ВШЭ 
Алексей Маслов. Сейчас это 
крупная агломерация с разви-
той инфраструктурой и множе-
ством развлекательных заведе-
ний для туристов. Долгое время 
Суйфэньхэ был аванпостом Ки-
тая в вопросе взаимоотношений 
с Россией. 

«Для жителей Уссурийска 
и близлежащих районов уста-
новлен безвизовый режим въе-
зда в Суйфэньхэ. Они не могут 
уехать дальше, но на этой терри-
тории они могут спокойно тор-
говать. Главная проблема с валю-
той всегда заключалась в том, 
что и китайцы, и русские доволь-
но много теряли при конверта-
ции денег», — рассказывает собе-
седник «РГ».

Идея ввести прямое обраще-
ние рубля появилась еще в 2014 
году. Такой режим вписывается 
в общую концепцию перехода 
на прямые расчеты в националь-
ных валютах при проведении 
торговых операций. Суйфэньхэ 
станет лишь первым экспери-
ментом, считает Маслов. Следу-
ющим китайским городом, где 
введут в обращение рубли, мо-
жет стать Хэйхэ, расположен-
ный через границу от Благове-
щенска.

«Русские будут расплачи-
ваться рублями в целом ряде ма-
газинов, которые присоедини-
лись к этой программе. В этом 
прежде всего заинтересованы 
наши туристы и малые и средние 
торговцы», — рассуждает эк-
сперт. Однако, по его мнению, 
взаимный оборот национальных 
валют между Россией и Китаем 
вряд ли распространится дальше 
нескольких приграничных зон 
и будет иметь не очень большой 
масштаб.

На самом деле рубли ходили 
в Суйфэньхэ в качестве расчет-
ной валюты и раньше, знает Мас-
лов. «Прямо на выходе из тамо-
женной зоны стояли китайцы, 
которые меняли рубли на юани 
и наоборот. Хотя никого за это 
не наказывали», — говорит он. 
Сейчас фактическое положение 
вещей узаконили.

В будущем валютные отно-
шения между Россией и Китаем 
будут только расширяться, счи-
тает Алексей Маслов. Так, наме-
чается использование между 
банками двух стран механизма 
валютных свопов. То есть рос-
сийская кредитная организация 
размещает рубли в китайском 
банке, а тот, в свою очередь, ана-
логичную сумму в юанях — 
здесь. И во время торговли меж-
ду странами происходит взаи-
мозачет по этим счетам, вместо 
перебрасывания, пускай и элек-
тронных, денег.

При этом собеседник «РГ» до-
бавляет, что для России во введе-
нии оборота юаней существует 
определенная опасность, связан-
ная со сцецификой китайских 
финансов. «При введении юаня 
в оборот предполагается, что он 
является абсолютно устойчивой 
валютой. Но как показали собы-
тия мая — июля этого года, китай-
ский рынок не такой стабиль-
ный, как было принято считать. 
А курс юаня регулируется распо-
ряжениями Народного банка Ки-
тая. Как следствие — мы можем 
только предполагать, каков на 
самом деле реальный курс юаня 
к доллару», — говорит Маслов.

И на этом российская сторо-
на может однажды серьезно «об-
жечься», если китайский рынок 
постигнет кризис. А ведь китай-
ская экономика не столь устой-
чива, как многие привыкли ду-
мать, предупреждает эксперт.

ПОДРОБНОСТИ  Дмитрий
Медведев закрыл
чемпионат мира 
по водным видам спорта

Дорожка 
в Будапешт

Владимир Кузьмин, Казань

ВЧЕРА в столице Татарстана завершился 16-й чемпио-
нат мира по водным видам спорта. На закрытии соревно-
ваний побывали премьер-министр России Дмитрий Мед-
ведев и его венгерский коллега Виктор Орбан.

Глава российского правительства прибыл на «Казань 
Арену», когда в бассейне уже полным ходом шли муж-
ские и женские финалы в плавании. Он не увидел, как 
наша пловчиха Юлия Ефимова на дистанции 50 метров 
брассом уступила шведке Дженни Йоханссон и пред-
ставительнице Ямайки Алие Аткинсон, взяв «бронзу». 
Не дотягивали до победы и немногочисленные предста-
вители Венгрии. Давид Веражто не смог ничего проти-
вопоставить японцу Дайя Сето в комплексном плава-
нии на 400 метров и стал серебряным призером чемпи-
оната.

Зато когда представительница Венгрии Катинка Хошу 
без шансов для соперниц принесла своей стране «золо-
то» на дистанции 400 метров «комплексом», Дмитрий 
Медведев и вся VIP-трибуна, стоя аплодировали в сторо-
ну венгерского премьера. Последним шансом для России 
была мужская эстафета, но он был слишком призрачный. 
Победы своих спортсменов глава кабмина так и не уви-
дел.

«Позвольте вас поздравить с третьей золотой меда-
лью. Мне кажется, это хороший подарок к вашему прие-
зду», — обратился Дмитрий Медведев к своему коллеге во 
время двусторонней встречи. Для Виктора Орбана чем-
пионат мира в Казани представлял не только спортив-
ный, но и организационный интерес, поскольку следую-
щий чемпионат состоится как раз в Венгрии. «Можно го-
ворить, что чемпионат мира прошел на высоком уров-
не», — заявил он.

Переходя к двусторонним отношениям, глава россий-
ского правительства не мог не вспомнить о конфликте 
с ЕС. «Наши отношения с Венгрией, несмотря на общие 
проблемы, которые в настоящий момент существуют 
с Евросоюзом, тем не менее являются устойчивыми и 
дружественными», — подчеркнул Медведев. Москва и Бу-
дапешт, заметил он, сотрудничают в разных сферах — 
от сельского хозяйства до энергетики. «Считаем, что это 
выгодно и для наших стран, и для наших народов», — ска-
зал премьер-министр России.

«Мы сейчас живем в непростое время, — согласился 
его венгерский коллега, — но наша позиция состоит в 
том, что, несмотря на все трудности, Венгрия смогла по 
максимуму сохранить все хорошее, что есть в наших от-
ношениях». Он уверен, что такая тенденция сохранится 
и в будущем. «В вопросах мира и других вопросах Венг-
рия будет хорошим партнером России», — заверил Ор-
бан.

Подробнее о соревнованиях ЧМ по водным видам 
на стр. 10

Президент  Владимир Путин встретился с руководством детского 
онкоцентра

Особый статус: дети

Кира Латухина 

П
резидент побеседо-
вал с руководством 
Федерального науч-
н о - к л и н и ч е с к о го 
центра детской гема-

тологии, онкологии и иммуноло-
гии имени Димы Рогачева — ди-
ректором Александром Румянце-
вым и главным врачом Галиной 
Новичковой — и поздравил с деся-
тилетием весь коллектив медуч-
реждения.

Решение о создании этой кли-
ники было принято в 2005 году 
после того, как Владимир Путин 
встретился с больным лейкозом 
мальчиком Димой Рогачевым. 
Центр имеет для главы государ-
ства особый статус.

«Сейчас клиника работает 
очень напряженно», — рассказал 
директор. Всего в ней 470 коек, в 
год — около 50 тысяч пациентов. 
Выполняется примерно 1200 вы-
сокотехнологичных операций по 
пациентам с неблагоприятным 
прогнозом. Врачи делают до 200 
трансплантаций костного мозга в 
год. Два года назад ей был передан 
загородный центр для реабилита-
ционной программы. «Как-то не-
быстро реализовывалось это», — 
прокомментировал Путин.

«Теперь мы можем доложить, 
что 125 гектаров земли полно-
стью интегрированы в одном уч-

реждении», — констатировал Ру-
мянцев. «И на сегодняшний день 
1,5 тысячи пациентов и членов 
их семей прошли реабилита-
цию — это дети, выздоровевшие 
от рака. Это уникальный проект, 
не имеющий аналогов в России. 
Сейчас в клинике работает 1600 
сотрудников», — сообщил он.

«Большой коллектив», — оце-
нил президент.

«Гигантский», — подтвердил 
собеседник. «Мы единственный 
детский центр, входящий в трой-
ку ведущих учреждений как в об-
ласти науки, так и в области пра-
ктики. Потому что фактически у 
нас лечатся одновременно при-
мерно 500—550 детей нашего 
профиля. Это дети с тяжелейши-
ми заболеваниями из 84 регио-
нов РФ», — сказал он.

Для сотрудничества пригла-
сили пятерых западных специа-
листов. Один из них — крупней-

ший специалист в области мор-
фологии, работающий в Киле, в 
Германии. «Без ложной скромно-
сти хочу сказать: у нас теперь 
лучшая морфологическая служ-
ба в стране», — подчеркнул Ру-
мянцев. Это дает возможность 
изменить у 40 процентов диагно-
зы на правильные.

Со вторым специалистом, по 
словам директора, президент 
знаком уже давно — это профес-
сор Гюнтер Хенце. «Мы ведем 
большую кооперированную ра-
боту в области острого лимфоб-
ластного лейкоза в России», — 
рассказал Румянцев. Уровень вы-
здоровления детей от этой болез-
ни — почти 90 процентов.

«А 10 лет  назад сколько 
было?» — уточнил Путин. «За 10 
лет я не могу сказать. Мы начина-
ли с 7 процентов», — ответил со-
беседник.

«Мы с вами несколько лет на-

зад встречались, я вам показала 
такой график, сколько тран-
сплантаций костного мозга на 10 
млн делается в мире. За 3,5 года 
бурный рост трансплантации», — 
заметила Новичкова.

«Больше чем в 10 раз увеличи-
лась», — подсчитал президент.

«У тех, которым было доста-
точно химиотерапии, и тогда 
были хорошие результаты лече-
ния, а те, кому нужна была тран-
сплантация, не имели шансов ее 
получить, — объяснила главврач 
центра. — Сегодня почти 40 про-
центов детей получают тран-
сплантацию. Есть еще, конечно, 
над чем работать, но это большой 
скачок вперед».

«Очень хорошо, — кивнул гла-
ва государства. — А научный 
центр, который вы создавали, 
функционирует?»

«А как же? У нас все лаборато-
рии молекулярной биологии, им-
мунологии и так далее работают. 
Они обеспечивают высокий рей-
тинг нашим научным учрежде-
ниям», — заверил Румянцев.

«То есть у вас не просто кли-
ника, у вас научный центр», — по-
дытожил Путин.

«Мы объединили всех врачей 
нашего профиля в России», — сооб-
щил Румянцев. Такое общество су-
ществует пять лет, в него входят 
примерно 600 медиков. «Но самое 
главное, что мы стандартизовали 
все программы лечения и диагно-
стики для всех групп больных. Па-
циенты от Владивостока до Кали-
нинграда лечатся так же, как лечат-
ся в нашем центре», — добавил он.

Президент поздравил коллектив 
онкоцентра имени Димы Рогачева 
с десятилетием медучреждения.

Акцент

 В клинике имени 
Димы Рогачева работает 
большой коллектив — 
около 1600 человек

Дмитрий Медведев выступил с речью на церемонии закры-
тия чемпионата мира по водным видам спорта в Казани.

ПРОЕКТ  Офицерам задержат 
новые звания за нарушение 
антикоррупционных правил

Звезды отдалятся

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России вне-
сло в Госдуму законопроект, по-
зволяющий задерживать звания 
военнослужащим за недисци-
плинированность и нарушение 
антикоррупционных правил. До-
пустим, если полковник «забыл» 
доложить о дорогом подарке, то 
генералом он может и не стать. 
Или станет очень нескоро.

Как сообщает официальный 
сайт правительства страны, «за-
конопроектом предлагается вне-
сти изменения в статью 47 Феде-
рального закона «О воинской 
обязанности и военной службе» 
по нормативному закреплению 
условий присвоения воинского 
звания в зависимости от таких 
показателей служебной деятель-
ности военнослужащего, как во-
инская дисциплина и соблюде-
ние требований к служебному 
поведению антикоррупционного 
характера».

Сказано официально, но, как 
кажется, предельно ясно. Сегод-
ня существует два условия для 
получения военным очередной 
звезды. Первое: он должен выслу-
жить положенный срок. Второе: 
его должность должна соответст-
вовать новому званию. Допу-
стим, если капитан занимает дол-
жность, по штату записанную за 
майором, то, когда придет время, 
может смело закупать шампан-
ское. Зато майору на капитан-
ской должности (бывает и такое) 
новые звезды не светят, пока не 
получит пост повыше. 

Теперь же выдвигаются еще 
два условия: дисциплина и вы-
полнение антикоррупционных 

правил. Если у офицера масса 
взысканий за нарушение воин-
ской дисциплины, то очередного 
звания в срок он может и не до-
ждаться. Более точные требова-
ния станут известны после того, 
как законопроект будет обнаро-
дован: это случится в ближайшие 
дни. Совершенно новый подход в 
том, что задержать звезду могут и 
за нарушение антикоррупцион-
ных правил. Если военнослужа-
щему по должности положено 
сдавать декларации о доходах, он 
обязан это делать в срок. Также на 
людей в погонах, как и на всех 
госслужащих, распространяются 
и другие требования: нельзя при-
сваивать дорогие подарки, необ-
ходимо сообщать о конфликте ин-
тересов, запрещено иметь иму-
щество за рубежом и прочее.

За серьезное отступление от 
правил могут уволить, и даже по-
садить. Но иногда ошибки незна-
чительны. В таком случае, чело-
век в погонах будет рисковать 
новыми звездами, будущими по-
вышениями. Для человека в пого-
нах это серьезное наказание.

Некоторые СМИ сообщили, 
что законопроект якобы предла-
гает не увольнять из армии взя-
точников. Это не так. Когда речь 
об уголовном преступлении, ни-
каких вариантов нет и не будет. 
Но сейчас, если военнослужащий 
не выполнит какие-то антикор-
рупционные правила (например, 
не сообщит о конфликте интере-
сов), его уволят по утрате дове-
рия. Проект дает возможность 
наказать человека в дисципли-
нарном порядке, но оставить в 
строю, если есть смягчающие об-
стоятельства.

МЕЖДУ ТЕМ
Продолжающаяся санкционная политика США разрушает атмосферу 
взаимоотношений, считают в Кремле. «Безусловно, нельзя говорить, 
что санкции никак не влияют. Но говорить о том, что санкции могут 
как-то сказываться на тех или иных целых отраслях экономики Рос-
сии, тоже не приходится», — сказал журналистам пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. «Экономика России показывает свою устой-
чивость», — добавил он. «Поэтому я не думаю, что можно говорить 
о каком-то существенном или системном влиянии подобных действий, 
которые мы не считаем удачными, легитимными, а главное — дально-
видными», — заключил он.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров попросили 
быстрее определяться с положением 
самозанятых граждан

Малых много не бывает

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает, что ка-
бинет министров должен 

дать окончательное определение 
такому явлению предпринима-
тельской жизни, как самозаня-
тые граждане, и от этого уже от-
талкиваться, определяя условия 
их работы.

Положение малого бизнеса в 
контексте нелегкой общей эко-
номической ситуации в стране 
глава правительства обсудил с 
Уполномоченным по защите 
прав предпринимателей Бори-
сом Титовым. «Мы должны ду-
мать и о том, каким образом нам 
развивать законодательство, по-
священное регулированию пред-
принимательской деятельности 
и защите прав предпринимате-
лей, — подчеркнул Медведев. 

Борис Титов обозначил ряд 
позиций, которые сегодня беспо-
коят и интересуют предпринима-
телей. Постепенно на первый 
план стали выходить тревоги, 
связанные с неопределенностью 
экономической ситуации в стра-
не, и в этой ситуации бизнесу 
нужны хотя бы среднесрочные 
ориентиры по экономической 
политике правительства на бли-
жайшие годы. При этом предпри-
нимательское сообщество хотело 
бы иметь возможность в рамках 
специальной рабочей группы по 
подготовке стратегии социаль-
но-экономического развития 
страны ставить интересующие 
его вопросы.

«Мы говорим о том, что се-
годня необходимы и некие нало-

говые стимулы для роста инве-
стиций», — продолжил уполно-
моченный. Он считает, что надо 
думать о налоговых стимулах 
для тех, кто инвестирует в раз-
витие и новые технологические 
производства.

— Все это мы бы хотели обсу-
ждать в рамках этой комиссии, 
чтобы голос бизнеса был там 
услышан, — сказал Титов.

Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей также 
поднял вопрос о статусе самоза-
нятых граждан. Сообщество 
предлагает ввести в законода-
тельство новый юридический 
вид бизнеса — «индивидуальные 
предприниматели — самозаня-
тые». «Их отличие в том, что эти 
индивидуальные предпринима-
тели не имеют права нанимать 
людей на работу и тогда им облег-
чается административный ре-
жим», — пояснил Борис Титов. 
Они должны практически в авто-
матическом режиме получать 
разрешения на работу и нести 
меньшую финансовую нагрузку. 

«Мы согласовали все условия, 
кроме финансовой нагрузки, и 
здесь хотели бы обратиться к 
вам, потому что мы считаем, что 
ежегодный платеж по этому сви-
детельству должен быть в преде-
лах от 10 до 23 тысяч рублей, не 
более», — сказал Титов.

Дмитрий Медведев объяснил, 
что до сих пор даже внутри пра-
вительства идут дискуссии на 

тему, кто такие самозанятые гра-
ждане: это просто индивидуаль-
ные предприниматели или те, кто 
не имеет наемного труда.

— С этим нужно окончательно 
определиться, дать легальное 
определение тому, что это за яв-
ление в предпринимательской 
жизни, и уже из этого исходя 
принимать решения по финансо-
вым вопросам. Я обязательно дам 
поручение минфину все это рас-
смотреть, — заверил премьер-ми-
нистр.

Акцент

 Предлагается ввести 
в законодательство новый 
вид бизнеса — «индивидуаль-
ные предприниматели — 
самозанятые»

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ТРАНСПОРТ  Кто будет возить 
москвичей

Электричка 
не сбежит

Светлана Батова

БЛИЖАЙШИЕ 15 лет пассажиров на электричках по Мо-
скве и Подмосковью будут возить две организации: на Ле-
нинградском направлении Московско-Тверская пригород-
ная пассажирская компания и Центральная пригородная 
пассажирская компания на всех остальных. В конце прош-
лой недели Москва и область подписали контракт, главный 
акцент в котором сделан на заботу о пассажире.  Во-пер-
вых, компании обещают практически полностью обно-
вить парк. Правда, не быстро — только к 2028 году, покупая 
ежегодно примерно по 25—30 новых поездов. Пока по Мос-
ковскому региону курсируют 473 электрички, ежедневно 
совершая 1400 рейсов и  перевозя 1,8 млн пассажиров.  Во-
вторых, пассажирам обещают обновление инфраструкту-
ры, удобную билет-
ную политику. По 
словам заммэра Мо-
сквы по вопросам 
транспорта Максима 
Ликсутова, перевоз-
чики должны будут 
вложить в инфра-
структуру 55 млрд 
руб. — эти деньги пой-
дут на обслуживание 
подвижного состава и пассажирской инфраструктуры, 
в том числе мелкокузовной ремонт составов, уборку, а так-
же установку систем климат-контроля, биотуалетов, удоб-
ных кресел в вагонах, а также реконструкцию, ремонт, 
уборку и содержание пассажирских платформ.

По мнению областных и городских властей, несмотря 
на то, что контракт заключается на длительное время, рас-
слабиться перевозчикам не удастся. В любой момент доку-
мент за несоблюдение прописанных условий может быть 
расторгнут. Компании впервые подписались за выполне-
ние стандарта качества пассажирских обустройств. Про-
писаны там и требования к обслуживанию  пассажиров.
Компании должны прикладывать максимум усилий, что-
бы вагоны не были набиты людьми, как бочки с селедкой — 
такое по выходным в летний сезон еще бывает. Одними из 
первых на себе должны почувствовать изменения пасса-
жиры Ленинградского направления. В октябре здесь нако-
нец-то достроят дополнительные пути до Крюкова, поезда 
дальнего следования, в том числе «Сапсаны», уйдут 
на одну пару путей, а по другой смогут спокойно курсиро-
вать пригородные электрички. Их будет много, и они ста-
нут ходить, скорее всего, даже без дежурных перерывов.

Договор расторгнут, 
если перевозчик 
не будет соблюдать 
стандарты качества

В Китае на границе 
с Россией появится 
целая зона обраще-
ния рубля
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Политический прогноз на самый тревожный месяц

Август провокаций
Сергей Нарышкин, 
председатель 

Государственной Думы 

Федерального Собрания РФ

А
вгуст — традиционный ме-
сяц политических кани-
кул. Граждане стран Евро-

пы тоже любят брать отпуска в 
этот период. Но далеко не все за-
падные политики в такие дни от-
дыхают — они активно готовят 
новые провокации, причем не 
только на осень... 

История помнит, чем закан-
чивались подобные «заготовки» 
для Европы и мира. Столетие на-
зад, в августе 1914 года, разгора-
лась Первая мировая война, ко-
торая тоже была кем-то спрово-
цирована — начавшись с убийст-
ва эрцгерцога Франца Ферди-
нанда и поначалу локального 
конфликта между Сербией и Ав-
стро-Венгрией. Есть и другие 
примеры. Спустя четверть века, 
в июле-августе1938 года — совет-
ско-японский конфликт в райо-
не озера Хасан. А еще через семь 
лет, и тоже в начале августа, 
ядерными бомбардировками 
были стерты с лица земли Хиро-
сима и Нагасаки. 

Так совпало, но ровно за трид-
цать лет до сброса первой атомной 
бомбы, 6 августа 1915 года, имел 
место один из самых пронзитель-
ных и символичных эпизодов 
Первой мировой, связанный с 
применением против русских 
войск другого смертоносного и 
варварского оружия — химиче-
ских отравляющих веществ — так 
называемая «атака мертвецов»...

К сожалению, и в новейшее 
время именно в августе не раз 
случались вторжения, вооружен-
ные конфликты на границах и 
другие, явно подготовленные, 
«рукотворные» события. Доста-
точно вспомнить жаркий август 
1999 года, когда террористиче-
ские отряды Басаева и Хаттаба 
вторглись в Дагестан, или 2008 
года в Южной Осетии и Абхазии, 
где инициатором и исполнителем 
военной авантюры выступил 
американский ставленник М. Са-
акашвили. Теперь он «упражня-

ется» в Одессе, навсегда запом-
нившей трагедию сожженных за-
живо десятков людей. Между тем 
на Украине, где уже второй год 
льется кровь, продолжаются воо-
руженные столкновения...

Сейчас, когда неспокойно во 
всем мире, нужно внимательно 
наблюдать за любыми политиче-
скими провокациями, затевае-
мыми на разных берегах Атлан-
тики. Важно видеть и глубоко 
анализировать все, что делается 
на Западе и вбрасывается им на 
площадки международных орга-
низаций. 

Несколько дней назад в Совете 
Безопасности ООН прошло голо-
сование по явно политизирован-
ному вопросу — о создании меж-

дународного трибунала. На этот 
раз поводом стала, увы, трагедия 
малазийского Боинга (хотя до сих 
ни по одной из авиакатастроф та-
кой трибунал не создавался). Как 
и в случае с другим проектом ре-
золюции Совбеза (по ситуации 
вокруг Крыма в марте прошлого 
года), здесь нами было наложено 
вето. И думаете, кто-то всерьез 
рассчитывал, что голосование за-
вершится иначе? 

Однако главный зачинщик — 
Соединенные Штаты (в чем нет 
сомнений) — на этом не успоко-
ится. Наверняка теперь будут на-
вязывать обсуждение в других — 
пусть и не обязательных для ис-
полнения — форматах. Решение 
любого уровня Вашингтон будет 

выдавать за такое, которое якобы 
развязывает ему руки. Ибо имен-
но Вашингтон заинтересован в 
нестабильности, дающей Соеди-
ненным Штатам время для про-
должения старых и начала новых 
разбоев. Только для этого им 
нужна новая шумиха и вокруг ка-
тастрофы Боинга, где давно вбро-
шена сфабрикованная ими сами-
ми версия причин. 

Думаю, Штаты будут и дальше 
зомбировать людей своей лжи-
вой информацией, выдавать же-
лаемое за действительное и со-
здавать все новые поводы для 
разжигания антироссийских на-
строений в Европе. Даже Совбез 
ООН они пытаются превратить в 
площадку для своей пропаганды, 
которая и так уже превысила все 
мыслимые пределы. Российское 
вето, по сути, спасло репутацию 
Совбеза — ведь решение такого 
трибунала было бы заведомо 
ложным и неправосудным, о чем 
недавно прямо сказал канадский 
эксперт по международному 
праву Кристофер Блэк (один из 
участников нашего «круглого 
стола» в июле в Москве). 

Вы спросите — какая у Штатов 
конечная цель? Ответ прежний: 
их внешний долг огромен, а разо-
рение других государств — самый 
привычный для них метод. Пере-
стает помогать даже наличие в 
руках США глобального «печат-
ного станка». Не спасает и пол-
ный контроль над НАТО, про-
слушки и шантаж «высшей лиги» 
Евросоюза.  Колонизаторам 
«образца XXI века» — всего этого 
уже мало. Нужно не только со-
хранить доллар в качестве един-
ственной мировой валюты, но и 
ближе подобраться к экономиче-
ским богатствам других круп-
нейших держав и регионов мира. 

Собственно, из-за этого США 
обнародовали сейчас новый спи-
сок российских организаций и 
физических лиц, дав указания 
своим банкам (а с их помощью — 
европейским) не работать с наши-
ми структурами и выискивать для 
этого любые причины. Похоже, 
немалые надежды там возлагают 
и на предстоящее рассмотрение в 

американском суде так называе-
мого иска бывших акционеров 
«ЮКОСа». Главная цель — присво-
ить американской юрисдикции 
глобальную монополию, а также 
сохранить былое влияние на фи-
нансовую систему мира, остаться 
здесь единственным распоряди-
телем. Даже судьба евро — не в 
счет, как не в счет и другие эконо-
мические потери стран Европы...

Честно говоря, не то что реаги-
ровать — даже наблюдать за всеми 
этими ужимками становится уто-
мительно. Тем более — размыш-
лять, что послужило причиной 
введения таких разбойничьих 
санкций лишь сейчас, а не меся-
цами раньше. Была ли у амери-
канских политиков цель сначала 
договориться с нами по Ирану 
или что-то еще — цинизм их поли-
тики очевиден. Но посеяв ветер — 
пожнешь бурю, о чем нелишне 
помнить и нынешнему, которому 
уже по счету «военному» прези-
денту США. Как пишут сами севе-
роамериканские аналитики, 
лишь считанные годы из двух с по-
ловиной веков существования 
этой страны, она обходилась без 
войн. И уж слишком часто — вое-
вала с народами, находившимися 
очень далеко от ее границ.

Что ж, август только начался. 
Но его самые первые события — не 
зря пахнут глубокой политиче-
ской осенью. Судя по всему, обо-
стрение готовится, но ведь оно — 
отнюдь не первое из целой череды 
таких же, случившихся на наших 
глазах. Говорят, предупрежден — 
значит вооружен. Уверен, что не 
поддадимся и на эти провокации. 
А что до международного трибу-
нала, то он пройдет однажды сов-
сем по иному поводу, чем хотят его 
сегодняшние заказчики. И когда-
нибудь действительно объектив-
ный и профессиональный суд уч-
тет все факты, включая те, о кото-
рых я сегодня написал. Будет та-
кой трибунал, а не какой-то дру-
гой. И мы с вами — до него доживем.
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КОНТРОЛЬ Опасные 
голландские цветы 
уходят с рынка

Букет болезней

Василий Миронов

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР с сегодняшнего дня начал 
сплошную проверку партий поступающих в Россию гол-
ландских срезанных цветов. А также в ближайшее время 
проведет переговоры с некоторыми европейскими стра-
нами, через которые они могут поступать, на тему пере-
крытия поставок. Фактически это означает, что опасные 
цветы из Голландии уйдут с российского рынка.

Поводом для таких мер послужило то, что в голланд-
ских срезанных цветах уже давно находят вредителей. 
В частности цветочного трипса, опасного для многих 
культурных растений. И пока ситуация никак не исправ-
ляется, констатируют специалисты Россельхознадзора.

Эксперты гово-
рят, что фуру со сре-
занными цветами, 
остановленную на 
границе для прове-
дения исследова-
ний, держать там, 
скорее всего, не бу-
дут. Партию сразу 
отправят на утили-
зацию как скоро-
портящийся товар. 

«Вероятнее всего, 
повторится ситуа-
ция с санкционными 
продуктами, поток 
которых сократился 
в 10 раз с момента, 
когда их стали изы-
мать и уничтожать. Никто не захочет возить сюда цветы, 
чтобы терять их на границе», — говорит президент Фло-
ристического союза Наталья Корнеева.

Обсуждать режим сплошной проверки голландских 
цветов Россельхознадзор готов только на уровне техни-
ческих специалистов, указывая на то, что сам вопрос 
«технический». Так что решение об отмене специально-
го режима вряд ли будет в ближайшее время принято. 
При этом российская сторона заинтересована в проведе-
нии консультаций с представителями фитосанитарных 
ведомств Латвии и Литвы на тему отсечения реэкспорта 
голландских цветов.

На Нидерланды приходится 46 процентов российско-
го импорта цветов. В течение года его объемы распреде-
лены неравномерно. Летом, в основном, продаются цве-
ты отечественного производства, выращенные в откры-
том грунте, зимой на полках магазинов, по большей ча-
сти, завезенная продукция.

По словам Натальи Корнеевой, для рядового покупа-
теля ситуация практически не изменится. «Очень ма-
ленькая часть покупателей, которые привыкли к боль-
шому ассортименту цветов круглый год, будут расстрое-
ны. Те, кто раз в сезон покупает пять роз, сильной разни-
цы не почувствуют», — рассуждает она. 

При этом, отмечает она, если голландских цветов ста-
нет действительно меньше, то цены могут заметно под-
расти.

В цветах 
из Голландии уже 
давно находят 
вредителей. 
В частности цветоч-
ного трипса, опасно-
го для многих куль-
турных растений

СТРОИТЕЛЬСТВО

Подмосковье 
защитит права 
дольщиков

БАНКИ В ДОЛЕ

Ирина Рыбникова

НАДЕЛИТЬ банки функциями 
агентов, принимающих непо-
средственное участие в долевом 
строительстве жилья, предложи-
ли губернатору Подмосковья 
Андрею Воробьеву крупные за-
стройщики, работающие в реги-
оне. Суть предложения: деньги 
дольщиков будут поступать не 
строителям, а на спецсчет банка. 
С него и должно финансировать-
ся долевое строительство. 

Напомним, по поручению 
первого зампреда правительства 
РФ Игоря Шувалова при феде-
ральном минстрое создана рабо-
чая группа, которой поручено 
подготовить поправки в ФЗ-214 
о долевом строительстве жилья. 
Их планируется вынести на об-
суждение Госдумы в осеннюю 
сессию. Инициатором этих по-
правок выступил глава Подмо-
сковья Андрей Воробьев, на тер-
ритории у которого в настоящий 
момент строится 18 млн кв. м 
жилья и проживают почти 7 ты-
сяч обманутых дольщиков, при-
чем обе цифры — самые большие 
в стране. 

«ФЗ-214 не гарантирует за-
щиты граждан от недобросовест-
ных застройщиков, — уверена 
министр стройкомплекса обла-
сти Марина Оглоблина. — За срыв 
сроков сдачи объекта их по зако-
ну можно оштрафовать, за пре-
кращение работ — инициировать 
процедуру банкротства. Но 
и в том, и в другом случае права 
дольщиков не защищены». Толь-
ко в 2014 году в Подмосковье по-
явилось 8 новых проблемных 
объектов долевого строительст-
ва. И нет гарантии, что это по-
следние недострои. В условиях 

нестабильной экономической 
ситуации объемы строительного 
рынка падают — по данным ве-
домства Оглоблиной, в первом 
полугодии-2015 продажи жилья 
в Подмосковье снизились почти 
на 50%. Живых денег у строите-
лей становится все меньше. 
И у населения их нет — 85% доль-
щиков приобретают строящееся 
жилье в ипотеку.

Есть в ФЗ-214 механизм стра-
хования гражданской ответст-
венности, появившийся в 2014 
году — если застройщики по ка-
ким-то причинам не в состоянии 
достроить жилье, оно достраива-
ется на страховые деньги. Но и 
этот механизм работает слабо. 
«Темпы строительства в России 
в следующем году потребуют 
1,7-2 трлн руб страхового обес-
печения. В стране просто нет 
страховых компаний, которые 
смогут взять на себя такой объ-
ем гражданской ответственно-
сти», — утверждает Оглоблина. 

Застройщики предлагают 
скорректировать ФЗ-214 так, 
чтобы во главе процесса долево-
го строительства стояли уполно-
моченные банки, которые будут 
открывать спецсчета на каждый 
строящийся объект. На спецсчет 
собираются и деньги дольщи-
ков, и собственные средства 
компании, с которыми она по за-
кону обязана приступать к стро-
ительству. Банк контролирует 
объемы выполненных работ 
и в соответствии с ними финан-
сирует застройщика. Если ему 
не хватает денег, их можно по-
просить у того же банка. А если 
застройщик прекращает рабо-
ты, банк забирает земельный 
участок с недостроенным домом 
и объявляет открытый конкурс 
на привлечение другой компа-
нии для достройки объекта. 
«При такой схеме средства на 
достройку всегда можно найти 
внутри проекта», — считает ген-
директор ГК «Урбан Групп» Анд-
рей Пучков. Новый застройщик 
также может привлечь проек-
тное финансирование банка на 
льготных условиях. 

Количество уполномоченных 
банков предлагается сделать не-
большим — 20-30 на всю страну. 
И каждый из них за эту работу 
будет получать 3,5% годовых от 
суммы средств, находящихся в 
данный момент на спецсчете.

Инициативу о привлечении 
банков в долевое строительство 
поддерживают практически все 
застройщики, подписавшие хар-
тию о добросовестной работе с 
правительством Подмосковья. 
Это более 130 компаний. Об-
ластные власти также считают, 
что инициатива имеет право 
на существование. «Она будет 
проработана и передана в рабо-
чую группу при Минстрое Рос-
сии», — рассказал «РГ» зампред 
правительства области Герман 
Елянюшкин.

Во главе долевого 
строительства 
встанут банки

Акцент

 Самые первые события 
августа показывают: 
готовится обострение

Узнайте больше: 
Что Сергей Нарышкин 
думает о санкциях 
www.rg.ru/art/1148788

Армия На Камчатке заступил на боевое дежурство 
ракетный полк С-400

Триумфальный залп
Иван Петров

Н
а боевое дежурство 
по противовоздуш-
ной обороне засту-
пил зенитный ракет-
н ы й  п о л к  С - 4 0 0 

«Триумф». О перевооружении 
камчатской группировки войск 
«РГ» сообщил начальник отдела 
информационного обеспечения 
пресс-службы Восточного воен-
ного округа Роман Мартов. По 
его словам, стоявший ранее на 
вооружении ракетчиков ЗРК 
С-300 надежно защищал воздуш-
ные рубежи более четверти века. 

«Однако возможности новой тех-
ники позволяют обнаруживать 
воздушные цели на дальностях 
более 600 километров, к тому же 
многократно превышают показа-
тели боевой эффективности 
средств ПВО иностранных госу-
дарств», — отметил военный.

По оценкам военных экспер-
тов, С-400 в два раза превосходит 
предыдущую систему по эффек-
тивности. Помимо увеличенного 
радиуса действия, новая россий-
ская самоходная зенитно-ракет-
ная система С-400 способна по-
ражать цели, движущиеся со ско-
ростью до 4500 метров в секунду. 
Для сравнения, широко распро-
страненный американский бук-
сируемый ЗРК дальнего действия 
«Пэтриот» PAC-3 ограничен ско-
ростью цели до 2500 метров в се-
кунду. С-400 оснащена ракетами, 
которые обеспечивают пораже-
ние воздушных целей на дально-
стях до 250 км, а нестратегиче-
ских баллистических ракет — на 
дальностях до 60 км.

Перевооружение, по словам 
военных, призвано сделать небо 
над полуостровом практически 
неуязвимым. На Камчатке бое-
вые установки обеспечат надеж-
ное прикрытие базе атомных 
подводных лодок и другим стра-

тегическим объектам. В церемо-
нии заступления полка на боевое 
дежурство принял участие ко-
мандующий войсками и силами 
на северо-востоке России контр-
адмирал Сергей Липилин. По 
словам Мартова, он дал высокую 
оценку профессионализму лич-
ного состава и выразил уверен-
ность в нерушимости восточных 
рубежей страны.

С-400 «Триумф» — система 
ЗРК большой и средней дально-
сти нового поколения. Разрабо-
тана и произведена концерном 
«Алмаз-Антей». Система пред-
назначена для уничтожения всех 

современных и перспективных 
средств воздушно-космического 
нападения. С-400 способна за-
щитить важнейшие объекты от 
ударов авиации, стратегических, 
крылатых, тактических и опера-
тивно-тактических баллистиче-
ских ракет, а также баллистиче-
ских ракет среднего радиуса дей-
ствия в условиях боевого и ради-
оэлектронного противодействия.

«Триумфы» способны вести 
огонь по 36 целям с наведением 
до 72 ракет одновременно. Время 
развертывания системы С-400 с 
марша — 5 минут.  В этом году си-
стема С-400 «Триумф» получила 
новую дальнобойную ракету, 
способную поражать цели в 
ближнем космосе. Эта ракета 
оснащена продвинутой системой 
наведения и улучшенными так-
тико-техническим характери-
стиками. Новинкой заменят ста-
рые ракеты, которые были уна-
следованы «Триумфом» от свое-
го предшественника ЗРК С-300.

Напомним, ЗРК С-400 «Три-
умф» уже стоят на боевом дежур-
стве в составе сил противово-
здушной обороны Центрального 
военного округа. Эти военные 
машины приняли участие в Па-
раде Победы 9 мая 2015 года в 
Москве.

Акцент

 Система «Триумф» способна 
вести огонь по 36 целям 
с наведением до 72 ракет 
одновременно
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Сергей Нарышкин: США будут и дальше зомбировать людей своей лжи-
вой информацией, выдавать желаемое за действительное и создавать 
все новые поводы для разжигания антироссийских настроений в Европе.

ТРАНСПОРТ Скоростные
поезда стартуют 
в Нижний Новгород 
уже в 2018 году

Быстрее 
«Сапсана»

Татьяна Шадрина

К ЧЕМПИОНАТУ мира по футболу, который пройдет 
в России в 2018 году, железнодорожники не успевают 
полностью проложить высокоскоростную магистраль 
Москва — Казань, заявил первый вице-президент РЖД 
Александр Мишарин. В связи с этим принято решение 
разбить строительство на два этапа.

Сначала планируется проложить железнодорожную 
ветку до Нижнего Новгорода, а потом протянуть ее до Ка-
зани. Первый участок может быть готов к запуску в 2018 
году, а второй не ранее 2020 года. Так что в рамках этого 
проекта можно будет пустить поезда по одному из участ-
ков к чемпионату, не исключил Мишарин.

Предполагается, 
что билет на поезд 
Москва — Казань бу-
дет стоить от 2 до 12 
тысяч рублей. Цена 
зависит от класса ва-
гона. Самый деше-
вый туристический, 
далее идет эконом-
класс, бизнес-класс 
и первый класс. 
Сколько будет сто-
ить билет до Нижне-
го Новгорода, пока 
не озвучивалось. Но 
можно предполо-
жить, что билет туда 

будет на 40 процентов дешевле, чем до Казани. 
Эксперты рассчитывают, что поезд на прямых участ-

ках сможет развивать скорость до 400 километров в час, 
а на «извилистых» до 200 километров. А это значит, что 
общее время в пути до Нижнего займет 2 часа, а до Каза-
ни 3,5 часа. 

Сейчас на месте будущей трассы уже идут инженер-
ные изыскания и геологоразведочные работы, отметили 
в РЖД. Сам проект в середине 2016 года будет отправлен 
в Главгосэкспертизу. В это время правительство будет 
рассматривать возможные варианты финансирования 
прокладки первой в России высокоскоростной магистра-
ли (ВСМ), основываясь как раз на документах проекта.

Есть уже два предложения по возможным вариантам 
финансирования. Первый: половину от стоимости 
строительства оплачивает государство, в общей слож-
ности 530 миллиардов рублей. Остальные деньги пред-
полагалсоь найти в частных и квазигосударственных 
источниках. 

Но учитывая, что интерес к проекту проявил китай-
ский бизнес, теперь предлагается еще одна схема финан-
сирования - создание специального паевого инвестици-
онного фонда . Деньги в проект могут вложить  китай-
ский инвестфонд «Шелковый путь», само РЖД и россий-
ские государственные фонды. 

Новые поезда 
разгонятся 
до 400 км/час, 
а значит «долететь» 
до Нижнего 
Новгорода можно 
будет за 2 часа

Как поедут скоростные поезда: инфографика 
на сайте 
www.rg.ru/art/1120476
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Минфин заставит 
негосударственные 
пенсионные фонды 
работать с максимальной 
отдачей

Минфин попал 
в болевую точку

Анатолий Аксаков, председатель комитета 

Государственной Думы РФ по экономической политике, 

инновационному развитию и предпринимательству, 

депутат от фракции «Справедливая Россия»

В КОНЦЕ июля заместитель председателя Государст-
венной Думы Андрей Исаев выступил в «Российской га-
зете» («РГ» 28 июля 2015) со статьей, в которой возра-
жал против предложения Минфина России установить 
для негосударственных пенсионных фондов (НПФ) воз-
награждение (то есть плату за оказание клиентам своих 
услуг) в размере одного процента от своих активов вне 
зависимости от их текущей доходности. Публикация 
вызвала неоднозначную реакцию в экспертном сообще-
стве. Сегодня мы 
продолжаем дискус-
сию на эту тему.

В последние годы 
активизировалась 
работа по оздоровле-
нию сферы негосу-
дарственного пенси-
онного обеспечения 
отрасли. Реализован 
целый комплекс 
мер, направленных 
на повышение ста-
бильности рынка: 
проводится акцио-
нирование негосу-
дарственных пенси-
онных фондов, фор-
мируется система 
гарантирования и т.д. Тем не менее, актуальными оста-
ются задачи дальнейшего повышения прозрачности 
рынка для государства и застрахованных лиц, создания 
условий для добросовестной конкуренции. 

Одним из важнейших шагов в этом направлении 
и должна стать схема, предложенная минфином, ограни-
чить плату, которую НПФ взимают за оказание своих 
услуг клиентам, пределами 1% от средней стоимости ак-
тивов. Предполагается, что данное изменение приведет 
к снижению общих расходов на вознаграждение участ-
ников рынка в ряде случаях почти на треть.

Однако инициатива финансовых властей вызвала 
в некоторых кругах шумную критику. По мнению оппо-
нентов, если предложения минфина будут реализованы, 
то негосударственные пенсионные фонды потеряют сти-
мул повышать доходность, так как смогут зарабатывать 
даже в случае, если их работа с деньгами клиентов будет 
приносить одни убытки. 

Боюсь, уважаемые сторонники этого аргумента 
просто не в курсе, что в соответствии с законодательст-
вом негосударственные пенсионные фонды попросту 
не могут получать свое вознаграждение за работу, если 
клиент оказался в убытке. Потери клиента в любом слу-
чае покрываются за счет собственных средств НПФ. По-
вторяю — в любом! 

Сохраняются при новой системе и стимулы для зара-
батывания фондами денег застрахованным лицам, т.к. 
принципы формирования вознаграждения остаются не-
изменными и зависят от успешности инвестирования.

Кроме того, рынок пенсионных накоплений отличает-
ся высоким уровнем конкуренции: здесь идет жесткая 
борьба за привлечение средств. А клиенты, как известно, 
ориентируются при выборе фонда на его доходность, ко-
торая не может быть хорошей при высоких издержках 
и комиссионных отчислениях. 

В любом случае у застрахованных лиц сохраняется 
право перевести свои пенсионные накопления из одного 
НПФ в другой или в государственную управляющую 
компанию. В результате чего НПФ, работающие в убы-
ток, не смогут привлекать клиентов и, соответственно, 
будут вынуждены уйти с рынка.

Таким образом, предложение минфина, опирающееся 
на расчеты Центробанка, продиктовано стремлением 
и дальше совершенствовать механизм регулирования 
такой социально значимой сферы, как рынок пенсион-
ных накоплений. 

Фиксированная ставка дохода НПФ будет способство-
вать стандартизации систем их управления и сделает си-

туацию в отрасли бо-
лее прозрачной, по-
нятной для всех 
участников. 

В итоге, на рынке 
останутся только те 
игроки, которые 
принимают условия 
добросовестной 
конкуренции.

Более того, воз-
можность в новой 
модели удерживать 
с клиентских счетов 
вознаграждение 
по частям в течение 
года (а не разово в его 
конце) позволит под-
держивать непре-
рывность операци-
онной деятельности. 
И значит, послужит 
залогом стабильно-

сти института НПФ и частных управляющих компаний, 
что особенно важно в условиях затяжного кризиса.

Негативные явления в отечественной экономике ста-
вят перед правительством еще одну важную задачу — сти-
мулировать приток «длинных» денег (долгосрочных ин-
вестиций), которые в немалой степени формируются 
за счет средств пенсионных фондов. Но для НПФ пробле-
ма состоит в том, что в случае долгосрочных вложений 
возникают риски, связанные с резкими рыночными ко-
лебаниями. 

Фиксированная ставка вознаграждения создает 
для фондов дополнительный мотив вкладывать деньги 
в большие проекты государственного значения, не столь 
подверженные рыночным колебаниям.

Специалисты ожидают, что предложение минфина 
установить фиксированную ставку вознаграждения для 
НПФ будет в случае его принятия стимулировать форми-
рование стабильной и прозрачной системы пенсионного 
обеспечения, способствующей устойчивому развитию 
всей страны. 

При этом ЦБ, безусловно, должен отслеживать и ана-
лизировать активы, в которые вложены пенсионные на-
копления, а также размеры соответствующего вознагра-
ждения, его обоснованность в рамках предлагаемых гра-
ниц.

ГОРЯЧАЯ 
ВАКАНСИЯ

Главное — убедить их 
в собственной высо-
кой мотивации.

В-третьих, летом появляется 
больше вакансий в определен-
ных сферах, напоминают ре-
крутеры. Теплое время года тра-
диционно заставляет оживить-
ся многие отрасли экономики. 
К примеру, сельское хозяйство, 
туризм, транспорт, пищевую 
промышленность, логистику. 
Детским лагерям нужны вожа-
тые, а отелям и гостиницам — 
аниматоры, официанты и швей-
цары. А индустрия красоты тре-
бует больше парикмахеров, ма-
никюрщиков и визажистов.

Соответственно, и вакансий 
в этих сферах становится боль-
ше. При это далеко не все из 
них — временная работа. К тому 
же даже временную работу всег-
да можно превратить в постоян-
ную, если вы проявите себя хо-
рошим работником. Отличная 
возможность начать карьеру.

В-четвертых, войти в новый 
рабочий ритм и в новый коллек-
тив летом проще, считают хэд-
хантеры. В это время года дело-
вая активность традиционно 
падает. Большинство предприя-
тий и компаний летом не зате-
вают новых проектов и глобаль-
ных внедрений и нововведений. 
Это пора относительного спо-
койствия для так называемого 
офисного планктона. 

Поэтому новому работнику в 
первый рабочий день, скорее 
всего, не придется решать новые 
непривычные ему задачи, парал-
лельно стараясь запомнить име-
на новых коллег и отчества 
вновь обретенных руководите-
лей. Вникать в новую работу 
можно спокойно. Ведь не секрет, 
что успешная адаптация — значи-
мый фактор эффективности на 
новом рабочем месте.

Однако не все так просто, 
как может показаться на пер-
вый взгляд, полагают эксперты 
«Российской газеты». 

Для взрослого человека все 
подобные причины можно счи-
тать довольно легковесными, 
полагает доктор экономиче-
ских наук, профессор РАНХиГС 
при президенте РФ Александр 
Щербаков. В разговоре с «Рос-
сийской газетой» он отметил, 
что безработица — это социаль-
но-психологическая проблема, 
которая легче преодолевается 
молодежью, в возрасте макси-
мум до 29 лет. Но к сезонным 
работам подход экспертов из 
Superjob применим, считает эк-
сперт.

Однако эксперт в сфере рын-
ка труда Ольга Изряднова сом-
невается, что летом во многих 
организациях оголяется тот или 
иной фронт работы. Ведь при 
составлении графика отпусков 
работодатель это учитывает. 
Собеседница «Российской газе-
ты» согласна, что  летом конку-
ренция на рынке труда пониже-
на. «Но еще вопрос, появляется 
ли больше вакансий в теплое 
время. Ведь теоретически об-
щее снижение деловой активно-
сти летом влияет на количество 
вакансий», — добавляет она.

А доцент кафедры теории 
и практики госуправления НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Павел Кудюкин также отмечает, 
что летом деловая активность 
идет на спад. 

«Многие организации стара-
ются, если характер их деятель-
ности позволяет, вообще отпра-
вить всех сотрудников в отпуск. 
Вообще же деловая активность 
находится на пике осенью, 
в сентябре—ноябре. Люди воз-
вращаются из сезонов отпусков 
отдохнувшими и полными сил, 
да и праздников осенью практи-
чески нет. Исходя из этой логи-
ки, предложений на рынке тру-
да осенью может быть боль-
ше», — говорит Павел Кудюкин.

Как найти престижную 
работу 
www.rg.ru/art/1144872

Предложение 
продиктовано 
стремлением 
и дальше совершен-
ствовать механизм 
регулирования 
такой социально 
значимой сферы, 
как рынок пенсион-
ных накоплений

Негосударственные 
пенсионные фонды 
попросту не могут 
получать свое 
вознаграждение 
за работу, если 
клиент оказался 
в убытке
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МИЛЛИОНА
Россиян, по данным Росстата, 
не имели работы в июне 2015 года

1

Успех в поисках 
работы зависит 
не только от време-
ни года, но и от того, 
насколько кандидат 
готов пробовать 
все новое

Любовь Проценко

С
удя по интересу, с ко-
т о р ы м  м о с к в и ч и 
встретили появление 
о к е а н а р и у м а  н а 
ВДНХ, не зря Москву 

называют портом пяти морей. 
Единственный в Европе, распо-
ложенный не на берегу моря или 
океана, а в мегаполисе, он как 
магнитом тянет горожан побли-
же рассмотреть подводный мир, 
который сам приехал к ним.

Только за первый день, 5 авгу-
ста, когда океанариум открылся, 
его посетили 14 тысяч человек. 
На третий день, когда корреспон-
денты «РГ» приехали посмо-
треть, как вписался в ВДНХ этот 
давно ожидаемый центр, народ 
целенаправленно шел целыми 
колоннами сразу от центрально-
го входа к ракете, возле которой 
он и разместился. Очередь к кас-
сам (а их  работало десятки) тя-
нулась на сотни метров как в де-
вяностые годы к первому в Мо-
скве «Макдоналдсу».

И так теперь — каждый день. 
На вопрос: когда лучше прийти 
туда с ребенком, специалисты 
океанариума искренне совету-
ют: «Не раньше половины сентя-
бря, когда закончатся каникулы 
и сезон отпусков и схлынет пер-
вое возбуждение». Посмотреть и 
впрямь есть что. Более 8 тысяч 
животных и рыб 500 видов. Со-
бранные буквально со всего 
мира, они поселились в 80 аква-
риумах на площади 12 тыс. кв. м. 
Экспозиции начинаются на нуле-
вом этаже .  «Морские странни-
ки» — перелетные скаты, паря-
щие как на крыльях в водной тол-
ще, поражают размахом плавни-
ков. «В природе он достигает 7 
метров», — рассказала руководи-
тель научного центра океаногра-
фии и морской биологии Марина 
Журавлева. Среди «Удивитель-
ных рыб» плавают так называе-
мые электрические рыбы из Юж-
ной Америки и Африки. Они  дей-
ствительно излучают волновой 
ток и гудят как трансформаторы.  
В «Водоемах Африки» привлека-
ют внимание красивые синие и 
золотые рыбки — цихлиды, кото-
рые выращивают икринки во рту 
и выпускают в воду уже готовых 
мальков. А проживающие тут же 
карпозубые от 2 до 4 месяцев 
способны сохранить свою икру, 
даже когда водоем пересыхает на 
протяжении. Ученые и аквариу-
мисты находят ее в песке и водо-
рослях и пересылают друг другу 
засушенные икринки в обычном 
почтовом конверте. Как только 
икра попадает в воду, рождаются 
мальки.  В так называемом тач-

пуле подводных обитателей, ко-
торые не боятся контакта с людь-
ми, можно даже потрогать рука-
ми — морских звезд, раков-от-
шельников и других.

Но самое потрясающее зрели-
ще — это встреча с косатками — 
десятилетней Нарнией, семилет-
ним Нором  и четырехлетней 
Джульеттой. Этих млекопитаю-
щих из семейства дельфиновых 
привезли в Москву еще два года 
тому назад из Охотского моря. 
Корреспондентам «РГ» увидеть 
их шоу не удалось — после трех 
выступлений в честь открытия 
океанариума им дали выходной, 
но зато нас пригласили посмо-
треть на них в свободном плава-

нии. Огромные блестящие черно-
белые красавцы — до трех метров 
длиной и по несколько тонн ве-
сом каждый, появления людей не 
пропустили — начали выпрыги-
вать на все пристроенные к водо-
ему четыре сцены, играть друг с 
другом, кувыркаться и плавать. 
«Они воображули, обожают 
представления», — улыбнулась, 
глядя на это импровизированное 
выступление, Марина Журавле-
ва. — Особенно им нравится, ког-
да зрители кричат «браво». Пер-
вое представление прошло 7 ав-
густа, второе состоится 14 авгу-
ста. Осенью откроется центр с 7 
бассейнами для плавания с дель-
финами. В океанариуме — гибкая 

та-

рифная политика: в будни дешев-
ле, в выходные — дороже. В аква-
риум самые дешевые билеты по 
рабочим дням с 10.00 до 16.00 — 
600 руб. взрослый и 400 — дет-
ский.  Вход с 16.00 до 21.00 обой-
дется дороже: в рабочие дни — 
800 руб. взрослому и 500 руб. — 
ребенку. Причем детские билеты 
продаются по росту — до 120 см.  
С пятницы по воскресенье дет-
ский билет стоит уже 600 руб., а 
взрослый 1000. Если пойти всей 
семьей, можно взять так называ-
емый семейный билет на двоих 
взрослых и ребенка. Тогда поход 
обойдется в 2500 руб., то есть на 
100 руб. дешевле. Есть билет, рас-
считанный и на семью из двух де-

тей — двое взрослых, два ребенка. 
Водные шоу стоят от 900 до 2100 
руб. Проводится пока один сеанс 
в день — в 15.00 или 19.00. 
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5 августа, когда океанариум открылся, 
его посетили 14 тысяч человек. 

В первую неделю посетители открывали для себя подводный мир самостоятельно.

В морском аквариуме представлены черноперые акулы и рыбы, которые их сопровождают.

Развлечения Путеводитель по океанариуму на ВДНХ

 Москва — аквариум 
пяти морей

Фоторепортаж 
из океанариума на сайте
www.rg.ru/art/1149539

КСТАТИ
Работает «Москвариум» ежед-
невно, без выходных дней с 10.00 
до 22.00. Вход до 21.00. Подробно-
сти можно узнать на официаль-
ном сайте «Москвариума» 
htpp:\\tikets.moskvarium.ru\ show



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 августа 2015 
понедельник №175 (6746)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЗДОРОВЬЕ Почти половина 
россиян платят 
за медицинские услуги

Кошелек 
за жизнь

РАССЛЕДОВАНИЕ

По делу 
об убийстве 
детей 
арестован 
третий
полицейский

ОТКАЗАЛИСЬ 
СПАСАТЬ

Илья Поносов, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

В СУББОТУ, 8 августа, суд аре-
стовал начальника участковых 
районного отдела полиции № 5 
Нижнего Новгорода Виктора 
Миллера. Вместе с пятью други-
ми правоохранителями он явля-
ется фигурантом уголовного 
дела о преступной халатности, 
возбужденного после убийства 
членов многодетной семьи.

Как сообщил официальный 
представитель Следственного 
комитета России Владимир Мар-
кин, Миллер, являясь непосред-
ственным начальником участко-
вого уполномоченного Владими-
ра Филимонова, четырежды со-
гласовывал постановления об от-
казе в возбуждении уголовного 
дела, которые тот выносил по за-
явлениям супруги Олега Белова 
о многочисленных фактах наси-
лия и угроз со стороны мужа. Все 
это, как считает следствие, при-
вело к возможности совершения 
Беловым массового убийства.

Напомним, ранее в рамках 
уголовного дела было предъявле-
но обвинение участковому 
Дмитрию Обливину. Выясни-
лось, что у него есть серьезное 
заболевание и он нуждается в по-
стоянном наблюдении со сторо-
ны врачей, поэтому суд поместил 
его под домашний арест. Участ-
ковому Владимиру Филимонову 
же реального ареста избежать 
не удалось.

Служебную проверку по по-
воду обращений Юлии Зайцевой 
начали и в региональном ГУ 
МВД. Как сообщили в ведомстве, 
в общей сложности в 2014—2015 
годах в полицию поступило 
шесть заявлений от многодет-
ной матери, по четырем вынесе-
ны постановления об отказах 
в возбуждении уголовных дел 
«в связи с отсутствием составов 
преступления». Кроме того, 
в материалах есть и письменное 
заявление Зайцевой об отказе 
от ранее поданного заявления. 
Два обращения все еще находят-
ся в стадии проверок. «По пред-
варительным результатам в ка-
ждом случае сотрудники реаги-
ровали в полной мере и в стро-
гом соответствии с законода-
тельством», — резюмировали 
в ГУ МВД по Нижегородской об-
ласти.

Отказные постановления ут-
вердила и прокуратура, при 
этом именно надзорный орган 
потребовал 5 августа возбудить 
дело в отношении полицейских. 
В прокуратуре Нижегородской 
области «РГ» так и не смогли 
пояснить, были ли в действиях 
их сотрудников какие-либо 
ошибки.

Фигурантами уголовного 
дела также являются начальник 
районного отдела полиции и два 
его заместителя. Все они отстра-
нены от исполнения обязаннос-
тей до окончания предваритель-
ного расследования. 

Еще одно уголовное дело воз-
буждено в отношении начальни-
ка районного отдела образова-
ния Игоря Крючкова. Следовате-
ли считают, что чиновники были 
в курсе проблем многодетной се-
мьи, однако мало что сделали 
для спасения детей.

Полегчало
«Особо следует отме-
тить, что принятые из-
менения сделают более 

доступными наркотические 
анальгетики на селе. Теперь ме-
дорганизациям и их обособлен-
ным подразделениями, таким 
как ФАПы и врачебные амбула-
тории, будет разрешено отпу-
скать необходимые лекарства 
при отсутствии аптеки», — сооб-
щил «РГ» пресс-секретарь Мин-
здрава России Олег Салагай.  

Еще одно нововведение: в соот-
ветствии с законом сокращены 
сроки хранения спецжурналов, в 
которых ведется учет использова-
ния лекарств в стационарах. Зна-
чит, врачам и медсестрам будет 
проще работать. К слову, еще в 
прошлом году минздрав обязал 
больницы иметь 10-дневный за-
пас наркотических и психотроп-
ных лекарств (вместо прежнего 3- 
или 5-дневного). А удаленные ап-
теки, в том числе сельские, долж-
ны иметь таких лекарств в расчете 
на трехмесячную потребность. 
Все это сделано, чтобы исключить 
перебои с получением наркоти-
ков.

Кроме того, важные недавние 
изменения, о которых должны 
знать больные и их родственники. 
Спецрецепт теперь действителен 
15 дней. Это опять-таки должно 
облегчить получение лекарства 
семьям, живущим в сельской 
местности.

Причем одновременно был от-
менен обязательный возврат ис-
пользованных ампул и упаковок, 
отработанных пластырей. Раньше 
новый рецепт на очередную пор-
цию лекарства можно было полу-
чить, только предъявив все ис-
пользованные ампулы. В результа-
те в приеме лекарств нередко  воз-
никали перерывы.

В минздраве напоминают: при 
выписке больного из стационара 
его обязаны либо снабдить обез-
боливающими, либо выписать ре-
цепт для их получения до момен-
та, когда он встанет на учет по ме-
сту жительства.

«Мы продолжаем работу над 
тем, чтобы исключить вероят-
ность возникновения дефицита 
наркотических препаратов в ме-
дорганизациях, сделать их более 
доступными для оказания меди-
цинской помощи», — пояснил Олег 
Салагай.

Еще одна из острых проблем — 
сложности с получением лекарст-

ва в том случае, если больной пе-
реезжает в другой регион. Это — 
то, что грозит больным, которые 
приезжают на лечение в Москву, 
Санкт-Петербург. Без регистра-
ции, хотя бы временной, «прикре-
питься» к медучреждению для по-
стоянного наблюдения и аптеке 
для получения лекарств невоз-
можно. А оформление регистра-
ции, если у человека нет родствен-
ников или знакомых, и жилье он 
временно снимает, конечно же, 
проблематично.

Правда, по «скорой помощи», 
подчеркивают в минздраве, обез-
боливание больной получает вне 

зависимости от прописки.
В таких случаях приходится 

принимать «точечные» решения 
по каждому больному, обращаясь 
в департамент здравоохранения. 
Второй вариант — обращаться на 
«горячую линию» Росздравнадзо-
ра, которая работает с апреля и со-
здана специально для помощи в 
обезболивании. За время работы 
по «горячему телефону» позвони-
ло уже более 1000 человек.

Изменить правила, переписать 
документы — это полдела. Важно, 
чтобы медики перестроились и 
выполняли новый порядок. По по-
ручению министра здравоохране-

ния Вероники Скворцовой Рос-
здравнадзор проводит целевые 
проверки медучреждений — за 
полгода проанализировано, на-
сколько доступно обезболивание 
пациентам примерно 1000 поли-
клиник и больниц.

«Упрощенная процедура на-
значения и выписывания нарко-
тических средств и психотроп-
ных веществ была утверждена 
приказом минздрава еще в конце 
2012 года, — отмечают в мини-
стерстве. — Врачи получили право 
назначать лекарства и выписы-
вать рецепты непосредственно в 
день обращения пациента, в том 
числе при посещении больного на 
дому. Тем не менее в ряде регио-
нов сильнодействующие препа-
раты для пациентов с выражен-
ным болевым синдромом назна-
чаются по-прежнему в порядке 
проведения врачебных комис-
сий. Данный факт установлен в 
более чем в 26 500 случаях. Само-
стоятельно врачи делают назна-
чения в 51 регионе. В день приема 
получали рецепт и лекарство 
больные в проверенных медорга-

низациях 29 регионов. И лишь в 
25 регионах происходит назначе-
ние и выписка рецепта на дому». 
Это означает, что больным и их 
родственникам очень часто при-
ходится по-прежнему обходить 
несколько врачей, стоять в очере-
дях, теряя время.

Кроме того, как выяснилось во 
время проверок, крайне редко 
пока соблюдается правило обес-
печения больного обезболиваю-
щими лекарствами при выписке 
из стационара. «Данная норма за-
конодательства применялась в 
первом полугодии в отношении 55 
пациентов в восьми субъектах 
Российской Федерации. 35 паци-
ентам в 5 субъектах РФ при выпи-
ске из стационара выданы рецеп-
ты для самостоятельного прио-
бретения наркотических средств 
и психотропных веществ», — кон-
статируют в минздраве.

Врач может выписать наркотиче-
ское обезболивающее даже в день 
обращения пациента.

Акцент

 Принятые изменения 
сделают более доступными 
наркотические анальгетики 
на селе, говорят эксперты

Публикацию комментирует 
Сергей Переверзев
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Российс-
кой Федерации объявляет об открытии вакантных должнос-
тей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Саха (Якутия);

—  заместителя председателя Челябинского гарни-
зонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 10 сентября 2015 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются.

Извещение о проведении конкурсного отбора 
организаций по номинации «Сопровождение 

ведения исполнительных производств» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Правления 
Агентства от 6 августа 2015 г. проводит конкурсный отбор специа-
лизированных организаций на право заключения с Агентством до-
говора о взаимодействии в целях аккредитации при Агентстве для 
оказания услуг при ликвидации финансовых организаций в номи-
нации «Сопровождение ведения исполнительных производств».

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в сети Интернет (www.asv.org.ru) в разделе 
«Закупки». 

Справки по тел.: 725-31-15 (доб. 50-17, 50-19); e-mail: kulagina@
asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу 
Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в конверте 
с пометкой «Номинация: «Сопровождение ведения исполнитель-
ных производств», а также с указанием почтового адреса и наиме-
нования специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с ра-
бочего дня, следующего за днем опубликования в «Российской га-
зете» указанного извещения (10 августа 2015 г.), и завершается 
9 сентября 2015 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе 
будет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) за-
седании Конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, г. Мос-
ква, Верхний Таганский тупик, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсного 
отбора будут проведены в срок не позднее 20 дней со дня вскрытия 
конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, Вер-
хний Таганский тупик, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на сайте 
Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Татьяна Зыкова

ТРЕТЬ опрошенных россиян (34 процента) предпочита-
ют лечиться в платных медицинских центах. В государст-
венных больницах за дополнительные услуги платят еще 
10 процентов. Итого — 44 процента, то есть чуть меньше 
половины от опрошенных респондентов по факту живут 
в условиях частной медицины. Это показало исследова-
ние, проведенное департаментом социологии Финансо-
вого университета при правительстве РФ.

Большое количество тех, кто лечится платно, говорит о 
недостаточном подушевом финансировании российского 
здравоохранения, уверен руководитель исследования про-
фессор Алексей Зубец. Только в 2013 году, по данным Все-

мирного банка, меди-
цинские расходы в 
год на душу населе-
ния в нашей стране 
составляли 957 дол-
ларов. А в странах ор-
ганизации экономи-
ческого сотрудниче-
ства и развития — 
4657 долларов в год. 

Кстати, население 
уже несколько лет тратит на медицину больше государст-
ва. Расходы граждан и предприятий на медобслуживание 
составляли в 2013 году 3,4 процента ВВП, сообщает Рос-
стат. А госрасходы — 3,1 процента ВВП.

Между тем, по итогам 2015 года спрос на медуслуги в 
частных клиниках резко сократится из-за снижения дохо-
дов населения, отток пойдет в государственные медучре-
ждения для лечения по полисам обязательного медстрахо-
вания (ОМС), уверен сопредседатель Ассоциации частных 
клиник Москвы и Центрального федерального округа 
Алексей Серебряный. Впрочем, и в них число желающих 
пользоваться платными медуслугами пойдет на убыль. 
В идеале, по словам эксперта, надо «скрестить» полисы 
обязательного медицинского страхования с доплатами 
граждан, что многократно расширит их выбор медучре-
ждений разных форм собственности, повысит конкурен-
цию за пациента.

Что касается качества оказываемых сегодня медицин-
ских услуг, то ими довольны более половины россиян 
(51 процент). «Люди с хорошим здоровьем редко обраща-
ющиеся к врачам, поэтому сохраняют оптимистический 
взгляд на здравоохранение», — объясняет Алексей Зубец.

Не довольны, как правило, люди от 40 до 50 лет, кото-
рые в силу возраста впервые начинают обращаться к вра-
чам за подмогой, а также «серийные» посетители меди-
цинских организаций. Это в основном пожилые люди за 60 
лет. Молодежь же состояние медицины полностью устраи-
вает. Самая высокая потребительская оценка качества ме-
дицинского обслуживания отмечена в Грозном, Тюмени и 
Набережных Челнах, самая низкая — в Иркутске, Махачка-
ле и Ярославле.

Опрошенные «РГ» эксперты считают, что делать выво-
ды о качестве медицины, ссылаясь на субъективные оцен-
ки граждан, конечно, можно, но это не совсем корректно. 
«Есть объективные международные критерии оценки ка-
чества медицинских услуг, такие как точность диагности-
ки, частота расхождения диагнозов, осложнения, смер-
тность, наконец», — говорит эксперт по здравоохранению 
РАНХиГС, доктор медицинских наук Елена Яшина. 

Объективным критерием оценки уровня и качества ме-
дицины, по ее словам, являются и доступность современ-
ных высокотехноло-
гичных методов диаг-
ностики и лечения. 
«А если, к примеру, 
поинтересоваться у 
участников данного 
исследования, что 
они знают о таких ме-
тодах решения их ме-
дицинских проблем, 
думаю, большинство 
не смогут ответить», 
— говорит Яшина. 

Сегодня, по ее сло-
вам, в России затеяна 
масштабная рефор-
ма здравоохранения, 
ломаются устои, поэ-
тому давать какие-
либо оценки рано.

Обходиться бесплатными пилюля-
ми получается не у всех, кому 
нужна помощь медиков.

Все о медицине и здоровом питании 
www.rg.ru/sujet/4705
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В 2015 году спрос 
на услуги частных 
клиник резко 
снизится

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Лососевая путина-2015: дальневосточный лосось держит 
курс на российские прилавки»
12 августа (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция 
заместителя министра сельского хозяйства РФ — руководителя 
Федерального агентства по рыболовству Ильи Шестакова. 

Какими темпами идет лососевая путина на Дальнем Востоке? Как 
проходят рыбоохранные мероприятия? Какие вопросы возникают 
при доставке рыбы в центральные районы РФ? Как объемы вылова 
рыбы в 2015 году отразятся на ее цене?

Аккредитация: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (926) 329-88-89,  

MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

СТРОИТЕЛЬСТВО До конца года в столице введут свыше 9 миллионов квадратных 
метров недвижимости

Лекарство от кризиса
Ольга Игнатова

Т
емпы развития Москвы 
выше, чем у любого евро-
пейского города, заявил 

мэр Москвы Сергей Собянин на 
праздничной церемонии, посвя-
щенной Дню строителя.

«Не случайно, что мы отмеча-
ем День строителя в Лужниках, где 
развернута самая большая спор-
тивная стройка страны, — подчер-
кнул Собянин. — Сохраняя истори-
ческий облик Лужников, мы здесь 
возводим один из лучших фут-
больных стадионов мира. Уверен, 
что московские строители с че-
стью справятся с этой задачей». 
Мэр подчеркнул, что, несмотря на 
все экономические сложности, за 
5 лет московский стройкомплекс 
построил больше 40 млн кв. ме-
тров недвижимости — это и жилье, 
и детские сады, и школы, и поли-

клиники, и офисы, и торговые цен-
тры, и производственные пред-
приятия. Для детей открыли свои 
двери 250 школ и детских садов. 
Построено 18 новых станций ме-
тро и 400 километров новых до-
рог, более 100 эстакад и тоннелей 
и свыше 150 километров выделен-
ных полос для общественного 
транспорта. Благодаря этой ог-
ромной работе, отметил Собянин, 

Москва поехала быстрее. «А в по-
следующие четыре года мы по-
строим еще 400 километров дорог 
и 150 искусственных сооруже-
ний», — добавил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градострои-
тельной политики и строительст-
ва Марат Хуснуллин. По его сло-
вам, с начала года в столице по-
строено почти 4,7 млн квадратных 
метров недвижимости. Из них 2 

млн «квадратов» составило жи-
лье. Одно из главных достижений 
стройкомплекса —  поменялась ге-
ография строек. 57% недвижимо-
сти возведено в промзонах и Тро-
ицком и Новомосковском окру-
гах. «На ближайшие 20 лет мо-
сковские строители обеспечены 
работой, — подчеркнул Хуснуллин. 
— В новой Москве предстоит по-
строить свыше 100 млн квадрат-
ных метров жилья, офисов, соци-
альных объектов, производств». 

«Пока город строится, он жи-
вет, — добавил градоначальник. — 
Каждый новый квартал, детский 
сад, дорога или станция метро — 
это еще одна возможность для мо-
сквичей создать свой дом, растить 
детей, жить и работать в люби-
мом, комфортном городе. Побы-
вайте в океанариуме на ВДНХ, 
оранжерее в Ботаническом саду, и 
вы получите огромное удовольст-

вие от общения с природой. Побы-
вайте в Ледовом дворце, чтобы от 
души поболеть за сборную стра-
ны. Побывайте в Центральном 
детском магазине на Лубянке, 
чтобы порадовать своего ребенка 
новой игрушкой. Все эти объекты 
построены в последние годы». По 
словам Сергея Собянина, градо-
строительные планы столицы рас-
считаны на годы. И сегодня, в 
трудный период, город эти планы 
менять не собирается. «Лучшее 
лекарство от кризиса — это строй-
ка, — констатировал мэр. — Поэто-
му будем продолжать строить ме-
тро, развязки, благоустраивать 
город. Москва будет прибавлять в 
комфорте, мобильности и привле-
кательности».

Акцент

 В последующие четыре года 
мы построим еще 400 кило-
метров дорог и 150 искусст-
венных сооружений

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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СТИХИЯ Жертвами 
мощного тайфуна 
в КНР стали более 
20 человек

Король ушел 
на запад

Константин Волков

МОЩНЫЙ тайфун «Соуделор», нанеся многочислен-
ные разрушения на Филиппинах, Тайване и в материко-
вом Китае, в ближайшие сутки уйдет на запад. 
ОН ослабнет до скорости менее 63 километров в час 
(с 290 км/ч на пике), превратившись в тропический 
шторм, а затем в циклон. Об этом заявили в Объединен-
ном центре предупреждения тайфунов КНР.

Супертайфун в 2015 году уже успел наделать немало 
бед. В Китае погибли или пропали без вести не менее 22 
человек. В ночь с субботы на воскресенье в провинции 
Чжэцзян прошел самый сильный ливень за 100 лет — 
за сутки выпало 645 миллиметров осадков. 

Ущерб от тайфуна оценивается китайскими властя-
ми примерно в 40 миллионов долларов. В эту сумму 
входит эвакуация 160 тысяч человек из юго-восточных 
провинций, приостановка транспортного сообщения, 
а также расходы на восстановление инфраструктуры, 
расчистка местности от десятков тысяч поваленных де-
ревьев.

До прихода на материк «Соуделор» (названный в 
честь легендарного микронезийского короля) убил ше-
стерых местных жителей (379 ранены) и успел нанести 
ущерб Тайваню на 17,67 миллиона долларов. Зародив-
шись примерно неделю назад в тропических областях 
Тихого океана, крепчающий супертайфун прошел над 
островом Сайпан. К счастью, там обошлось без жертв.

Согласно прогнозам метеорологов, в этом году сле-
дует ожидать еще несколько сильных тропических ци-
клонов, которые пройдут через Вьетнам, Китай, Таи-
ланд, затронут, возможно, и Японию. 

Рост числа циклонов, штормов и тайфунов связыва-
ют с повышением температуры Эль-Ниньо — регулярно 
возникающей температурной аномалии поверхностных 
вод Тихого океана. Они теперь нагреваются сильнее, что 
способствует формированию погодных аномалий.

КРИЗИС Яценюк предлагает 
сажать в тюрьму
за неуплату 
коммунальных услуг 

Из Киева веет 
холодом

Петр Лихоманов

УКРАИНСКАЯ энергетика вновь оказалась на пороге 
коллапса. К счастью для населения страны, правительст-
во заметило эту угрожающую тенденцию до наступле-
ния холодов и, кажется, готово решать проблемы даже 
при помощи России, официально объявленной на Украи-
не «страной-агрессором».

На минувшей неделе в Ильичевский порт прибыло 
судно, привезшее на Украину 80 тысяч тонн угля из 
ЮАР, предназначенного для Дарницкой и Черниговской 
теплоэлектроцентралей (ТЭЦ). Благая новость нашла 
отражение в украинских СМИ и была представлена как 
пример активной внешнеэкономической деятельности 
правительства, борющегося с энергетическим кризи-
сом. За скобками новостей осталось содержание: при-
везенный объем топлива украинские ТЭЦ сжигают 
примерно за один день.  В то время как дефицит угля 
уже сегодня, до наступления холодов и пика потребле-
ния, исчисляется миллионами тонн и взять их кроме 
как у России и «сепаратистов» Киеву неоткуда.   

К холодам Яценюк начал готовить украинцев загодя. 
На минувшей неде-
ле он провел заседа-
ние «антикризисно-
го энергетического 
штаба»  правитель-
ства, где речь  поче-
му-то шла не о при-
чинах дефицита то-
плива для ТЭЦ, за-
частую исключи-
тельно политиче-
ских, а о проблемах неплатежей со стороны населения, 
в которых Яценюк видит корень проблемы. На сегодня, 
по его данным, украинцы недоплатили за энергию око-
ло 2,5 миллиарда гривен, или порядка 150 миллионов 
долларов. За это Яценюк предлагает карать неплатель-
щиков в уголовном порядке. 

Впрочем, деньги на покупку угля из ЮАР, которые 
недодают украинцы, в действительности лишь следст-
вие подчинения украинской экономики политической 
воле Международного валютного фонда, требующего 
повышения тарифов на все услуги ЖКХ, оплачивать ко-
торые большинство граждан уже не в состоянии. Куда 
хуже для Яценюка и компании то, что обеспечить объ-
явленную «энергонезависимость» без участия России и 
республик Донбасса Киев не в состоянии.  Только 
в июле Киев официально закупил у Донецкой народной 
республики 435 тысяч тонн угля, о чем, правда, в Киеве 
предпочитают не распространяться. Еще почти на 900 
миллионов долларов Киев закупил уголь у России.  Но 
и этого явно недостаточно для достойной встречи зимы. 
По данным Независимого профсоюза горняков Украи-
ны, сегодня на складах украинских ТЭЦ находится око-
ло 1,5 миллиона тонн угля, и это в два раза меньше тех-
нологического минимума. Поэтому собственники уже 
остановили работу Приднепровской, Славянской 
и Змиевской ТЭЦ.  

О том, как Украина намерена выходить из грядущего 
энергетического кризиса без «политических рисков», 
Яценюк пока не сообщает. Известно лишь об идее снизить 
минимальную температуру в теплосетях до 16,  а в пер-
спективе и до 12 градусов. И здесь украинцам остается 
уповать только на погоду, а не на правительство.

ПЕРСОНА Ален Делон сказал о «Великолепном»

Бельмондо открыл душу
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В
о Франции завершена рабо-
та над документальной лен-
той «Бельмондо о Бельмон-

до» режиссера Режиса Мардона. 
Фильма выйдет этой осенью на 
первом французском канале. 

Жан-Поль Бельмондо никогда 
не питал склонности к писатель-
ству, хотя ему неоднократно пред-
лагали взяться за мемуары круп-
нейшие издательства, маня самы-
ми выгодными условиями. Тем не 
менее, когда давнишний приятель 
и продюсер Сирил Вигье предло-
жил снять полнометражную лен-
ту, где популярнейший француз-
ский актер рассказал бы о своем 
феноменальном пути в кинема-
тографе, то Бельмондо согласился 
только при одном условии. Его со-
беседником должен стать сын 
Поль. 52-летний Поль сразу же 
включился в процесс, став не 
только интервьюером, но и соав-
тором проекта. По словам Поля, в 
прошлом автогонщика «Формулы 
1», и раньше документалисты не 

обходили вниманием отца, при-
чем некоторые ленты были «весь-
ма добротными». «Однако ни в од-
ной из них Жан-Поль не выступа-
ет как полноправный участник, — 

говорит Поль. — Нашей же целью 
было предоставить ему слово, 
чтобы он дал свое видение проис-
ходивших с ним событий, расска-
зал о людях, встречах, отношении 

к кино и жизни в целом». Пожа-
луй, одним из самых незабывае-
мых моментов ленты стало учас-
тие в ней Алена Делона, с которым 
Жан-Поля Бельмондо связывают 
долгие годы как соперничества за 
первое место на кинематографи-
ческом Олимпе Франции, так и 
дружеские отношения. В ин-
тервью Полю Ален Делон сделал 
следующее признание: «С твоим 
отцом на протяжении почти полу-
века мы неслись вперед, как на 
гонках, голова к голове! Это чего-
то значит. Более того, это потряса-
юще!»

«Бельмондо о Бельмондо» сде-
лан в форме «роуд муви», филь-
ма-путешествия. Отец и сын по-
сещают места, где проходили 
съемки лент, принесших фран-
цузской «звезде» как националь-
ную, так международную славу. 
Помимо Парижа, где в 1959 году 
режиссер Жан-Люк Годар снял 
вошедший в сокровищницу ми-
рового кинематографа фильм 
«На последнем дыхании», отец и 
сын слетали в Бразилию. Именно 
там развертывалась часть захва-

тывающего триллера «Человек из 
Рио», принесшего в середине 60-х 
годов Бельмондо славу не теряю-
щегося перед трудностями сорви-
головы. 

Как рассказал режиссер Си-
рил Вигье, великий Спилберг как-
то сознался, что образ Индианы 
Джонса возник у него как раз на 
просмотре «Человека из Рио». В 
Риме дуэт Бельмондо посетил 
знаменитую киностудию «Чине-
читта» и встретился с американ-
ской актрисой Урсулой Андресс. 
Жан-Поля с ней связывали не 
только совместные съемки в 
кино, но и длившиеся 10 лет близ-
кие отношения. 

Побывали отец и сын также в 
Алжире, где родился отец актера 
французский скульптор Поль 
Бельмондо. В этой стране похоро-
нен дед Жан-Поля, перебравший-
ся в конце XIX века в тогдашнюю 
французскую колонию на севере 
Африки из Сицилии. В фильме 
также приняли участие такие ре-
жиссеры и актеры, как Коста-
Гаврас, Клод Лелюш, Жан Рош-
фор, Жан Дюжарден. 

САНКЦИИ

Латвия за год 
потеряла 
миллиард евро

БРЮССЕЛЮ
ШПРОТЫ 
НЕ НУЖНЫ

Надежда Ермолаева

ПОТЕРИ Латвии от российских 
контрсанкций за год составили 
уже миллиард евро. Об этом со-
общил в своем аккаунте в сети 
«Фейсбук» депутат Европарла-
мента от этой страны Андрей 
Мамыкин. Основной удар при-
шелся на молочную и рыбопере-
рабатывающую промышлен-
ность. 

Тысячи потерявших работу 
латышей выезжают в другие 
страны ЕС. Только за минувший 
год Латвию покинули 22 тысячи 
человек. Политики прибалтий-
ских государств, в частности де-
путаты Европарламента, призы-
вают Евросоюз оказать помощь 
страдающим от контрсанкций 
Латвии, Литве и Эстонии. «Надо 
попросить купить шпроты для 
нужд, к примеру, беженцев или 
НАТО, потому что работники 
рыбопереработки здесь, в Лат-
вии, тысячами остаются без ра-
боты», — пишет главный редак-
тор латвийской газеты «Неатка-
рига рита авизе» Анита Даукште. 
Однако Брюссель не хочет и слы-
шать о солидарной ответствен-
ности в сфере экономики. Что, 
правда, не мешает Еврокомис-
сии навязывать Риге, Вильнюсу 
и Таллину обязательства по при-
ему беженцев из Африки. Брюс-
сель не заботят экономические 
проблемы Прибалтики. Чем бы-
стрее разрушатся в этих странах 
остатки промышленности, тем 
лучше для ЕС, отмечают в мест-
ных СМИ. Высвобождающихся 
работников из Латвии, Литвы и 
Эстонии старые члены ЕС при-
нимают у себя в качестве низ-
коквалифицированной рабочей 
силы. Для стран ЕС латыши и 
эстонцы предпочтительнее вы-
ходцев с Ближнего Востока.

ИДЕЯ 
В Италии дают 
льготы в обмен 
на хорошее 
здоровье

УМИРАТЬ 
ЗАПРЕЩЕНО

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ВЛАСТИ небольшого старинно-
го итальянского городка Селлия 
в области Калабрия пошли 
на введение радикальных мер, 
чтобы избежать резкого сокра-
щения населения.

В 1960 году в Селлии прожи-
вало 1300 человек, сегодня число 
жителей  немногим превышает 
полтысячи, из которых 60 про-
центов люди, перешагнувшие от-
метку 65 лет. Мэр Давидэ Цикки-
нелла на этом фоне объявил 
о вступлении в силу нового зако-
на под категоричным названием 
«Запрещено умирать». На самом 
деле градоначальник, будучи 
врачом по специальности, все-
рьез озадачился тем, чтобы при-
учить людей ценить свою жизнь 
и здоровье и своевременно обра-
щаться за квалифицированной 
медицинской помощью. Власти 
обеспечили жителей Селлии раз-
нообразными видами медицин-
ских услуг, позволяющими им 
поддерживать себя в достойной 
форме и не запускать болезнь до 
неизлечимых стадий.  Новый за-
кон полностью работает по прин-
ципу «кнута и пряника». Те люди, 
которые самостоятельно обра-
тятся к врачам для проведения 
профилактических исследова-
ний либо на начальных стадиях 
заболеваний, будут освобожде-
ны от выплаты некоторых нало-
гов. В случае же легкомысленно-
го и пренебрежительного отно-
шения к своему здоровью к жите-
лям Селлии будут применяться 
штрафные санкции. Примеру 
властей Селлии могут в ближай-
шее время  последовать и мэры 
многих других итальянских го-
родов, которые также находятся 
на грани демографического кол-
лапса, вызванного стремитель-
ным сокращением населения.  

Атом В Японии почтили память жертв бомбардировки Нагасаки

«Толстяк» бил в храм
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио 

В 
Японии 9 августа прош-
ла церемония памяти 
жертв атомной бом-
бардировки Нагасаки. 
Трагические события 

случились ровно 70 лет назад, од-
нако воспоминания о них у япон-
ского народа живы до сих пор.

Город посетил премьер-ми-
нистр Синдзо Абэ и делегации из 
76 государств. Все они застыли в 
минуте молчания, которую объя-
вили ровно в 11 часов 02 мину-
ты — в это время американская 
атомная бомба «Толстяк» взор-
валась над японским Нагасаки и 
унесла жизни десятков тысяч лю-
дей.

Как и три дня назад в Хироси-
ме, глава японского правительст-
ва в присутствии большого коли-
чества людей поклялся бороться 
за отказ от ядерного оружия. «6 
августа я посетил Хиросиму, где 
дал клятву, что мы будем твердо 
придерживаться трех неядерных 
принципов с целью не допустить 
повторения ужасов применения 
ядерного оружия. Мы продолжим 
призывать международное сооб-
щество к достижению мира без 
ядерного оружия», — подчеркнул 
политик. Вместе с мэром Нагаса-
ки Томихисой Тауэ руководитель 
кабинета министров возложил 
венки из белых и желтых хризан-
тем к мемориалу в Парке Мира. 
Поминать погибших в Нагасаки 
начали еще за день до страшной 
годовщины. Дети своими руками 
сделали около пяти тысяч фона-
риков из бумаги с горящими све-
чами внутри. На них цветными 
карандашами они написали свои 
пожелания. Чаще других в их 
просьбах звучало «хэйва», япон-
ское слово из двух иероглифов со 
значением «мир». Фонарики ре-
бята пустили вдоль по течению 
городской реки в память о погиб-
ших предках.

В Парке Мира собрались 
люди разных поколений. При-
шли ученики младших и средних 
классов со своими родными, и 
очевидцы тех страшных собы-
тий, которые живы до сих пор и 
могут рассказать потомкам об 
ужасах войны. Некоторые акти-
висты подготовили разного рода 

инсталляции. Так, католический 
собор Ураками с помощью виде-
оролика и компьютерной графи-
ки поведал свою историю. Цер-
ковь была разрушена атомной 
бомбой — храм располагался в 
полукилометре от эпицентра 
взрыва. Трагичность момента за-
ключалась еще и в том, что когда 
американский бомбардировщик 
B-29 подлетал к Нагасаки, в собо-
ре Ураками проходило богослу-
жение. Всем прихожанам в тот 
день суждено было погибнуть. 
Сегодня фрагменты стен церкви 
являются напоминанием о тех 
страшных событиях. Ураками 
был отстроен заново только в 
1959 году.

Напомним, что в момент на-
несения удара по Нагасаки в го-
роде находилось около 200 ты-
сяч человек .  Подавляющая 
часть — мирное население. До 
трагических событий 9 августа 
1945 года этот город практиче-
ски не подвергался бомбарди-
ровкам.

Примечательно, что при пла-
нировании бомбардировки На-
гасаки не был основной целью. 
Американцы намеревались на-
нести удар по населенному пун-
кту Кокура, однако погодные ус-
ловия не дали этого сделать. В 
тот злополучный день тучи были 
и над Нагасаки, но пилоты смо-
гли сориентироваться. Через 

просветы в тучах увидели спор-
тивный стадион. Ровно в 11 ча-
сов 02 минуты по местному вре-
мени 9 августа 1945 года случи-
лось непоправимое. За всю исто-
рию человечества во второй раз 
было применено ядерное ору-
жие. Бомба сдетонировала на 
высоте 500 метров. Более 40 ты-

сяч человек погибли мгновенно, 
еще десятки тысяч ушли из жиз-
ни некоторое время спустя, му-
чаясь от ран и ожогов. Многих не 
стало в результате лучевой бо-
лезни, которая развилась через 
несколько лет. На сегодня число 
жертв трагедии в Нагасаки пре-
вышает 165 тысяч человек.

В последние годы Бельмондо встречался с бывшей моделью Playboy 
и бизнес-леди Барбарой Гандольфи.

Центром памятных мероприятий в Нагасаки стал Парк Мира, куда с раннего утра шли тысячи людей.

МЕЖДУ ТЕМ
Официальный Токио намерен внести на обсуждение Генеральной Ассам-
блеи ООН резолюцию о полной ликвидации ядерного оружия. Глава 
японского правительства дал понять, что текст документа будет 
предложен Японией уже в ходе предстоящей в сентябре юбилейной 70-й 
сессии Генассамблеи.

Кризис в экономике 
и ЖКХ стал следст-
вием подчинения 
Киева воле МВФ
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29 ведущих американских специалистов в области ядерной 

физики, включая разработчиков ядерного оружия и быв-

ших советников Белого дома по науке, высоко оценили вен-

ское соглашение «шестерки» с Тегераном по ядерной про-

грамме Ирана (ИЯП).  Авторы двухстраничного письма, 

текст которого опубликовал сайт «Нью-Йорк таймс», назва-

ли соглашение «новаторским». По оценке экспертов, пись-

мо, подписанное наиболее компетентными в США специа-

листами в области ядерного оружия и контроля над воору-

жениями, может оказаться весомым подспорьем для прези-

дента Обамы. Администрация США предпринимает значи-

тельные усилия, чтобы продвинуть сделку среди скептиче-

ски настроенных членов американского конгресса. В по-

слании, обращенном к президенту США, говорится, что 

сделка с Ираном «будет способствовать делу мира и без-

опасности на Ближнем Востоке и может служить ориенти-

ром для будущих соглашений по нераспространению». До-

стигнутое с Ираном соглашение, пишут ученые, имеет «бо-

лее строгие ограничения, чем любой ранее оговоренный 

документ в рамках режима нераспространения».  Как отме-

чает «Нью-Йорк таймс», письмо может дать дополнитель-

ные аргументы Белому дому, после того как сенатор Чак 

Шумер, демократ и один из самых влиятельных израиль-

ских лоббистов в конгрессе, на днях заявил о том, что он бу-

дет категорически возражать против сделки с Ираном.  Со-

глашение по ИЯП призывает Тегеран способствовать широ-

комасштабным инспекциям со стороны МАГАТЭ в обмен на 

прекращение Западом санкций в отношении иранского сы-

рьевого и финансового секторов. Первой в письме идет 

подпись Ричарда Гарвина, физика, который помог разрабо-

тать первую в мире водородную бомбу. Письмо также под-

писали пять американских нобелевских лауреатов в обла-

сти физики. Большинство из подписантов имели доступ к 

особо секретной информации о ядерном оружии.

Подготовил Максим Макарычев
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Черная метка
Автомобильная обще-
ственность была полно-
стью за подобное изме-

нение законодательства. Но в по-
следний момент в документ были 
внесены поправки, и эвакуатор-
щикам оставили возможность 
увозить машины из-под знаков 
«остановка или стоянка запре-
щены». Но при условии, что под 
этими знаками будет установле-
на табличка, предупреждающая 
водителей о том, что именно в 
этом месте машины могут эваку-
ировать.

Надо сказать, что только в Мо-
скве установлено около 30 тысяч 
знаков, запрещающих остановку 
и стоянку. А информационных 
табличек о работе эвакуаторов 
всего 6 тысяч. То есть с 8 августа 
охват деятельности служб эваку-
ации сократится почти в пять 
раз. Это не значит, что эвакуа-
торщики останутся без работы. 
Они просто сосредоточат свои 
усилия там, где соответствующие 
таблички имеются.

А сосредоточены они в основ-
ном в пределах третьего тран-
спортного кольца. В спальных 
районах автовладельцы могут 

спать спокойно. Максимум, что 
им будет грозить, — штраф за на-
рушение правил парковки. Прав-
да, большой.

Еще в июне вступила в силу 
основная часть поправок. Так, 
например, сейчас в КоАП, а не в 
каких-нибудь местных правилах 
работы служб перемещения про-

писано, что если есть возмож-
ность устранить нарушение на 
месте, то эвакуировать автомо-
биль не требуется. Имеется в 
виду, что если водитель успел по-
дойти до того момента, как эва-
куатор с его машиной тронулся с 
места, машину обязаны вернуть.

Именно для этого тот, кто 

оформлял нарушение, должен 
присутствовать до последнего, то 
есть пока эвакуатор не тронется 
с места. Потому что только этот 
сотрудник может отменить эва-
куацию. И такое решение было 
принято не случайно. Довольно 
часто ответственные лица для 
ускорения процесса перемеще-
ния автомобиля поступали без-
ответственно: быстро его фотог-
рафировали и мчались к следую-
щей машине. В результате автов-
ладельцу, подоспевшему еще до 
отъезда эвакуатора, приходи-
лось разыскивать это ответст-
венное лицо, а в процессе розы-
ска эвакуатор все-таки уезжал.

Довольно часто увозили ма-
шины из мест, где еще вчера дей-
ствовали одни правила, а наутро 
как по волшебству появлялись 
новые знаки, менялась схема ор-
ганизации движения и уже рабо-
тали эвакуаторы. Теперь о плани-
рующихся изменениях дорожно-
го движения и об установке зна-
ков местные власти должны пре-
дупреждать водителей заранее — 
не позднее чем за 20 дней до на-
несения новой разметки или 
установки этих знаков.

Зато у эвакуаторщиков поя-
вилась возможность увозить ав-
томобили, припаркованные на 
местах, предназначенных для 
инвалидов, если автомобиль не 
оснащен знаком «Инвалид». А 
для тех, кто установил себе по-
добный знак, не имея на то пра-
ва, предусмотрен штраф пять 
тысяч рублей с конфискацией 
знака.

Напомним также, что в пра-
вительстве готовится документ, 
который установит формулу для 
расчета стоимости такой услуги, 
как эвакуация. Предполагается, 
что после того как он вступит в 
силу, местные власти должны бу-
дут пересчитать установленные 
ими тарифы. В конечном итоге 
эвакуация — это не дополнитель-
ное наказание, а мера пресече-
ния. То есть в стоимость этой 
услуги могут входить только рас-
ходы, связанные с ее осуществ-
лением. Доходов она не предпо-
лагает.

1

Довольно часто машины увозили из мест, где еще вчера были одни пра-
вила, а наутро они, как по волшебству, изменились. Теперь неожиданные 
перемены запрещены.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Центробанк 
предупредил 
о новом 
способе 
обмана

С «МИРА» 
ПО НИТКЕ

Татьяна Зыкова

БАНК России призвал россиян 
быть внимательнее, так как поя-
вился новый вид интернет-мо-
шенничества. Грабители по по-
чте рассылают от имени банков 
ложные сообщения о запуске на-
циональной платежной системы 
«Мир».

Когда пользователи открыва-
ют сообщение, на их компьюте-
ры загружается вирус. Банк Рос-
сии расценивает такие рассылки 
как новый вид мошенничества 
и призывает граждан к бдитель-
ности, сообщает пресс-служба 
регулятора. 

Мошенники рекламируют 
описание возможностей новых 
отечественных кредитных карт, 
включая прямой доступ к крип-
товалютам, и предлагают запол-
нить «форму участника» для по-
лучения карт. Имеющийся во 
вложении код позволяет загру-
жать на компьютер клиента вре-
доносные программы, чтобы по-
лучить доступ к конфиденциаль-
ным данным — логинам и паро-
лям пользователей, предупре-
ждают в ЦБ. 

Банк России советует гражда-
нам в случае получения таких пи-
сем не открывать вложения и не 
пересылать их, а также информи-
ровать о случившемся клиент-
скую службу кредитной органи-
зации, от имени которой получе-
но сообщение.

Самим кредитным организа-
циям регулятор рекомендует 
оповестить клиентов о возмож-
ной рассылке фальшивых сооб-
щений. Кроме того, докладывать 
информацию в Центр монито-
ринга и реагирования на компью-
терные атаки в кредитно-финан-
совой сфере. Фишинговые сооб-
щения рассылаются от имени 
крупных кредитных организаций 
с адреса, который по видимым 
признакам может принадлежать 
реально существующему банку. 

Национальная система пла-
тежных карт (НСПК) в декабре 
начнет выпуск национальной 
карты «Мир», которая будет кон-
курировать на рынке с картами 
других международных платеж-
ных систем, Visa и MasterCard.

ИСТОРИЯ

Расшифровано 
германское 
послание 
вековой 
давности

РАСКРЫЛИ 
ТАЙНУ ГОТИКИ

Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Калининградская область

В КАЛИНИНГРАДСКОЙ области 
расшифровано немецкое посла-
ние потомкам, почти сотню лет 
пролежавшее в земле. Послание 
хранилось в «капсуле времени», 
найденной во время благоустрой-
ства воинского захоронения.

Тайник представлял собой 
герметически запаянный метал-
лический ящик. Помимо всего 
прочего, в нем лежало письмо, 
датированное августом 1928 
года. Перевести послание сразу 
не удалось. Текст был написан 
редким немецким готическим 
курсивом Зюттерлин, изобре-
тенным в 1911 году. Шрифт ис-
пользовался в Германии всего 
30 лет. В 1941 году курсив запре-
тили нацисты из-за схожести 
с еврейским написанием букв.

В дни, когда нашли тайник, 
в Калининградскую область при-
ехала немка Ильзе Штюблинг. 
Она родилась в 1928 году в горо-
де Гумбиннене (ныне Гусев) и те-
перь решила посетить свою ро-
дину. В школе фрау Штюблинг 
изучала курсив Зюттерлин и по-
могла расшифровать письмо. 
Как выяснилось, в послании го-
ворится об истории возникнове-
ния Воинского объединения Эн-
цунен-Тракенен, а также о сборе 
денег на памятник погибшим во-
инам, который должны были 
установить в поселке Энцунен 
(ныне поселок Чкалово) в 1928 
году. Сейчас «капсула времени» 
хранится в Гусевском историко-
краеведческом музее. Музейные 
работники продолжают изучать 
содержимое тайника и надеются 
больше узнать о людях, которые 
раньше жили на территории Ка-
лининградской области.

Небо по колено
Дело в том, что с 1 ноя-
бря 2010 года в России 
вступили в силу феде-

ральные правила использова-
ния воздушного пространства, 
упрощающие порядок выполне-
ния полетов малой авиации. Те-
перь летчикам достаточно сооб-
щить по телефону или через Ин-
тернет о том, что воздушное 
судно взлетает, а также о точке 
прилета и ориентировочных 
сроках. 

Ждать разрешения от авиади-
спетчеров перестало быть обя-
занностью. Однако новые прави-
ла действуют только при условии 
полета на высоте менее трех ты-
сяч метров. 

Авиация общего назначения 
(АОН), куда входят мотодельта-
планы, планеры, легкомоторные 
самолеты и другие небольшие 
воздушные судна, начала актив-
но развиваться в последние годы. 
И сразу же начались ЧП, одно за 
одним. По данным Ространснад-
зора, только в прошлом году ко-
личество катастроф в АОН увели-
чилось почти в два раза, а коли-
чество погибших в них — в два с 
половиной раза.

Основная причина аварийно-
сти — это сознательное, грубое 
нарушение правил полетов и от-
сутствие культуры безопасно-
сти, считают в службе. Есть поло-
жения кодекса российского пи-
лота АОН, такие как, например, 
считать безопасность полетов 

наивысшим приоритетом, мно-
гими недобросовестными пило-
тами авиации общего назначе-
ния полностью игнорируются, 
сожалели там. Вопреки здравому 
смыслу.

Учитывая сложившуюся ситу-
ацию, в Росавиации продолжают 
настаивать на увеличении штра-
фов за нарушение правил ис-
пользования воздушного про-
странства. Действующие штраф-
ные санкции не решают своих за-
дач, считают там. Сейчас за такое 
нарушение для граждан штраф 
составляет от двух до пяти тысяч 
рублей, а для должностных лиц — 
от двадцати пяти тысяч рублей до 
пятидесяти тысяч рублей и для 
юридических лиц — от двухсот пя-
тидесяти тысяч рублей до пяти-
сот тысяч рублей.

Учитывая высокую степень 
угрозы для жизни и здоровья 

экипажей и пассажиров гра-
жданских воздушных судов, а 
также для третьих лиц, Росавиа-
ция выступает за увеличение 
штрафа для граждан до трех 
миллионов рублей, для дол-
жностных лиц — до семи миллио-
нов рублей и для юридических 
лиц — до двенадцати миллионов 
рублей. Таким образом, будет 
создана эффективная система 
«заградительных» денежных 
взысканий.

Есть и другие способы испра-
вить ситуацию, говорят экспер-
ты. Вот, например, первый заме-
ститель председателя Комитета 
Госдумы по транспорту Михаил 
Брячак предлагает ужесточить 
требования при выдаче лицензий 
пилотам.

Акцент

 Главная причина подобных 
трагедий — сознательное, гру-
бое нарушение правил поле-
тов, уверены эксперты

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1151200

Читайте также: В Москве 
появятся парковки для 
резидентов 
www.rg.ru/art/1123586
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Очевидцам удалось снять гидроплан за 10 минут до трагедии. К несчастью, желающих прокатиться было много.

КОЛИЧЕСТВО АВАРИЙ И ПРОИСШЕСТВИЙ В 2014 ГОДУ

Коммерческая авиация 
(перевозка пассажиров, багажа, груза, 
почты и т.д.)

Всего Погибшие Пострадавшие
Авиационные происшествия 16 42 10

Катастрофы 8 42 2

Аварии 8 0 8

Авиационные инциденты 910 0 0

Авиация общего назначения 
(мотодельтапланы, планеры, 
легкомоторные самолеты и т.д.)

Всего Погибшие Пострадавшие
Авиационные происшествия 23 32 7

Катастрофы 15 32 1

Аварии 8 0 6

Авиационные инциденты 50 0 0

Источник: Ространснадзор

Владимир Тюрин,  
председатель правления Ассоциации пилотов 
и владельцев воздушных судов России:

Дерегулирование, а не закручивание гаек положительно 

скажется на развитии авиации общего назначения. Это ка-

сается в том числе и вопроса регистрации небольших част-

ных самолетов и вертолетов. Сейчас их пускают в небо пра-

ктически по тем же правилам, что и суда, которые занима-

ются коммерческими полетами, в том числе и на больших 

высотах. Каждые год или два в зависимости от типа самоле-

та нужно продлевать разрешение на полет. Как заставить 

людей при таких жестких требованиях регистрировать 

свои воздушные суда? Увеличением штрафов можно до-

биться здесь только обратного эффекта. 

Сейчас на регистрацию самолета может уйти месяц. Нуж-

но упрощать процедуры, чтобы это можно было сделать по 

почте. Например, если человек живет в Иркутске, нужно 

либо покупать билет и лететь в Москву, либо платить по-

средникам. Хотя надо признать, что в 2006 году уже прои-

зошла частичная либерализация схемы регистрации само-

летов и «партизаны» начали их регистрировать. Их стало 

меньше, но насколько, точно сказать сложно. Также пока 

еще нет статистики взлетов и посадок авиации общего на-

значения, налета часов. Даже при уведомительном поряд-

ке полетов подсчитать это можно по продаже авиабензина. 

И по ней можно будет вычислить процент «партизанских» 

полетов. 

Говоря о подготовке курсантов, закручивать здесь гайки 

тоже не стоит. Хотя есть центры по подготовке полетов, ко-

торые выдают документы, практически не готовя их к поле-

там, но таких немного. Понятно, что качество подготовки 

нужно проверять. Сейчас в Росавиации уже идет проверка 

знаний будущих пилотов на компьютере. Там они сдают на-

земный тест. Нужны еще практические тесты. Но проблема 

в том, что сейчас в штате Росавиации нет сотрудников, ко-

торые могут принять практический экзамен. Они вынужде-

ны доверять учебным центрам. В других странах инспекто-

ры авиаведомства принимают экзамен сами в полете. У нас 

построено законодательство так, что этого не требуется. 

И в самом агентстве нет людей, которые могут проверить 

экзамен. 

Ситуацию с практическим экзаменом надо менять. В дру-

гих странах, когда учебный центр считает, что курсант го-

тов, то вызывает экзаменатора из авиационного ведомства 

или частного экзаменатора, которому дано право прово-

дить практический экзамен. При этом экзамен сдается на 

самолетах учебного центра или машине курсанта. Не нуж-

но авиационному ведомству иметь свой парк судов.

Нужно ли пилоту проходить психологический тест, как это 

происходит для пилотов коммерческой авиации? Не нуж-

но. Сейчас система летно-медицинского освидетельство-

вания усложнена у нас и по деньгам, и по времени. У частно-

го лица прохождение медосмотра занимает пару дней раз в 

два года, а стоит от 5 до 15 тысяч рублей. В других странах 

это получасовая процедура на уровне терапевта. 

В целом же огромное число полетов АОН выполняется без-

опасно и успешно. Ежедневно под тысячу полетов в день 

с площадки Шевлино, откуда вылетел самолет Cessna. 

И большая часть безопасно. 

КОММЕНТАРИЙ

В прошлом году количество катастроф в авиации общего назначения выросло почти в два раза. Погибли больше 30 человек.
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ТЕНДЕНЦИЯ Россияне 
как никогда увлеклись 
онлайн-играми 
и не собираются 
останавливаться

Игры разумом

Роман Маркелов

РОССИЙСКИЙ рынок интернет-игр, несмотря на общие 
трудности в экономике, продолжает расти довольно при-
личными темпами. При этом сокращать реальные расхо-
ды на виртуальную броню для танка или супергероя, когда 
денег не хватает, игроки не намерены — они предпочитают 
экономить на обуви, одежде и путешествиях, выяснили 
аналитики.

Проблема заключается еще и в том, что для части рос-
сиян виртуальные развлечения в Интернете давно уже 
стали базовой и едва ли не физиологической потребно-
стью наравне с куском хлеба, объясняют психологи.

Играют россияне в Интернете много и охотно. По дан-
ным Mail.ru Group, в 2014 году объем рынка многопользо-
вательских онлайн-игр превысил 28 миллиардов рублей, 
поднявшись всего лишь за год на 24 процента. При этом 
за пять лет он вырос ровно в четыре раза.

«Сегмент многопользовательских онлайн-игр дейст-
вительно растет в последние годы быстрее, чем другие вы-
сокотехнологичных сектора. Хотя еще несколько лет на-
зад для этой индустрии рост на четверть можно было счи-
тать довольно низким», — рассказал «Российской газете» 
независимый эксперт в области интернет-технологий Ле-
онид Делицын.

Непрерывное повышение популярности онлайн-игр он 
объясняет двумя факторами.

Во-первых, у пользователей накопился опыт использо-
вания Всемирной паутины, который позволил многим не 
только научиться заходить в интернет-поисковик, но и на-
ходить там игры. Во-вторых, напоминает собеседник 
«Российской газеты», почти 100 процентов российской 
молодежи сейчас имеет выход в Сеть, причем зачастую 
широкополосный, что позволяет ей использовать тяжело-
весные и богатые на компьютерную графику сервисы, 
включая те же игры.

Однако было бы наивно полагать, что онлайн-играми 
интересуются только совсем молодые люди. По словам 
Леонида Делицына, возрастная планка среднего россий-
ского интернет-игрока неуклонно повышается. По по-
следним подсчетам, его средний возраст 30 лет. Уже сей-
час примерно каждый пятый игрок еще старше: их воз-
раст находится в пределах 35 — 44 лет. И этот показатель 
будет расти по мере логичного взросления и даже старе-
ния российской интернет-аудитории, отмечает эксперт. 

Будет ли при этом 
расти сам рынок он-
лайн-игр, еще во-
прос. Многие пом-
нят, что несколько 
лет назад в России 
набирал силу и был 
невероятно популя-
рен рынок рингто-
нов и картинок для 
мобильных телефо-
нов, которому пред-
сказывали хорошее 
будущее. Вот только 
оно не наступило, и 
темпы его роста 
обратились в ноль. 

«Но вряд ли такая судьба ожидает онлайн-игры. Я думаю, 
что в 2015 году рынок увеличится еще процентов на 15 — 
20. К играм все же привязанность посильнее, чем к кар-
тинкам для сотового», — говорит Леонид Делицын.

«Привязанность» в случае с компьютерами, Интерне-
том и играми слово ключевое. По данным аналитиков, не-
смотря на снижение доходов, россияне не экономят на 
двух вещах — еде и компьютерах. Затраты на онлайн-игры 
также растут — в среднем они составили по итогам второго 
квартала 2015 года 774 рубля. По оценкам специалистов, 
97 процентов покупок цифрового контента в России — это 
игры. Экономить же россияне начали на совсем других ве-
щах — одежде, обуви, товарах для детей, чае и кофе, бензи-
не и путешествиях. 

Это не удивительно, ведь по данным мировой статисти-
ки, компьютерной зависимости в той или иной степени под-
вержены 30 — 40 процентов людей, причем мужчины нахо-
дятся в особой зоне риска. И в основание классической пи-
рамиды потребностей человека по Маслоу наряду с голо-
дом, жаждой и половым влечением у многих плавно переме-
щаются Интернет и игры. 

«Когда экономика сталкивается с трудностями, то люди 
начинают поджимать не самые необходимые расходы. Если 
они продолжают тратиться и на игры, то, значит, их можно 
сравнить для некоторых с куском хлеба», — говорит доктор 
психологических наук, заведующий научно-исследователь-
ской лабораторией когнитивных исследований РАНХиГС 
при президенте РФ Владимир Спиридонов. 

По его словам, феномен зависимости от онлайн-игр 
сравним с зависимостью от алкоголя и наркотиков: в них 
ищут успешности, подтверждения силы и ловкости. По-ви-
димому, именно это заставляет многих сгонять с одного ко-
лена любимую жену, а с другого любимого кота и спокойно 
продолжать прокачивание навыков милого сердцу интер-
нет-персонажа. По мнению Владимира Спиридонова, самая 
главная опасность излишнего увлечения онлайн-играми — 
это именно обрубание социальных связей с родственника-
ми и друзьями.

Однако у этой медали, как и у любой другой, две сторо-
ны. Эксперты считают, что из умеренного увлечения он-
лайн-играми можно даже извлечь пользу для реальной жиз-
ни. По словам Владимира Спиридонова, у людей с наруше-
ниями в образной сфере после насыщения яркими картин-
ками и впечатлениями на ранних этапах могут произойти 
улучшения. 

По мнению же Леонида Делицына, здоровое увлечение 
онлайн-играми помогает развить навыки работы в команде 
и в электронной коммуникации. «Хотя исследования пока-
зали, что игры влияют на сознание людей, формируя отно-
шение к внешнему миру как к более опасному и враждебно-
му. Но ровно то же самое они показали и в отношении тех, 
кто смотрит сериалы и даже новости по телевизору», — гово-
рит эксперт. 

По его словам, 
дело еще и в том, что 
сама аудитория тако-
го информационного 
продукта в силу свое-
го возраста и воззре-
ний предрасположена 
к формированию по-
добного отношения к 
миру. Так что можно 
не волноваться — ма-
ленькие девочки от 
онлайн-игр в мрач-
ных и жестоких кил-
леров не превратятся, 
успокоил эксперт.

ЦИФРА

774
РУБЛЯ
за три месяца тратят в среднем 
на онлайн-игры российские 
интернет-пользователи.

Компьютерной 
зависимости под-
вержены 30 — 40 
процентов людей. 
У мужчин она про-
является чаще, 
чем у женщин

Обзор новинок компьютерных игр в спецпроекте «РГ» 
digital.rg.ru
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С места события 20 августа мятежная Греция будет расплачиваться за свое буйство перед Евросоюзом. 
Особенности грекономики изучал наш специальный корреспондент

Русские в зеркале Греции
Юрий Снегирев, 
«Российская газета», 
Афины — Москва

Г
реция живет последнее 
лето, когда можно полу-
чать большие пенсии и 
дополнительные выпла-
ты, брать льготные кре-

диты и не платить налоги с сель-
хозпродукции. Несмотря на ре-
ферендум «Охи», когда греки 
сказали нет условиям еврокре-
диторов, условия эти придется 
выполнять. И время поджимает: 
20 августа Греция обязана вы-
платить 3,2 миллиарда евро по 
долгам. А если нет? Что тогда 
случится с Грецией? Я отправил-
ся в Афины, чтобы понять пер-
спективы грекономики.

Сравнивать Грецию и Россию 
практически невозможно. Ма-
ленькая островная аграрная 
страна и крупнейшая держава в 
Евразии. Но есть одна особен-
ность кроме веры и алфавита, 
которая нас сближает. Государ-
ственная машина. В Греции, точ-
но как у нас, большинством про-
мышленных, энергетических и 
транспортных гигантов управ-
ляет государство. И не всегда 
оперативно и эффективно. В 
Греции, как у нас,  пожилые 
люди с нетерпением ждут того 
дня, когда станут пенсионера-
ми. А работать на государство — 
заветная мечта. Уборщик в му-

ниципалитете задирает нос 
даже перед хозяином трех кон-
дитерских. Потому что стабиль-
ность. Потому что социальные 
гарантии и всевозможные льго-
ты. Про чиновников я и не гово-
рю. Это высшая каста.

Греки, с тех пор как ушли 
«черные полковники», привы-
кли к социализму под личиной 
демократии. Конечно, нашему 
до греческого точно так же, как 
греческому до норвежского.

Но все же… В Греции можно 
было освободиться от налога на 
покупку машины, если ты рабо-
тал в Германии. А про пособие 
по безработице здесь до сих пор 
ходят легенды. И еще. Мы все 
прекрасно понимаем, что по-
следние годы жили не по средст-
вам. Производительность труда, 
помноженная на человеко-ча-
сы, неизменно давала посредст-
венный результат. А зарплаты и 
пенсии, вопреки Адаму Смиту, 
росли. Ну у нас хоть нефть была 
дорогая. А у Греции только де-
шевое оливковое масло да кра-
сивые черные глаза. Реформы 
назрели. И не референдум здесь 
виной.

Две мечты
Студентом я отправился в 

Грецию на заработки. 91-й год. 
19 августа. Наш поезд стоит на 
границе. В Москве путч. Никто 
не знает, поедем ли мы дальше? 
А вдруг вернут и расстреляют? 
Поехали… Помню первую оста-
новку в Греции. Это сейчас на 
каждом российском полустанке 
разливают капучино. А тогда я 
очутился словно в раю. Офици-
ант улыбается и чаевых не бе-
рет.

— Оставайся в Греции! — угова-
ривал меня сосед по купе. — Ты 
еще молод — вся жизнь впереди!

20-летний студент журфака 
МГУ. Впервые попал в мир чисто-
гана, против которого на кафедре 
коммунистической печати меня 
учили бороться. Как не остаться?

Знакомые устроили на рабо-
ту. Поход по инстанциям я ре-
шил отложить. Работа была в 
крохотном городке Катерини, 
что возле сакральной горы 
Олимп. Где боги живут, а не там, 
где огонь зажигают. В первый же 
день мои белоснежные венгер-
ские выходные туфли окраси-
лись цветом гнилой свеклы. Я 
работал на очистке мусорных 
контейнеров на небольшом 
овощном заводике. Мы делали 
соления на экспорт. В основном 
в арабские страны. Получали 
сладкий перец из Болгарии. По-
мидоры были свои. Штат пять 
человек. Греков. И еще два десят-
ка подпольных албанцев, арабов 
и я, грешный. Платили мне сно-
сно. В два раза меньше, чем 
местным — 5 тысяч драхм в день. 
Это 15 долларов. Драхма тогда 
была твердой валютой. Любой 
банк с радостью менял ее на дол-
лары и фунты. Работа 9 часов 
плюс сверхурочные. Потом я 
вместе с товарками шел гулять. 
Греки без этого не могут. С пер-
вой зарплаты купил кроссовки. 

Жизнь налаживалась. А потом я 
затосковал.

Со мной работал болгарин 
Вылко. Он жил прямо под наве-
сом — на картонной таре. Пил 
воду из водопровода. Покупал 
хлеб в лавке и фету. Овощи ел из 
моих контейнеров. Скромный 
учитель географии из Велико-
Тырново стал экскурсоводом, 
чтобы бросить группу и стать не-
легалом в Греции.

— У меня мечта, — говорил Выл-
ко. — Заработать на трехкомнат-
ную квартиру в Болгарии.

Через полгода каторжной ра-
боты он накопил и уехал к семье. 
Мне стало стыдно. Да и путч за-
кончился. Я вернулся в Москву. О 
чем я, кстати говоря, ни чуточки 
не жалею. Очищать мусорные 
баки можно только в юности, на 
каникулах.

К чему вся эта история? Спу-
стя 24 года я узнал: после вступ-
ления в Евросоюз, заводик хозя-
ин прикрыл. Турша и соления не 
солятся. Но компенсацию от Ев-
росоюза он получает. За то, что не 
работает. На досуге, между тран-
шами занимается шубами. Чем 
не мечта агрария? Катерини из 
аграрного сердца Греции превра-
тился в шубную столицу. Везде 
вывески на русском. А кому еще 
нужны шубы летом?

— У нас сейчас образовался 
богатейший средний класс из 
фермеров, которые ничего не са-

жают, — рассказывает мне глав-
ный редактор газеты «Име-
рисья» Андреас Петсинис. Он за-
кончил экономический факуль-
тет МГУ и свободно говорит по-
русски. — Евросоюз развратил 
сельхозпроизводителей. Фор-
мально они страдают от квот на 
поставку своей продукции на 
общий рынок. Реально они полу-
чают компенсацию, не работая, 
не вкладывая средства в произ-
водство и у них есть накопления, 
чтобы пережить любой кризис. 
Вот почему так много людей 
проголосовало на референдуме 
за «нет» европейским кредито-
рам.

Но в Катерини за шубами рус-
ские в этом году не приехали. 
Евро у нас такое, что впору овчи-
ну зарайской фабрики носить. 
Вот и в Катерини кризис. Да та-
кой, что лучше и не спрашивать.

Письмо Путину
Грек без балкона, что русский 

без водки. Закрытые выцветши-
ми маркизами от палящего сол-
нца, они облепили греческие 
дома. Если у нас обсуждаются са-
мые важные политические дела 
на кухне, то в Греции действо это 
перенесено на просторный бал-
кон.

Я в Калифее. Это между цен-
тром Афин и Пиреем. Сижу в се-
мье Ипаспистиди. Они лет 25 на-
зад переехали из Казахстана 
сюда. Николай, глава семейства, 
на моих глазах пишет письмо Пу-
тину. Он торгует на базаре. Узнав, 
что я российский журналист, по-
просил передать письмо лично в 
руки адресату. Я обещал только 
переслать его в администрацию 
из Москвы. А может, он в нашей 
газете прочтет?

«Многоуважаемый и всеми 
любимый Владимир Владими-
рович, я с большим удовлетво-
рением и радостью слежу за Ва-
шими поистине планетарными 
успехами! Вы тот политик, по 
которому несколько лет скуча-
ла Россия... Здоровья Вам и боль-
шой удачи в вашей нелегкой ра-
боте — укреплению мира на зем-
ле… Мне хотелось бы погово-
рить о ситуации в маленькой, но 
очень красивой и гордой стране 
Элладе. Страна, подарившая 
миру демократию, Аристотеля и 
Демокрита, Архимеда и Пифаго-
ра, находится в очень плачевном 
состоянии. Финансовый кризис, 
большие долги, безработицей 
страдает большая часть молоде-
жи, квартирные проблемы, за-
держки зарплаты и пенсий. Се-
годня Грецию можно сравнить с 
одной из африканских стран… 
Реформы идут тяжело. Эконо-
мика в упадке. Обращаюсь к 
Вам, Владимир Владимирович! 
Хотелось бы, чтобы Вы обрати-
ли внимание на эту крошечную 
страну, обиженную европейски-
ми титанами…» — выводил уче-
ническим почерком 65-летний 
грек.

Семья Ипаспистиди проголо-
сует на выборах за Путина, без 
сомнения. Даже если они состо-
ятся в Греции.

СЭВ, да не тот
Честно скажу, я никогда не 

испытывал такой гордости за 
Россию, как в Греции. И полити-
ки, и торговцы любили Путина 
так, как не любят своего Проме-
тея. Временами мне было нелов-
ко, что ли… Президент Афинско-
го клуба при ЮНЕСКО и вице-
президент Европейского центра 
исследований имени Иоаниса 
Каподистриаса, экс-посол Гре-
ции в Новой Зеландии Анастаси-
ос Варелас так и сыпал компли-
ментами за чашкой кофе в своем 
монументальном кабинете:

— Вы в России недооценивае-
те личность Путина в истории! 
Это сейчас реально сильнейший 
политик в  мире .  Только он 
контролирует ситуацию. Только 
он держит в руках мировую по-
литику. Сейчас у Путина есть 
уникальный шанс повернуть 
историю вспять. Россия сегодня 

для Греции важнее, чем притя-
зания Меркель или угрозы Евро-
пейского банка развития. Ведь 
вложи ваша страна инвестиции 
в нашу многострадальную эко-
номику, и Россия получит вер-
ного союзника в Евросоюзе!

— А сама Греция, случайно, не 
хочет присоединиться к ШОС 
или ЕврАзЭСу?

— Зачем? Мы будем полезнее 
для России в Евросоюзе. Пу-
тин — молодец! Путин все видит 
и все понимает.

Приблизительно то  же я 
услышал в «СЭВе». Не путать с 
нашим почившим Советом эко-
номической взаимопомощи! 
Это Греческий союз предприни-
мателей. В крутом особняке в 
самом центре Афин с дубовыми 
лестницами и пилястрами меня 
встречал сам Исполнительный 
вице-председатель Константи-
нос Битсиос.

— Перво-наперво нам пред-
стоит открыть экономику для 
инвестиций. Это вопрос недель. 
Приватизацию ждут железные 
дороги, энергетика, порты, аэ-
ропорты. Инвестиции уже сей-
час можно вкладывать в туризм, 
строительство, добывающую 
промышленность — по запасам 
бокситов Греция на первом ме-
сте в Европе — судостроение, IT-
технологии, фармацевтику. У 
нас крупнейший в Европе не-
фтеперерабатывающий завод! И 
наука не отстает. Оливковое ма-
сло мы отправляем в Италию, 
где его купажируют и продают 
под итальянскими брендами. 
Это все квоты. Они мешают. Гре-
цию и Россию связывают давние 
культурные и экономические 
связи. Призываю российских 
предпринимателей инвестиро-
вать в греческую экономику. Ее 
скоро ждет подъем!

Про квоты на оливковое ма-
сло, которое признано лучшим в 
мире, мне рассказал главный ре-
дактор «Имерисьи» Андреас 
Петсинис:

— Когда квоты на масло дели-
ли Испания с Италией, Греция 
доверчиво положилась на со-
весть Еврокомиссии. Грецию 
слили вместе с оливковым ма-
слом! Теперь мы вынуждены 
торговать с миром не напря-
мую, а через Албанию и Сербию. 

Вы еще в своих магазинах не 
встречали сербское оливковое 
масло?

Европейская колесница
Недовольство Евросоюзом 

растет не только в связи с рефе-
рендумом и долговым кризи-
сом. Толпы эмигрантов букваль-
но осадили площадь Монастера-
ки и улочки возле Акрополя. Ли-
вия, Египет, Сирия. Беженцы ле-
зут изо всех щелей. И греческое 
правительство строго по зако-
нам ЕС обязано им помогать. 
Хотел искупаться в Пирее.

— Ты что, с ума сошел? — уди-
вился знакомый грек. — Купать-
ся с ними в одном море? Бери 
билет на паром и на острова!

Честно говоря, не ожидал от 
него откровенно-расистского 
подхода.  Но когда рушится 
уклад, когда за стенкой с утра до 
ночи орет албанский ребенок, а 
уличные карманники и грязные 
нищие снижают рейтинг тури-
стической привлекательности, 
то тут не до политесов. Раньше, 
чтобы сдать свою квартиру, 
надо было получить разрешение 
ВСЕГО квартала, а не просто со-
седей. Сейчас эта норма устаре-
ла. Беженцы поселились в квар-
тирах старых греков. Все как в 
Москве.

— Евросоюз это хорошо. Но 
почему не решаются проблемы 
Северного Кипра? Почему мы 
обязаны сажать себе на шею бе-
женцев? Почему мы должны ме-
нять уклад своей многотысяче-
летней жизни и становиться 
бедными? — задает вопрос Анд-
реас Петсинис.

Известный греческий журна-
лист Манолис Котакис на тот же 
самый вопрос ответил мне так:

— Евро для нас больше, чем 
валюта. Это защита от внешней 
угрозы, страховка демократи-

ческого строя и борьба с нище-
той. Все это работает! Драхма 
для греческого народа — это сим-
вол изоляции от мира. Я, как 
грек, требую от нашего руковод-
ства, чтобы оно перестало по-
дыгрывать лоббистам драхмы! 
Это побежденные коммунисты, 
которые под знаменем драхмы 
хотят учредить новый тип раз-
витого социализма. Горячая 
просьба к господам Путину и 
Лаврову не способствовать им в 
этом! Президент Путин серьез-
ный геополитический игрок и 
не будет рисковать выгодами 
своей страны и отношениями с 
Германией и Евросоюзом ради 
нас. А правительство Ципраса 
думает, что ведет переговоры не 

с РФ, а с СССР. Я верю, что у нас 
хорошее будущее, с условием, 
что останемся в Европейской 
колеснице. Наша задача быть на 
стороне победителей. Тяжело, 
но возможно.

Александр Македонский был 
на стороне своего народа. И по-
беждал. Ему было тяжелее. И 
главное, кто знает, кто будет по-
бедителем? Кризис еще только 
начинается…

Добро пожаловать! А как?
Но греки все равно чаще ста-

ли смотреть на Восток. И вовсе 
не на Китай, который и так ак-
тивно инвестирует в недвижи-
мость и туризм. Они бы и Акро-
поль купили, да ЮНЕСКО не по-
зволяет. С января в Афинах дей-
ствует «Греческо-Евразийский 
бизнес-совет» (GEBC). Он отве-
чает за бизнес-контакты с на-
шим ЕврАзЭСом. 

С генеральным секретарем 
GEBC Зоей Киприяновой я 
встретился на площади Синтаг-
ма, возле парламента, где наци-
ональные гвардейцы в юбочках 
и белых шерстяных колготках с 

черными помпонами на 40-гра-
дусной жаре выполняли свой 
вечный ритуал перед могилой 
неизвестного спартанца.

— Зоя, сейчас кругом санкции 
и антисанкции. Неужели под 
этим колоссальным давлением 
греческие бизнесмены идут на 
евразийский рынок? — спраши-
ваю миловидного генерального 
секретаря.

— А почему нет? Первые кон-
такты установлены. Армения, 
Белоруссия, Казахстан и Кирги-
зия. Называю по алфавиту, что-
бы никому обидно не было.

— А Россия?
— Тут сложнее. Санкции, как 

вы справедливо заметили. Но и 
антисанкции тоже. Я считаю, 
что пока Греции стоит закре-
питься на этих рынках. А потом 
мы придем в Россию. Это неиз-
бежно. Санкции скоро падут.

— Как греки переживают кри-
зис? Мы сидим в кафе. Народу 
много. Цены огромные. И это 
кризис?

— Ну, во-первых, здесь поло-
вина туристов. Во-вторых, если 
раньше греки в августе катались 
на паромах по островам, то те-
перь или сидят дома, или ездят в 
гости к родственникам. Хозяева 
отелей уже бьют тревогу. Бан-
ковский кризис, когда месяц 
банки не работали, заставил ту-
ристов из Европы отказаться от 
поездок. А они заказывают туры 
за полгода, а то и за год. Но вы 
видите, сейчас все спокойно. 
Банкоматы работают. Но отели 
пустуют.

Про турбизнес мне подробно 
объяснил заслуженный экскур-
совод Эллады Николаос Анаста-
сиадис:

— Русские туристы легки на 
подъем. Сейчас в связи с кризи-
сом отели делают гигантские 
скидки. Ваши и поехали бы. Но 
самолетов не хватает! Чартеры 
все расписаны. Конечно, добро 
пожаловать в Грецию. Но как, 
когда нет рейса?

Греческий смак
Я гулял по зною Афин. Захо-

дил в кафетерии, где мне тут же 
приносили ледяную воду и жда-
ли заказа. Никаких очередей, ни-
каких признаков упадка. Жара 
делает человека спокойным и 
рассудительным вплоть до сол-
нечного удара. Как очень точно 
выразился Анастасос Варелас из 
фонда Каподастриаса: «Рефе-
рендум содержал два главных 
вопроса. Что лучше, быть бога-
тым и здоровым или бедным и 
больным. 61 процент выбрал 
второй ответ. Как дети! Драхма — 
это путь на 50 лет назад!»

Трудно не согласиться. Но, с 
другой стороны, референдум дал 
премьеру Ципрасу очевидные 
очки в борьбе с Евросоюзом. 
Драхма, как козырь в перегово-
рах. А на мясном базаре мне вооб-
ще заявили, что Ципрас уже отдал 
приказ печатать драхму. И ее вот-
вот начнут резать и укладывать в 
хранилища Банка Греции.

— Получим 86 миллиардов и 
кинем Европу! Перейдем на 
драхму! — кричал мне на ухо гре-
ческий мясник из Пакистана.

Долг огромный. Евроинвесто-
ры, среди которых Германия, 
Италия и даже Испания, никогда 
его не простят. Наивный греко-
пакистанский мясник! Это как 
ехать через реку. Руку сунул — вы-
ход два. Ну, вы меня поняли. Сей-
час в Афинах работает группа из 
12 еврокомиссаров. Для греков 
это пострашнее, чем наша Счет-
ная палата и Следственный ко-
митет в придачу. У них мандат на 
выемку любых документов в лю-
бых министерствах. До 20 авгу-
ста надо подписать унию, согла-
сно которой будет списываться 
долг в эти самые 86 млрд евро.

Комиссия — ответ на рефе-
рендум. Раз вы так, то и мы так. В 
прессу уже проникли мнения 
комиссаров: денег не давать! Ре-
формы простаивают. Греки ни-
чего не хотят делась со своей 
экономикой.

Это чистая правда. Вечером 
на любой площади яблоку негде 
упасть. Сам стоял 20 минут, 
пока нашлось местечко для мое-
го кофе. Пир во время чумы? Как 
сказал мне один грек, легче по-
любить Меркель, чем изменить 
уклад, которому уже 3 тысячи 
лет. Греки, как дети, радуются 
жизни. Полагают, что Евросоюз 
их спасет в любом случае. А ре-
формы дружно саботируют. 
Авось проскочит!

У нас, у русских, за спиной 
никого нет. Даже дружествен-
ные греки стоят по ту сторону. И 
кризис. Надо что-то реформиро-
вать, чтобы не оказаться в гре-
ческом зале. И заботы: куда 
ехать отдыхать? В Крым или все-
таки в Сочи?

За новостями из Греции 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/4045

Афины изобилуют русскими магазинами. Тут можно купить сметану «Хозяюшка» из Германии, греческие пельмени «Русские» и, конечно, «Столичную» за 17 евро. Но покупателей мало.

В Греции все есть! Даже «Доширак». Если уж совсем припрет, то он выручит. Конечно, это шутка. Сей продукт продается в специализированных магазинах для любителей ностальгии.

С виду жизнь в Греции идет обычным путем. Работают банки и в магази-
нах нет очередей. Но затянуть пояса все же придется. 

Акцент

 Легче полюбить Меркель, 
чем изменить уклад, 
которому уже 3 тысячи лет

Акцент

 Уборщик в муниципалитете 
задирает нос даже перед 
хозяином трех кондитерских!
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ТЕАТР Сегодня на канале «Культура» премьера нового поэтического цикла 
Вениамина Смехова 

Один за всех читает
Ирина Корнеева 

О
б уникальной памяти Ве-
ниамина Смехова ходят 
легенды: кажется, он знает 

наизусть всю мировую поэзию. 
Новый большой поэтический 
цикл актера «Я пришел к вам со 
стихами», который в концертном 
исполнении под названием «По-
слушайте!» записывался не-
сколько вечеров подряд в Мо-
сковском международном доме 
музыки, будет представлен се-
годня на телеканале «Культура» 
к юбилею актера. 

Дата солидная: сегодня Вениа-
мину Смехову — 75. Одному из са-
мых интеллектуальных россий-
ских актеров, работать с которым 
чудодейственно для профессио-
нального роста и одновременно 
опасно для самолюбия: ведь он 
всегда знает больше, чем самый 
начитанный и подготовленный к 
съемкам или же репетициям ре-
жиссер. Им самим поставлены де-
сятки драматических и оперных 
спектаклей в России и за рубежом, 
создано множество инсцениро-
вок, и написано несколько драго-
ценных книг, и ни на одной страни-
це, ни в одной из них не найдешь ни 
одной дежурной, эмоционально 
выдохнувшейся фразы. Если бы 
Смехов не стал прекрасным акте-
ром, он мог бы стать великим писа-
телем. Но мы знаем его, как «слу-
жителя Слова — на сцене, на экране 
и на эстраде. Для миллионов — он 
Атос из фильма «Три мушкетера»; 
для сотен тысяч — автор и воплоти-
тель «Али-бабы»; для тысяч — Во-
ланд в легендарном спектакле Та-
ганки «Мастер и Маргарита»; для 
продвинутых — автор трех томов: 
мемуаров («Та Таганка»), прозы 
(«В жизни так не бывает») и драма-

тургии («Али-баба и другие»)». 
Так характеризует юбиляра автор-
ский семейный сайт Смеховых 
«Старое кино», — один из немно-
гих актеров старшего поколения, в 
Интернете и в соцсетях он — свой 
человек, или как сейчас говорят, 
«продвинутый пользователь».  

В семье Смеховых принято да-
рить друг другу щедрые на эмоци-
ональные впечатления и по-насто-
ящему незабываемые подарки. 
Например: своей музе, Галине Ак-
сеновой, ставшей впоследствии 
женой актера — путешествие в Па-
риж в то время, когда въезд туда 

был доступен для большинства со-
граждан лишь на открытках. А лю-
бовь открывала все границы. В от-
вет, от жены — мужу, спустя годы и 
в те годы, когда продюсирование и 
выпуск новых частных постано-
вок по энергозатратам стало сопо-
ставимо с полетом на Луну — ро-

скошный спектакль «Двенадцать 
месяцев танго», собранный для 
Вениамина Смехова и его дочери 
Алики на музыку польских компо-
зиторов Галиной Аксеновой. 
Праздничный август там был оз-
наменован строками, рискующи-
ми стать одной из самых красивых 
музыкально-поэтических мета-
фор нашего времени: «Звезды 
нужно рвать, как с неба вишни!/ А 
кто придет нас звать — тот будет 
лишний!/ Пусть уж сердцу повезет 
— повторять из года в год: / Звезды 
нужно рвать, как с неба вишни!» и 
так далее, в поэтическом переводе 
самого Смехова. 

На этот раз подарок пригото-
вили всем почитателям, верным 
поклонникам и просто благодар-
ным зрителям: авторские поэти-
ческие вечера Смехова «Я при-
шел к вам со стихами» — двойные 
портреты великих поэтов — от Не-
красова и Маяковского до Возне-
сенского и Высоцкого. «Моя 

жизнь связана с поэзией и с дра-
гоценностью русского Слова. Я 
уверен, что большая часть осмы-
сленного человечества, говоря-
щего на русском языке, осознает 
божественный дар русского сло-
ва и русской поэзии», — считает 
Смехов и рассказывает нам о 

странных сближениях, которые 
возникают в пространстве и во 
времени между именами и поко-
лениями, между жизнью и твор-
чеством, между каждой отдель-
ной биографией и судьбой стра-
ны. Проект уникальный: это не 
просто актерское чтение стихов, 
что само по себе для наших дней 
уже редкость, и не просто раз-
мышления вслух по ходу люби-
мых строк, это личный взгляд че-
ловека на образы поэтов в кон-
тексте жизни и литературы. В не-
ожиданной интерпретации Вени-
амина Смехова 10 августа (в 
21.15, на телеканале «Россия К») 
предстанут Николай Некрасов и 
Владимир Маяковский, 11 авгу-
ста — Даниил Хармс и Николай 
Эрдман, 12 августа — Давид Са-
мойлов и Иосиф Бродский, 13 ав-
густа — Андрей Вознесенский и 
Владимир Высоцкий. 

Послушаем? А в антракте — 
улыбнемся вместе? 

СОБЫТИЕ 

В Петербурге 
осуществили 
мечту Елены 
Образцовой 

ЛАБОРАТОРИЯ 
ГЕНИЕВ

Инга Бугулова 

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ торже-
ственно открылась Международ-
ная академия музыки Елены 
Образцовой. Заведение располо-
жилось в одном из отреставри-
рованных зданий Гостиного дво-
ра и обещает стать одной из луч-
ших музыкальных лабораторий 
страны. 

Основным событием церемо-
нии стал гала-концерт, который, 
несмотря на дождь, собрал мно-
жество зрителей. За выступлени-
ем звезд оперы следили не только 
приглашенные гости, но и все пе-
тербуржцы — большой экран 
на Невском проспекте трансли-
ровал происходящее. Известные 
произведения исполнили Ольга 
Макарина, Евгений Акимов, Евге-
ния Ширинянц, Владимир Самсо-
нов, Полина Лазарева, Василий 
Ладюк, Марина Шутова, Олеся 
Петрова. На сцену вышли и руко-
водители академии — дочь Образ-
цовой Елена Макарова и всемир-
но известный бас Ильдар Абдра-
заков. Они не только спели, но 
и рассказали, как удалось вопло-
тить в жизнь мечту оперной дивы.  

— Мама вынашивала эту идею 
двадцать лет. Упрашивала о со-
действии, у нас есть несколько 
писем, подписанных разными 
президентами. Но на каком-то 
этапе процесс постоянно блоки-
ровался. Она очень расстраива-
лась, и когда ей наконец предло-
жили вариант в Гостином дворе, 
тут же согласилась. Хотя это зда-
ние изначально было похоже на 
руины древней крепости, — рас-

сказывает Макарова. — Мама меч-
тала дожить до этого дня, немного 
грустно, что она не может сейчас 
стоять на сцене. Но я верю, что 
она нам помогает — здесь живет ее 
дух, повсюду ее фотографии. 

Дочь певицы принесла с собой 
маленькую плюшевую игрушку — 
собачку, которая на протяжении 
всей жизни была талисманом 
Образцовой. Вместе с ней она пе-
режила блокаду, вместе с ней 
ездила на гастроли. Теперь потре-
панный одноглазый щенок будет 
жить в стенах учебного заведе-
ния. Ильдар Абдразаков, назна-
ченный художественным руково-
дителем академии, подчеркнул — 
преподавать здесь будут исклю-
чительно профессионалы. 

— Я получил согласие от меццо-
сопрано Фьоренцы Коссотто и ба-
ритона Томаса Хэмпсона. Согла-
сие приехать в Петербург дал ба-
ритон Хуан Понс, многолетний 
партнер Елены Васильевны по 
сцене. Мы пригласили и Маквалу 
Касрашвили, близкую подругу 
Елены Образцовой. Ведутся пере-
говоры и с другими большими ма-
стерами, — отметил худрук. 

Обучение будет платным, од-
нако предполагаются и бюджет-
ные места. При этом заниматься 
будут не только с молодыми даро-
ваниями, но и с уже сложившими-
ся артистами, которые бы хотели 
повысить свой уровень мастерст-
ва. Для детей занятия проводят 
три раза в неделю, для взрослых — 
каждый день. Всего школа способ-
на принять 600 человек, уже сей-
час подано 50 заявок от взрослых 
и состоялись прослушивания 30 
ребят. Правда, пока только из 
Санкт-Петербурга, но в будущем 
планируют сотрудничать и с дру-
гими регионами. Кстати, кроме 
образовательного процесса, ка-
ждые несколько месяцев в акаде-
мии будут проводить концерты.  

Первых студентов и слушате-
лей Академия музыки примет 
осенью — 1 октября. Нужно ска-
зать, что также в здании будет со-
здан музей Елены Образцовой. 
Экспонатами станут, к примеру, 
рояль певицы, библиотека нот с 
личными пометками и даже фраг-
мент сцены Большого театра, 
в котором оперная дива прослу-
жила полвека.

Кино Показаны первые фильмы конкурсной программы фестиваля 
«Окно в Европу» 

От Эльбы 
до Москвабада

Александр Нечаев 

В 
Выборге стартова л 
23-й фестиваль россий-
ского кино «Окно в Ев-
ропу». Его программа 
на стадии заявок и 

анонсов выглядела вполне ин-
тригующе. 

Главные ожидания первых 
дней фестиваля связаны с филь-
мом Миры Тодоровской «В дале-
ком сорок пятом... Встречи на Эль-
бе». После капитуляции Германии 
советские солдаты оказываются в 
небольшом немецком городке. 
Назначенный комендантом го-
родка лейтенант Юрий Никитин 
задерживает немецкую девушку 
Ханелору, которая поначалу при-
кидывается немой, а затем гордо 
заявляет, что она племянница 
фельдмаршала Паулюса, собст-
венноручно сбившая три амери-
канских самолета. Вместо того 
чтобы отдать барышню под трибу-
нал, Никитин запирает ее в спаль-
не и неловко добивается ее любви. 
Свою иностранную любовь нахо-
дит и приятель Никитина, участ-

вовавший в той самой встрече на 
Эльбе с американским военным 
гарнизоном — она приходит к нему 
в виде американской солдатки, 
старательно загримированной 
под Марлен Дитрих из картины 
«Зарубежный роман». Другой со-
служивец Никитина также ввязы-
вается в военно-полевой роман — 
нервный юноша теряет голову при 
виде пышногрудой штабистки 
Гали, которая, к его несчастью, не 
отличается высокими моральны-
ми принципами.

За этими перипетиями сквозь 
прицел винтовки наблюдает не-
мецкий снайпер Лемке, который 
весь фильм никак не может тол-
ком прицелиться. 

Фильм воспринят зрителями и 
критиками неоднозначно, но само 
по себе стремление вдовы Петра 
Тодоровского завершить работу, 
начатую еще ее мужем, замеча-
тельным режиссером, фронтови-
ком (он успел написать сценарий), 
безусловно, достойно уважения. 

Следующий фильм — «Норвег» 
Алены Званцовой. Норвег — это 
житель Москвы Евгений Кирил-
лов в исполнении Евгения Миро-
нова, который собирается же-
ниться на норвежке Брунхильд 
(Северия Янушаускайте). Та ока-
зывается продвинутой европей-
кой, которая не использует маки-
яж, любит знакомить своих быв-
ших мужей и в подробностях обсу-

ждать физиологию пищевари-
тельного процесса.

Кириллов до поры соответству-
ет всем представлениям Брун-
хильд о прекрасном (свободен, ли-
беральных взглядов, разведен, 
дружит с бывшей женой), но неза-
долго до ее приезда в Москву вля-
пывается в неприятную историю. 
Двоюродный брат мужчины спеш-
но ретируется из столицы и про-
сит присмотреть за его бизнесом 
— клининговой компанией. За ино-
странным названием скрываются 
пять киргизских нелегалок, кото-
рых каждое утро надо встречать в 
Бирюлеве и отправлять на объек-
ты, требующие уборки. Бизнес 
оказывается сомнительным с мо-
ральной точки зрения (порабо-
щенные женщины Востока и их 
полурабское положение — тут 
Званцова щедро сыплет референ-
сами в сторону «Белого солнца пу-
стыни»). Вскоре рядом с Кирилло-
вым начинает отираться полицей-
ский Сергей Локтев (Дмитрий Ма-
рьянов), который требует денег за 
«крышевание» бизнеса.

Узнав, что Кириллов собрался 

за границу, Локтев оскорбляется 
за покидаемую Россию-матушку и 
несколько экзотическими метода-
ми пытается удержать его на Роди-
не. Этот почти двухчасовой фильм 
можно похвалить за приличную 
актерскую игру (в одном фильме 
собраны Миронов, Раппопорт и 
Хайруллина) и пару удачных ко-
медийных моментов.

Тема использования рабского 
труда нелегалов поднимается и в 
фильме «Побег из Москвабада» 
Дарьи Полторацкой. Главные ге-
рои — провинциалка Маша (Мария 
Машкова), бывшая торговка с 
Черкизовского рынка, и таджик-
ский мужчина, у которого нет до-
кументов, но который мечтает 
вернуться в Душанбе. 

Главное достоинство картины 
— Москва здесь показана умопом-
рачительно красивым, но в то же 
время монструозным городом, в 
котором страшно неуютно, но ко-
торый так не хочется покидать.

Главные ожидания первых дней 
фестиваля были связаны с филь-
мом «В далеком сорок пятом... 
Встречи на Эльбе».

Вениамин Смехов, кажется, знает наизусть всю мировую поэзию.
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ПОСЛЕ ЗАХОДА СОЛНЦА 
СЕГОДНЯ исполняется 120 лет со дня рождения Михаи-
ла Зощенко... 

На самом деле не исполняется. Уже исполнилось. Зо-
щенко родился в августе 1894 года. Но и при жизни писа-
теля, и долгое время после его смерти официальной да-
той его рождения считалось 10 августа 1895 года.

Настоящую дату рождения Зощенко обнаружил его 
замечательный исследователь Юрий Томашевский, 
с которым мне когда-то посчастливилось вместе рабо-
тать в Литературном институте. Об этом с юмором пи-
шет в мемуарах, опубликованных в журнале «Знамя», 
сотрудник еще «старой» «Литературной газеты» Влади-
мир Радзишевский. Однажды в начале восьмидесятых 
годов в «Литературку» прибежал счастливый, с горя-
щими глазами Юрий Томашевский, открывший по ме-
трическим записям истинную дату рождения Зощенко. 
Стало быть, отмечать его 90-летний юбилей можно 
было уже в 1984 году. Так и поступили, заодно придумав 
рубрику «Уточняем дату», которой, вопреки всем газет-
ным правилам, после этого ни разу не воспользовались. 

Но через год обна-
ружилась забавная 
штука. По всем-то 
справочникам Зо-
щенко родился 
в 1895 году. А офи-
циальные справоч-
ники (например, 
«Краткую литера-
турную энциклопе-
дию») никто ведь 
не отменял. Публи-
кация в «Литератур-

ной газете» не является официальным документом. 
И в 1985 году юбилей Зощенко отмечали снова. Хотели 
и в «Литературной газете». Были такие предложения. 
Но на это тогдашний заместитель главного редактора 
Евгений Кривицкий остроумно сказал: «Это будет еще 
смешнее, чем сам Зощенко...»

Говорят, что в гробу Зощенко улыбался, хотя при 
жизни его почти не видели улыбавшимся. Это, впрочем, 
стало уже общим местом: самый смешной сатирик был 
неулыбчивым человеком. В начале первой русско-гер-
манской войны он поступил юнкером в Павловское во-
енное училище, где по условиям военного времени про-
шел ускоренные четырехмесячные курсы. Ушел 
на фронт прапорщиком. «В ту войну прапорщики жили 
в среднем не больше двенадцати дней», — писал он в по-
вести «Перед восходом солнца», самой грустной своей 
книге, и по ее содержанию, и по ее судьбе. В июле 1916 
года в районе Сморгони он был отравлен газами, после 
лечения в госпитале признан больным первой катего-
рии, но вернулся на фронт, заслужил пять боевых орде-
нов и порок сердца. Ушел в резерв только в феврале 
1917 года.

А после Октябрьской революции герой войны, 
штабс-капитан, отказавшийся эмигрировать во Фран-
цию, работал инструктором по кролиководству.

Но будем справедливы к Советской власти. В 20—30-е 
годы Зощенко стал одним из самых известных и, в об-
щем, обеспеченных писателей СССР. Ему, как и всей 
группе «Серапионовы братья», куда он входил, патрони-
ровал Горький. Его книги издавались большими тиража-
ми. Как сатирик, он ездил с выступлениями по всей стра-
не. В мемуарах Корнея Чуковского написано, что успех 
его был невероятен. Он был, что крайне редко случается 
с писателями, физиономически известен. Поклонницы 
осаждали его на улицах, и он, чтобы отделаться от них, 
говорил, что только похож на Зощенко, а на самом деле 
фамилия его «Бондаревич».

Постановление ЦК ВКП(б) о журналах «Звезда» 
и «Ленинград» 1946 года круто изменило его судьбу. Се-
годня его читаешь даже не с возмущением (чего сейчас 
возмущаться-то? Другого героя войны, Николая Гумиле-
ва, вообще расстреляли в 1921 году), но с каким-то 
странным лингвистическим интересом. 

Что за эпоха была, что за язык?! Вроде бы серьезный 
официальный документ, а стиль даже не критики, а пло-
щадной брани. «Пошляк», «подонок», «омерзительная 
вещь» (это о повести «Перед восходом солнца»). 

Откровенное хамство и вранье: «Редакции «Звезда» 
хорошо известна физиономия Зощенко и недостойное 
поведение его во время войны, когда Зощенко, ничем 
не помогая советскому народу в его борьбе против не-
мецких захватчиков...» 

Сразу после начала войны Зощенко подал заявление 
с просьбой отправить его на фронт, но был комиссован 
по негодности. Он работал в противопожарной обороне 
Ленинграда и писал антифашистские фельетоны.

Но повесть «Пе-
ред восходом сол-
нца», написанная 
им в эвакуации и ча-
стично опублико-
ванная в журнале 
«Октябрь», была 
действительно 
очень странной для 
того времени ве-
щью. Это была по-
пытка писателя ра-
зумом преодолеть 
внутренние, мучив-
шие его страхи. Пси-
хоанализ, как мы понимаем это сегодня, до сих пор ни-
чего в этом толком не понимая. Ее название повторяло 
название одной из частей книги Фридриха Ницше «Так 
говорил Заратустра», а Ницше тогда уже объявили 
«идеологом фашизма». Но до того, как он был им объяв-
лен, трудно было назвать советского писателя, которым 
бы им страстно не увлекался.

Зачем вообще нужно было это «Постановление»? По-
чему под него попали именно Зощенко и Ахматова? Об 
этом много уже написано. Тут была и установка очеред-
ной раз «осадить» слишком вольный Ленинград. Но суть 
была одна. Для общественной порки выбрали «белопод-
кладочников» из старой гвардии. Нужно было выветрить 
из писательских мозгов последние фантазии о каких-то 
штабс-капитанах и ученицах царскосельских гимназий, 
воспитанных как-то иначе, имеющих свое достоинство.

Ахматова, у которой в тюрьме был сын, «Постановле-
ние» публично признала. Зощенко взбунтовался и не 
признал.

Но сегодня уже не так важно, кто себя правильно вел 
в той ситуации. Важно, что я пытаюсь представить себе 
эту ситуацию сейчас и не могу. Сегодня писатели не глав-
ные люди в стране. К ним не подходят на улицах и не при-
знаются в любви. Но и «подонками» в печати их никто 
не назовет. За это же можно и в суд подать. 

Говорят, что в гробу 
Зощенко улыбался, 
хотя при жизни его 
почти не видели 
улыбавшимся

Сегодня писателям 
не признаются 
в любви. 
Но и «подонками» 
в печати их никто 
не назовет

КСТАТИ
Фасад Академии музыки окрашен 
в два цвета: желтый и зеленый. 
Такая цветовая гамма символи-
зирует ход истории Санкт-Пе-
тербурга. Зеленый напоминает 
о XVIII столетии (по приказу 
Екатерины II дома должны были 
иметь радующий глаз цвета, 
чтобы украшать сумрачный ко-
лорит города), а желтый — 
о XIX веке.
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Актерство — мой Конек, а режиссура — Горбунок. 

Париж парализует волю к смерти.

Давайте подводить итоги, пока итоги не подвели нас.

Выдающихся людей приятней вспоминать, чем переносить.

По утрам чувствую себя фразой, вырванной из контекста.

В который раз ловлю себя на мысли, а поймать не могу.

В кармане денег нет. Но есть покой и воля.

Главное — правильно выбрать себе жену. Остальное она тебе сама выберет.

ИЗ «ЭЙФОРИЗМОВ» ВЕНИАМИНА СМЕХОВА
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РЕЗУЛЬТАТЫ

ПЛАВАНИЕ

МУЖЧИНЫ
Вольный стиль, 50 м
1. Флоран Маноду (Франция) — 21,19.

2. Натан Эдриан (США) — 21,52.

3. Бруно Фратус (Бразилия) — 21,55.

4. Владимир Морозов (Россия) — 

21,56.

Вольный стиль, 1500 м
1. Грегорио Палтриньери (Италия) — 

14.39,67.

2. Коннор Джагер (США) — 14.41,20.

3. Райан Кокрейн (Канада) — 14.51,08.

Вольный стиль. 
Эстафета 4х200 м
1. Великобритания — 7.04,33.

2. США — 7.04,75.

3. Австралия — 7.05,34.

4. Россия (Данила Изотов, Александр 

Красных, Михаил Довгалюк, Алек-

сандр Сухоруков) — 7.06,89.

Брасс, 200 м
1. Марко Кох (Германия) — 2.07,76.

2. Кевин Кордес (США) — 2.08,05.

3. Даниэль Дьюрта (Венгрия) — 

2.08,10.

… 7. Антон Чупков (Россия) — 2.09,96.

Спина, 50 м
1. Камиль Лакур (Франция) — 24,23.

2. Мэт Греверс (США) — 24,61.

3. Бен Трефферс (Австралия) — 24,69. 

Спина, 200 м
1. Митчелл Ларкин (Австралия) — 

1.53,58.

2. Радослав Кавецкий (Польша) — 

1.54,55.

3. Евгений Рылов (Россия) — 1.54,60.

Баттерфляй, 100 м
1. Чад Ле Кло (ЮАР) — 50,56.

2. Ласло Чех (Венгрия) — 50,87.

3. Джозеф Скулин (Сингапур) — 50,96.

Комплексное плавание, 
400 м
1. Дайя Сето (Япония) — 4.08,50.

2. Давид Веражто (Венгрия) — 4.09,90.

3. Чэйз Калиш (США) — 4.10,05.

Комбинированная эстафета 
4х100 м
1. США — 3.29,93.

2. Австралия — 3.30,08.

3. Франция — 3.30,50.

… 5. Россия (Евгений Рылов, Кирилл 

Пригода, Даниил Пахомов, Владимир 

Морозов) — 3.30,90.

ЖЕНЩИНЫ
Вольный стиль, 50 м
1. Бронте Кэмпбелл (Австралия) — 

24,12.

2. Раноми Кромовидьо (Голландия) — 

24,22.

3. Сара Сьострем (Швеция) — 24,31.

Вольный стиль, 100 м
1. Бронте Кэмпбелл (Австралия) — 

52,52.

2. Сара Сьострем (Швеция) — 52,70.

3. Кэйт Кэмпбелл (Австралия) — 52,82.

Вольный стиль, 800 м
1. Кэти Ледеки (США) — 8.07,39.

2. Лорен Бойл (Новая Зеландия) — 

8.17,65.

3. Джез Карлин (Великобритания) — 

8.18,15.

Брасс, 50 м
1. Дженни Йоханссон (Швеция) — 

30,05.

2. Алиа Аткинсон (Ямайка) — 30,11.

3. Юлия Ефимова (Россия) — 30,13.

Брасс, 200 м
1. Канако Ватанабе (Япония) — 2.21,15.

2. Мика Лоуренс (США) — 2.22,44.

3. Рикка Меллер Педерсен (Дания), 

Джессика Валл (Испания) и Ши 

Цзинлин (Китай) — по 2.22,76. 

Спина, 200 м
1. Эмили Сибом (Австралия) — 2.05,81.

2. Мисси Франклин (США) — 2.06,34.

3. Катинка Хошсу (Венгрия) — 2.06,84.

Баттерфляй, 50 м
1. Чад Ле Кло (ЮАР) — 50,56.

2. Ласло Чех (Венгрия) — 50,87.

3. Джозеф Скулин (Сингапур) — 50,96.

Комплексное плавание, 
400 м
1. Катинка Хошу (Венгрия) — 4.30,39.

2. Майя Ди Радо (США) — 4.31,71.

3. Эмили Оверхольт (Канада) — 4.32,52.

Комбинированная эстафета 
4х100 м
1. Китай — 3.54,41.

2. Швеция — 3.55,24.

3. Австралия — 3.55,56.

Смешанные дисциплины
Вольный стиль, 4х100 м
1. США — 3.23,05.

2. Голландия — 3.23,10.

3. Канада — 3.23,59.

4. Россия (Владимир Морозов, Алек-

сандр Сухоруков, Вероника Попова, 

Наталья Ловцова) — 3.24,21.

Итоговая таблица ЧМ-2015 
по водным видам спорта 
(все дисциплины). Топ-10

З С Б В
1. Китай 15 10 10 35

2. США 13 14 6 33

3. Россия 9 4 4 17

4. Австралия 7 3 8 18

5. Великобритания 7 1 6 14

6. Франция 5 1 1 7

7. Италия 3 3 8 14

8. Венгрия 3 3 4 10

9. Швеция 3 2 1 6

10. Япония 3 1 4 8

Подготовил Илья Трисвятский

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Александр
Попов о необходимости
психологической
подготовки

Спортсмен 
должен быть 
волкодавом

Анна Козина, «Российская газета», Казань

НА ЧЕМПИОНАТ мира в Казань четырехкратный олим-
пийский чемпион Александр Попов приехал к розыгры-
шу медалей на своих победных дистанциях — 50 и 100 м 
вольным стилем.

О хороших генах, об устойчивой психике и других слагае-
мых успеха Александр Попов рассказал «РГ».

Александр, вы за два года совершенно не изменились. 
Как вам это удается? Продолжаете работать над собой?
АЛЕКСАНДР ПОПОВ: Конечно, в связи с тем, что изменились 
образ жизни и сфера деятельности, пришлось меньше есть, 
по-другому сбаланси-
ровать рацион пита-
ния с учетом своей 
нынешней активно-
сти. Плюс физиологи-
чески я не склонен к 
полноте. Спасибо ро-
дителям. А природу 
не обманешь.

Если уж заговорили 
о хороших генах: 
ваш старший сын Во-
лодя, которому 18, 
тренируется у ваше-
го бывшего наставника Геннадия Турецкого. Как его 
успехи?
АЛЕКСАНДР ПОПОВ: Да, Вова тренируется в Швейцарии у Ген-
надия Геннадьевича. Мы с супругой его обеспечиваем. 
Но он следует правилам, установленным Всероссийской 
федерацией плавания: выступает за московский клуб, 
входит в команду Москвы, проходит отборы, участвует 
в чемпионатах России. Никаких коротких путей и побла-
жек для него нет. Тем более у него фамилия ко многому 
обязывает. Что получится, зависит только от него. Все 
в его руках и в руках Турецкого.

Как вам заплывы на чемпионате мира?
АЛЕКСАНДР ПОПОВ: Наблюдаю, где-то радуюсь, где-то нем-
ножко расстраиваюсь. И еще раз убеждаюсь, что матема-
тика в спорте простая. Чтобы получить результат, надо 
подождать около 20 лет: восемь — для того, чтобы подго-
товить новое поколение тренеров, и лет десять для того, 
чтобы эти тренеры «вытащили наружу» кого-то из дети-
шек. Прецедентов таких было много по миру. Посмотри-
те на Англию, на Австралию. Семь-восемь лет понадоби-
лось специалистам, чтобы поднять плавание на новый 
уровень. 

Британец Адам Пити установил рекорд мира на 50 м 
брассом. Но рекордсменок среди девочек больше и стили 
разнообразнее: баттерфляй, комплекс, кроль. Почему?
АЛЕКСАНДР ПОПОВ: Просто появляется лидер, способный 
установить рекорд. И он это делает. Для всего нужно вре-
мя и терпение. Уверен, что в мужском кроле — и сприн-
терском, и длинном — тоже будут переписаны рекорды. 
Так же, как в дельфине, в комплексе и на спине. 

Что скажете о фальстарте Морозова на стометровке? Со-
гласны, что он мог выиграть «золото» в финале?
АЛЕКСАНДР ПОПОВ: Сейчас можно все что угодно говорить. 
А факт в том, что мы смотрели финал и стали свидетеля-
ми того, что настоящим чемпионом мира стал китаец 
Нин Зетао. А что касается Морозова, я думаю, у Володи 
случилась перегрузка. Одно неосторожно сказанное сло-
во перед стартом могло повлиять на психологическое со-
стояние пловца. Это всего лишь мое предположение. Я 
анализирую свой опыт. И точно знаю, что лишнее слово 
может серьезно обернуться против спортсмена. Моро-
зов просто не справился психологически.

Точность техники тут была не в нашу пользу, но вообще 
сейчас даже судьбу победителя иногда решают доли се-
кунды. Насколько это важно?
АЛЕКСАНДР ПОПОВ: Надежность оборудования очень важна. 
Официальный хронометрист чемпионата мира компа-
ния Omega дает уверенность в том, что нет подтасовок, 
что борьба идет по правилам. Если время ухода со старта 
менее 0,50 секунды, это считается фальстартом, и идет 
автоматическая дисквалификация. За нарушение пра-
вил сразу следует наказание. Место для маневра, для спе-
куляций не остается. То же и с выявлением чемпиона. 
Плотность результатов, конкуренция растут. Порой 
нельзя понять, что коснулся бортика первым. Тут тоже 
на помощь приходит техника. Хотя, конечно, лучше вы-
игрывать так, чтобы твоя победа была очевидна для всех.

Как получилось победить у Ефимовой? Говорят, она еще 
до главного заплыва смогла сломить свою основную со-
перницу Руту Мейлютите.
АЛЕКСАНДР ПОПОВ: Психология — одна из составных частей 
успеха. Спортсмен должен быть как волкодав, чтобы вы-
стоять в очень тяжелой психологической обстановке, ког-
да есть сильное нервное и физическое напряжение, неесте-
ственная концентрация. Это все часть подготовки, то, из 
чего складывается результат. Если Юля смогла такими ве-
щами воспользоваться, ей это только добавляет бонусов. 

Александр Попов уверен, что в мужском плавании многие 
мировые рекорды в ближайшем будущем обновятся.

Александр Попов: 
Для получения 
результата требует-
ся около 20 лет. 
Из них восемь — на 
подготовку тренера

АВТОРИТЕТНО Серебряная медалистка Олимпиады-1976 Марина Першина-Юрченя
рассказала «РГ», кто стал для нее звездой казанского турнира

Чемпионы не тонут
Анна Козина, 
«Российская газета», Казань

К
ак и два года назад, Юлия 
Ефимова стала единствен-
ной российской чемпион-

кой в плавании, победив на 
100-метровке брассом. Более того, 
спортсменка пополнила коллек-
цию своих наград, добыв «бронзу» 
на дистанции в два раза короче.

О красивом возвращении 
Ефимовой после дисквалифика-
ции и других заметных заплывах 
корреспондент «РГ» побеседовал 
с серебряной медалисткой Олим-
пиады-1976 в Монреале и также 
мастером плавания стилем брасс 
Мариной Першиной-Юрченя.

Как вам выступление Юли, осо-
бенно с учетом олимпийских 
перспектив?
МАРИНА ПЕРШИНА-ЮРЧЕНЯ: Очень ра-
дует возвращение Ефимовой в  
форму. То, что у нее форма эта, 
может быть, несколько неста-
бильна — не попала в полуфинал 
на дистанции 200 м — просто 
повод для дополнительной ра-
боты, для работы над ошибка-
ми. И время для этого есть. До 
Олимпиады в Рио остался год. 
Знаете, в плавании вообще есть 
такое поверье, что перед Игра-
ми нельзя «вылезать». По край-
ней мере не везде. На «сотне» 
Ефимова показала, на что спо-
собна. По разговорам я знаю, 
что у нее есть настрой на выиг-
рыш. На мой взгляд, это самый 
важный итог этого чемпионата 
для нее. Ну и, конечно, золотая 
медаль на стометровке.

С 1987 года у нас не было совет-
ских и российских чемпионок 
мира на этой дистанции…

МАРИНА ПЕРШИНА-ЮРЧЕНЯ: На самом 
деле сейчас российское плава-
ние переживает относительную 
смену поколений. Юля еще из 
«старичков». Но и молодежь по-
является. Пусть они плывут не 
так быстро, но попали в коман-
ду, участвуют в чемпионате 
мира, набираются опыта. Нуж-
но понимать, что спортивная 
карьера длительная. Она долж-
на быть такой. И неудачи, если 
делать из них правильные выво-
ды, учат и укрепляют спортсме-
на. Таких беспроигрышных, не-
потопляемых, как Фелпс, еди-
ницы. У нас это Саша Попов. 
Больше на ум никто и не прихо-
дит из тех, кто долго продержал-
ся, кто прошел больше двух 
олимпиад.

В Казани кто-то смог стать зве-
здой в отсутствие Фелпса, кото-
рый сейчас на соревнованиях в 
США показал лучшие результа-
ты, чем победители ЧМ?
МАРИНА ПЕРШИНА-ЮРЧЕНЯ: Мне кажет-
ся, что звезды есть. Это Кэти Ле-
деки, которая выиграла пять зо-
лотых медалей и установила три 
рекорда мира. Еще китаец Сунь 
Ян, который выиграл два «золо-
та» на дистанциях 400 и 800 м 
кролем, а также взял два «сере-
бра». Но Фелпс действительно 
уникальный. Никто не отберет 
его восемь медалей, завоеван-
ных на одной Олимпиаде в Пе-
кине. Раньше рекорд принадле-
жал Марку Спитцу. Но все-таки 
Фелпс результат пиара в опреде-
ленной степени. Такого шума 
нет ни вокруг Ледеки, ни вокруг 
китайца. Потому что пиар — это 
еще и ответственность со сторо-
ны спортсмена, дополнительная 
психологическая нагрузка. Вот 

так раскрутишься, а потом по-
пробуй провалиться. Не все мо-
гут с этим работать. Попов вы-
держал, Фелпс выдержал. Все за-
висит от характера. Помните 
интересный диалог австралий-
ца Яна Торпа и Майкла Фелпса 
перед Олимпиадой 2004 года? 
Интеллигентно выражаясь, 
Торп сказал, что сделает Фелпса. 
В ответ Майкл выложил фотог-
рафию, где он вылезает из бас-
сейна, облокотившись на бор-
тик, а на руках у него написано: 
Shut up and swim («Заткнись и 
плыви»). Грамотная пиар-ак-
ция, публику она очень завела. 
Но Торп, который первый вы-
брал агрессивную манеру обще-
ния, сам же не выдержал.

В мужском брассе дважды били 
мировые достижения на 50 м. 
Когда у женщин пойдет волна ре-
кордов?
МАРИНА ПЕРШИНА-ЮРЧЕНЯ: У мужчин 
вижу новые варианты техники. 
Особенно это движение заметно 
на финише, когда ноги выходят 
наверх. Но эта техника очень опа-
сна. Если сделать ошибку, пойдет 
нарушение и дисквалификация. 
Мужчины нашли силовой способ, 
чтобы сделать все правильно. Они 
работают от корпуса. Отсюда и 
рекорды на «полтиннике». Девоч-
ки могут перенять это движение. 
Но нужно время. Наша Юлия Ефи-
мова, кстати, использует этот 
опасный момент: наверх ноги 
можно, а вниз нельзя. Остальные 
пока побаиваются. Тем более 
Ефимову когда-то давно несколь-
ко раз за это дисквалифицирова-
ли. Она плавала на грани, пока на-
шла свою технику. Шли споры, 
правильно она плавает или нет. 
Но здорово, что она ищет.

С места события Подводя итоги чемпионата мира, специалисты 
говорят о перспективах на грядущую Олимпиаду

В Казани вода закипела
Анна Козина, 
«Российская газета», Казань 

В 
Казани завершился 
первый в истории Рос-
сии чемпионат мира 
п о  в о д н ы м  в и д а м 
спорта. В общекоман-

дном зачете наши спортсмены — 
синхронисты, прыгуны в воду, 
хай-дайверы и пловцы — заняли 
третье место, завоевав девять 
золотых, четыре серебряных и 
четыре бронзовых медали. На 
первой и второй позиции — Ки-
тай (15 + 10 + 10) и США (13 + 14 
+ 6).

Программу соревнований за-
крывали пловцы, которые раз-
ыгрывали самое большое коли-
чество наград — 42 комплекта. В 
бассейне тройка сильнейших 
сборных планеты выглядела по-
другому: США (7 + 10 + 5), Ав-
стралия (7 + 2 + 5) и Великобри-
тания (5 +1 +3 ). Россияне — 11-е 
с четырьмя медалями: одним 
«золотом» (Юлия Ефимова, 100 
м брассом), одним «серебром» 
(мужчины, эстафета 4х100 воль-
ным стилем) и двумя «бронза-

ми» (Евгений Рылов, 200 м на 
спине, Ефимова, 50 м брассом).

Итоги выступления сборной 
России по плаванию подвели 
главный тренер команды Анато-
лий Журавлев и президент Все-
российской федерации плава-
ния (ВФП) Владимир Сальников.

Переплыли Барселону
Анатолий Журавлев отметил, 

что в Казани нашим спортсме-
нам немного не хватило удачи, 

иначе медалей в копилке коман-
ды могло быть больше.

— У нас пять четвертых мест. 
Фальстарт Володи Морозова в 
полуфинале на стометровке кро-
лем. Юля Ефимова не прошла в 
финал на дистанции 200 м брас-
сом. Если расклад был 50 на 50, 
то судьба медали постоянно ре-
шалась не в нашу сторону, — ска-
зал главный тренер. — Морозов 
готов был выиграть сотню. Рас-
строился, но взял себя в руки. В 
эстафетном плавании он пока-
зывал очень хорошее время. Но в 
личных заплывах ему не хватало 
сотых секунд. Например, 0,01 до 
«бронзы» на 50 м кролем.

В то же время Журавлев под-
черкнул, что потенциал у коман-
ды очень высок.

— Мы уже улучшили статисти-
ку ЧМ-2013 в Барселоне. Там в 
финалах участвовали пять чело-
век: Морозов, Синькевич, Изо-
тов, Устинова, Ефимова. Сейчас 
у нас 11 финалистов. Два года 
назад россияне стартовали на 
восьми дистанциях, сейчас — на 
14. То есть положительная дина-
мика налицо. И я уверен, что к 

Рио мы еще прибавим. Наша мо-
лодые ребята поднялись над зем-
лей, но еще не встали на крыло. 
Это Пригода, Рылов, Красных, 
Чупков, Устинова, Хоменко, Па-
хомов. Они через год должны бо-
роться за пьедестал почета.

Из Рио без медали не уедем
Владимир Сальников отме-

тил, что команда у нас молодая, 
но боеспособная.

— Я считаю, что чемпионат 
удался. Все стремились показать 
лучший результат. Но спорт есть 
спорт. Кому-то это удалось, ко-
му-то — нет. Однако общее состо-
яние меня больше радует, чем 
огорчает. Кроме того, нужно 
смотреть не только на результа-
ты этого чемпионата, но и на то 
впечатление, которое он создал 
у всех присутствующих. Участ-
ники, тренеры, специалисты — 
наши и иностранные — отмечают 
высокую организацию и хоро-
шую работу всех служб. Чемпио-
нат удался и с этой точки зрения. 
Эти соревнования останутся в 
памяти надолго. Столько эмо-

ций, связанных с победами, ре-
кордами и даже с поражениями. 
Когда смотрел, как болеют три-
буны, ощущал внутреннюю гор-
дость, что и в плавании такое 
возможно. Не только футбол со-
бирает полные стадионы.

По словам Сальникова, еще 
одна главная тема чемпионата — 
это подготовка к Олимпиаде.

— У нас стоит задача макси-
мально успешно выступить в 
Бразилии. Без медалей из Рио мы 

не вернемся. Это точно, — заве-
рил президент ВФП. — В Казани 
мы собрали полный пьедестал. Я 
обещал, что без медалей мы не 
уедем. Так и получилось. Есть хо-
рошие сдвиги. Команда попол-
нилась молодыми спортсмена-
ми. Они выступают в финалах, 
они бьются, набираются опыта. 
Но и работать над ошибками, ко-
торые неизбежны, мы тоже бу-
дем. Здоровая критика никогда 
не повредит. Но надо рассматри-

вать ситуацию в целом, а не 
только в привязке к одной меда-
ли или одному поражению. Я бо-
ец-стайер. Я никогда не пасовал. 
И последнюю свою Олимпиаду я 
выиграл вопреки всем. Я счи-
таю, у нас хорошая команда еди-
номышленников. Мы будем бо-
роться и работать, стремиться к 
лучшим результатам.

Евгений Рылов порадовал бронзо-
вой наградой по итогам финала 
на дистанции 200 метров на спине.

Юлия Ефимова — главная звезда нынешней сборной России по плаванию.

Акцент

 Владимир Сальников: 
Без медалей мы с Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро 
не вернемся. Это точно!

Акцент

 Марина Першина-Юрченя:
Юля Ефимова еще 
из «старичков», но 
и молодежь появляется
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30
ТЫСЯЧ
долларов призовых получили 
пловцы за каждый мировой 
рекорд, установленный на чемпи-
онате в Казани.
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Наставник 
«Магнитки»
может взять
российское
гражданство

МАЙК СТАНЕТ 
МИХАИЛОМ

Сергей Сокольский

ГЛАВНЫЙ тренер магнитогор-
ского «Металлурга» Майк Кинэн 
подтвердил информацию о том, 
что может взять российское 
гражданство. 

По словам канадца, у него со-
стоялся соответствующий разго-
вор с вице-президентом «Маг-
нитки» Геннадием Величкиным. 
65-летний тренер, по прозвищу 
«железный Майк», признался, 
что пока только обдумывает та-
кую возможность, но оконча-
тельного решения не принял. На-
помним, Кинэн работает в Маг-
нитогорске с мая 2013 года. 
В свой дебютный сезон канадец 
выиграл с «Металлургом» Кубок 
Гагарина. Между тем «Магнит-
ка» продолжает подготовку к се-
зону. Вчера «Металлург» одер-
жал первую победу в рамках 
Кубка губернатора Челябинской 
области, обыграв екатеринбург-
ский «Автомобилист» — 3:1. Воз-
главляет таблицу турнира ом-
ский «Авангард». Хозяева льда, 
хоккеисты «Трактора» идут пока 
на последнем месте.

Петер Чех
неудачно
дебютировал
за «пушкарей»

НЕБОЕВОЙ 
«АРСЕНАЛ»

Иван Ильин

ГЛАВНОЙ сенсацией стартово-
го тура английской футбольной 
Премьер-лиги стало домашнее 
поражение лондонского «Арсе-
нала» от земляков из «Вест 
Хэма» со счетом 0:2.

В стан «канониров» летом пе-
ребрался один из лучших врата-
рей мира Петер Чех. Но его де-
бют на «Эмирейтс» получился 
скверным. В конце первого тай-
ма он неудачно вышел из ворот 
и не смог помешать Куйате от-
крыть счет, а после перерыва Чех 
не справился с дальним ударом 
Сарате, которому предшество-
вала серия грубейших ошибок 
защитников «Арсенала». В итоге 
один из претендентов на чемпи-
онский титул получил звонкую 
оплеуху на глазах 60 тысяч бо-
лельщиков, проиграв с сухим 
счетом. А главный тренер «пуш-
карей» Арсен Венгер признал, 
что его команду наказали за пло-
хую игру в защите, и назвал про-
пущенные мячи «глупыми». От-
метим, что «Вест Хэмом» в этом 
сезоне руководит хорват Славен 
Билич, в свое время поработав-
ший главным тренером москов-
ского «Локомотива». 

Определились
лучшие пары
страны
в бич-волее

НА ПЛЯЖЕ 
БЫЛО ЖАРКО

Илья Трисвятский

ПОБЕДИТЕЛЯМИ финального 
этапа чемпионата России по 
пляжному волейболу на специа-
лизированном стадионе «Волей 
Град» под Анапой Краснодарско-
го края стали Александра Моисе-
ева — Екатерина Сырцева и Олег 
Стояновский — Артем Ярзуткин.

На первенстве страны многие 
наши ведущие игроки выступа-
ли вовсе не в тех сочетаниях, в 
которых они представляют Рос-
сию на международных соревно-
ваниях, поскольку на внутрен-
них турнирах действует клуб-
ный принцип составления пар.

Моисеева и Сырцева выигра-
ла первенство России второй год 
подряд. В финале этот тандем 
из ВК «Подмосковье» взял верх 
над своими одноклубницами 
Анастасией Барсук и Марией 
Прокопьевой — 21:17, 21:12.

У мужчин в решающем матче 
победители юношеской Олим-
пиады-2014 Олег Стояновский 
и Артем Ярзуткин (ВК «Об-
нинск») оказались сильнее пред-
ставляющих «КСП по ИВС» 
(Краснодар) Вячеслава Красиль-
никова и Руслана Быканова — 
21:18, 19:21, 15:13.

БАСКЕТБОЛ

Наша мужская
сборная
выступит
на Евро-2015

ПУСТИЛИ 
ПОД ЩИТ

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России 
сможет сыграть на сентябрь-
ском чемпионате Европы. На за-
седании Центрального совета 
Международной федерации ба-
скетбола (ФИБА) в Токио (Япо-
ния) с нашей федерации баскет-
бола временную дисквалифика-
цию не сняли, но сборным 
и клубным командам разрешили 
выступать в официальных сорев-
нованиях.

«Выслушав доклад Россий-
ской федерации баскетбола 
(РФБ), Министерства спорта РФ 
и Олимпийского комитета Рос-
сии на своем заседании, Цен-
тральный совет решил поддер-
жать дисквалификацию РФБ, но 
в исключительных случаях игро-
ки и официальные лица (трене-
ры, судьи, комиссары) имеют 
право участвовать в предстоя-
щих соревнованиях ФИБА. 
29 июля Исполком ФИБА ди-
сквалифицировал РФБ из-за не-
способности решить долготеку-
щие организационные и право-
вые вопросы. Это было сделано 
из-за того, что федерации меша-
ли работать в надлежащих усло-
виях и сохранять полный контр-
оль и управление баскетболом 
в стране, о чем свидетельствуют 
неоднократные изменения в со-
ставе руководства за последние 
пять лет и недавно опубликован-
ные решения суда против 
РФБ», — говорится в официаль-
ном сообщении ФИБА.

Напомним, что в августе 2013 
года главой РФБ была избрана 
Юлия Аникеева, но итоги отчет-
но-выборной конференции пос-
тоянно оспаривались в различ-
ных судебных инстанциях. Этим 
летом собрался старый, образца 
2010 года исполком РФБ, кото-
рый во исполнение судебных ре-
шений назначил датой внеоче-
редной выборной конференции 
25 августа. Появился и первый 
кандидат на пост президента 
РФБ — наш знаменитый баскет-
болист Андрей Кириленко. Вско-
ре последовала дисквалифика-
ция. Ее первой и, надеемся, един-
ственной жертвой стала юноше-
ская сборная России (до 16 лет), 
вынужденная пропустить прохо-
дящий сейчас в Литве чемпионат 
Европы.

По словам министра спорта 
Виталия Мутко, внеочередная 
конференция РФБ состоится, 
а ФИБА будут предоставлены га-
рантии, что на этот раз итоги 
никто оспаривать не будет. В то 
же время ФИБА создает специ-
альную группу для контроля над 
ситуацией в РФБ. Чтобы скан-
дальные ситуации больше не по-
вторялись, наша федерация 
в срок до 30 апреля 2016 года 
должна пересмотреть свои Устав 
и основные положения деятель-
ности. 

Мужская сборная России, 
проводившая первый этап под-
готовки к Евробаскету на базе 
в подмосковном Новогорске 
в условиях полной неопределен-
ности, теперь может трениро-
ваться без оглядки на закули-
сные игры. Команда главного 
тренера Евгения Пашутина по-
сле четырех домашних побед 
в контрольных встречах с Эсто-
нией и Китаем отправилась на 
международный турнир во 
французском Лионе. Здесь в сво-
ей первой встрече россияне 
крупно уступили серебряному 
призеру чемпионата мира-2014 
Сербии — 56:75. 

Самыми результативными в 
составе проигравших стали на-
бравшие по 13 очков Никита 
Курбанов и Андрей Зубков, ко-
торый также добавил в свой ак-
тив десяток подборов. Вчера 
поздно вечером по московскому 
времени россияне встречались 
с действующим чемпионом Ев-
ропы Францией. Результат стал 
известен уже после подписания 
этого номера «РГ».

Сборная России теперь может спо-
койно готовиться к Евробаскету.

ПЕРСОНА Слуцкий возглавил сборную, чтобы вывести ее на чемпионат Европы-2016

Дальше рулит Леонид
Илья Зубко

Р
ешающий отрезок отбороч-
ного турнира Евро-2016 
сборная России по футболу 

проведет под руководством Лео-
нида Слуцкого. Это назначение 
было ожидаемым и логичным, но 
поздравлять главного тренера 
ЦСКА с дополнительным местом 
работы, кажется, никто не торо-
пится. 

Наследство Леониду Викторо-
вичу досталось и впрямь неза-
видное. В шести матчах отбора к 
Евро-2016 команда, руководи-
мая Фабио Капелло, насобирала 
«аж» восемь очков. Три из них ей 
подарили черногорские болель-
щики, слишком метко бросавшие 
файеры в Подгорице. «Чистых» 
побед в официальных матчах у 
сборной за последние полтора 
года ровно одна — над Лихтен-
штейном. И как результат — тре-
тье место в квалификации с че-
тырьмя очками отставания от 
Швеции.

В первых же своих коммента-
риях после назначения Слуцкий 
подчеркнул, что его задача в 
сборной четкая — вывести ко-
манду в финальную стадию чем-
пионата Европы. Сделать это 
можно двумя способами. Самый 
короткий путь — выиграть четы-
ре оставшихся матча, обогнать в 
таблице шведов и пробиться на 
Евро напрямую. Будем откро-
венны, выглядит он простым 
только на бумаге. И в реально-
сти нашу сборную, вполне веро-
ятно, ожидают стыковые матчи 
— их играть командам, заняв-
шим третьи места в группах. Так 
что работать со сборной ее но-
вому наставнику, скорее всего, 
придется минимум не четыре 
матча, а шесть. Что будет даль-
ше — никто не загадывает. Оче-

видно,  будущее Слуцкого в 
сборной напрямую зависит от 
показанных результатов.

Исходя из этого, нетрудно до-
гадаться, как будет выглядеть 
сборная при Леониде Викторо-
виче. Никаких кадровых экспе-
риментов и работы на перспек-
тиву с прицелом на домашний 
ЧМ-2018. Слуцкий уже заявил, 
что в главную команду пригла-
шения получат только сильней-
шие на данный момент. То есть 
те, кто способен дать результат 
здесь и сейчас. Ну а поскольку 
выбор высококлассных испол-
нителей с российским паспор-
том у любого тренера — будь это 
Капелло, Хиддинк, Адвокат или 
Слуцкий — весьма ограничен, 

ждать в команде новых футбо-
листов вряд ли стоит. 

Изменения, скорее всего, бу-
дут точечные. И главным станет 
даже не выбор игроков, а то, в ка-
кую атмосферу они попадут в 
сборной. Не секрет, что жесткие 
порядки дона Фабио многих по-
рядком утомили, и в последнее 
время обстановка в националь-
ной команде была, скажем так, 
неидеальной. В том, что Леонид 
Слуцкий сможет ее исправить, 
сомнений нет никаких. По край-
ней мере у тех, кто хоть раз об-
щался с этим человеком.

Признаемся честно, Слуцкий 
давно ходит в любимчиках у жур-
налистов, в том числе у отдела 
спорта «РГ». Еще со времен, ког-

да молодой специалист из Волго-
града возглавил ФК «Москва». 
Его манера четко и ясно излагать 
мысли, интеллигентность и поря-
дочность подкупали сразу. И до-
вольно резко контрастировали с 
тем, к чему мы привыкли. Слуц-
кий охотно давал интервью, мор-
щился от прозвища Русский Моу-
ринью и набирал очки не только 
в глазах репортеров, но и в тур-
нирной таблице. После удачного 
периода в «Москве» была про-
дуктивная командировка в са-
марские «Крылья». Но топ-тре-
нером Леонид Викторович стал, 
конечно, уже в ЦСКА. Это сейчас 
очевидно, что приглашение 
Слуцкого в армейский клуб — ге-
ниальное решение Евгения Гине-

ра. Шесть лет назад оно выгляде-
ло страшным риском. Ведь в ко-
манду, выигравшую все, кроме 
Лиги чемпионов, приходил тре-
нер, не игравший в футбол на вы-
соком уровне. Слуцкого осто-
рожно приняли болельщики, и 
поначалу с трибун после неудач-
ных матчей ему кричали отнюдь 
не комплименты. Леонид Викто-
рович писал заявление «по соб-
ственному желанию» и был готов 
взять вину на себя, но руководст-
ву клуба хватило терпения и му-
дрости, чтобы тренера не тро-
гать. Как итог — Слуцкий принес в 
музей ЦСКА шесть трофеев, 
включая два чемпионства.

В сборной для него все начи-
нается заново. Ведь если для пу-
блики, которая футболом инте-
ресуется регулярно, Леонид Вик-
торович давно и хорошо изве-
стен, то теперь о работе Слуцкого 
будут со знанием дела судить те, 
кто смотрит футбол три раза в 
год. Для этих граждан стоит от-
дельно подчеркнуть — нацио-
нальной командой рулевой 
ЦСКА будет руководить, по сути, 
бесплатно. По его собственным 
словам, предусмотрены лишь бо-

нусы в случае успеха при отборе 
на Евро. На фоне баснословного 
гонорара Фабио Капелло благо-
родство Слуцкого действительно 
стоит оценить. А в остальном — 
подождем до осени. 

В отличие от своих иностран-
ных предшественников, Леонид 
Викторович будет тренером-сов-
местителем. И этот факт настора-
живает сейчас больше всего. Вре-
мени вдумчиво просматривать 
кандидатов у Слуцкого не будет 
— помимо чемпионата России 
ЦСКА ведь еще и в еврокубках иг-
рать. Поэтому, вполне возможно, 
в сборной в ближайшее время по-
явится человек, которому будет 
доверена эта роль. В штабе наци-
ональной команды точно оста-
нутся Сергей Семак и Сергей Ов-
чинников, работавшие при Ка-
пелло. Но поскольку оба они так-
же заняты в клубах, то и у них из-
учать кандидатов не получится. 
Так что первым решением Слуц-
кого в сборной, видимо, будет по-
иск надежного ассистента. И от 
него тоже зависит многое.

Футбол Данни забил в третьем матче подряд, выйдя на замену, и принес «Зениту» 
очередную победу в Премьер-лиге

Португальский джокер 
Илья Соболев

С
егодня двумя матча-
ми завершится 4-й 
тур российской Пре-
мьер-лиги.  Казан-
с к и й  « Р у б и н »  в о 

встрече с «Ростовом» попытает-
ся набрать первые очки в чемпи-
онате, а в Краснодаре ожидается 
дерби, в котором одноименный 
клуб примет «Кубань».

Эффект Данни
Лидеры первенства отстреля-

лись накануне. «Зенит» и ЦСКА, 
занимающие две первые строчки 
в турнирной таблице, одержали 
свои четвертые победы кряду, об-
ыграв «Уфу» и «Амкар» соответ-
ственно.

Питерцам выпала честь от-
крывать отремонтированный 
стадион «Нефтяник» в башкир-
ской столице. Совместно с хозяе-
вами поля «сине-бело-голубые» 
едва не преподнесли болельщи-
кам, заполнившим трибуны до от-
каза, подарок, сохраняя почти 
весь матч на табло ничейные 
нули. Гостей выручил Данни, ко-
торый за четыре минуты до конца 
основного времени забил побед-
ный мяч — 1:0. Португалец нынче 
демонстрирует фантастическую 
эффективность: в каждом из по-
следних трех матчей он, выходя 
на замену, наносил по одному 
удару, и все они приводили ко взя-
тию ворот.

— Нет, это не магия, — скромни-
чал после игры Данни. — Это 
просто работа в течение недели, 
которую мы делаем для того, что-

бы потом забивать и ассистиро-
вать друг другу. Главное — это се-
годня не мой гол, а три очка, кото-
рые мы заработали.

С португальцем трудно не со-
гласиться, ведь ЦСКА по очкам 
идет с «Зенитом» вровень, усту-
пая лишь по дополнительным по-
казателям. Вчера армейцы при-
нимали в Химках пермский «Ам-
кар». Интрига заключалась в том, 
что это был первый матч для Лео-
нида Слуцкого в качестве совме-
стителя тренерских постов в 
ЦСКА и сборной России. На хозя-
ев новый статус наставника ко-
манды не особо повлиял: уже на 
второй минуте Бибрас Натхо реа-
лизовал 11-метровый за игру ру-
кой Черенчикова и вывел москви-
чей вперед — 1:0. Под занавес пер-
вого тайма Зоран Тошич упрочил 
преимущество «красно-синих» — 
2:0.

— Шумиха вокруг ЦСКА мне не 
мешает, — заверил Слуцкий. — 
Всегда напрягают и мешают про-
блемы внутри. Ко всему внешне-
му есть стрессоустойчивость. 
Сейчас я в клубе и думаю только о 
нем, после 30 августа будем уже 
говорить о сборной.

«Спартак» не пропускает
В спину дуэту лидеров дышит 

дуэт преследователей в лице 
«Спартака» и «Локомотива». 
«Красно-белые» одержали третью 
победу подряд, одолев на выезде 
«Крылья Советов» — 2:0. Увы, игре 
предшествовал печальный инци-
дент: накануне ночью во время 
драки в одном из городских баров 
смертельное ранение получил бо-
лельщик «красно-белых». В па-
мять о товарище спартаковская 
торсида первые 20 минут встречи 
намеревалась провести в тишине. 
Но уже на шестой минуте гостевой 
сектор был вынужден прервать 
молчание: Квинси Промесу удал-
ся пушечной силы удар со штраф-
ного — 1:0. А в дебюте второго тай-
ма голландец оформил дубль — 2:0. 
Примечательно, что команда 
Дмитрия Аленичева не пропуска-
ет уже четвертый матч кряду.

В ногу со «Спартаком» идут 
«железнодорожники». 
После пробуксовки 

в матче с «Динамо» (1:1), «Локо» 
вернулся на победные рельсы, об-
ыграв в гостях крепкий екатерин-
бургский «Урал» — 3:1. Из столич-
ных клубов хуже всех пока дела у 
«Динамо». В этом туре команда 
Андрея Кобелева впервые в чем-
пионате почувствовала вкус вик-
тории. В Махачкале «бело-голу-
бые»  перебороли местный 
«Анжи», а Матье Вальбуэна забил 
победный мяч с пенальти.

К слову, может так статься, что 
это был последний матч францу-
за за «Динамо». На днях прези-
дент «Лиона» Жан-Мишель Оляс 
сообщил о договоренности с фут-
болистом по условиям личного 
контракта. Предполагается, что 
сумма сделки составит от трех до 
семи миллионов евро. Кроме 
Вальбуэна покинуть стан «бе-
ло-голубых» в ближайшее 
время могут Александр 
Кокорин, которым 
интересуется «Зе-
нит», и Кристо-
фер Самба, ве-
дущий пере-

говоры с турецким «Трабзонспо-
ром».

Трудности переноса
Характерно, что самым обсу-

ждаемым по ходу нынешнего 

тура стала игра, запланирован-
ная лишь на следующую пятницу. 

Речь о дерби «Спартак» — 
ЦСКА.

Изначально матч дол-
жен был состояться в суб-
боту. Однако по итогам 
жеребьевки четвертого 
отборочного раунда Лиги 
чемпионов стало ясно, 
что ЦСКА свой матч про-

тив  португа льского 
«Спортинга» проведет 
уже во вторник, 18 ав-

густа. Плюс армей-
цев ждет пятичасо-

в о й  п ер ел ет  в 
Лиссабон. «Кра-
с н о - с и н и е » 
предсказуемо 

решили вы-
кроить по-
больше вре-

мени на вос-
становление 
между этими 
важнейшими 
матчами и 
попросили 
футбольные 

власти пере-
нести игру со 

«Спартаком» на 
день раньше. Если 
бы чиновники 
следовали букве 

р е гл а м е н т а ,  т о 
ЦСКА получил бы от-

каз: подобные просьбы 
рассматриваются мини-

мум за десять дней до 
игры. Но в этот раз регла-

мент был с легкостью подкор-
ректирован со ссылкой на реше-

ние бюро исполкома.
Именно такое изменение пра-

вил «задним числом», уже по ходу 
сезона, вызвало наибольшее него-
дование у части болельщиков. Во-
прос, почему подобный форс-ма-
жор нельзя было предусмотреть 
заранее при составлении календа-
ря, видимо, так и останется без от-
вета.

Многие ключевые игроки сборной России общаются с Леонидом Слуцким каждый день на тренировках 
московского ЦСКА.
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Акцент

 «Зенит» и ЦСКА — единствен-
ные команды в Премьер-лиге, 
не потерявшие пока очков

Валерий Непомнящий,
главный тренер «Томи»:

— Прежде всего я уверен, что Лене удастся выправить положение. Он очень 

вдумчивый, очень грамотный тренер, у которого есть свое видение игры. Он тре-

нер, который умеет, с одной стороны, потребовать от игроков, а с другой — быть 

понятым ими. Потому что в условиях сборной, когда времени на обучение почти 

нет, нужно, чтобы игроки быстро воспринимали идеи тренера. Леня обладает 

даром быстро, внятно и четко ставить задачи. Слуцкий — тренер новой форма-

ции, он прошел все ступени — работал с детьми, работал на уровне команд низ-

ших дивизионов и постепенно стал тренером национальной сборной. Его рабо-

та в ЦСКА доказывает, что он качественный специалист. Поэтому я уверен, что 

он выполнит задачу, которая перед ним стоит. 

Подготовил Данила Жиляев

КОМПЕТЕНТНО

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1150853

Мигел Данни (в белой форме) 
в этом сезоне не промахивается, 
забив три мяча с трех попыток. Р
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СТАТИСТИКА
«Терек» — Мордовия» — 0:0
«Урал» — «Локомотив» — 1:3
Голы: Ерохин, 74 — Самедов, 28; 
Ниассе, 41; Майкон, 90.
«Анжи» — «Динамо» — 2:3
Голы: Максимов, 5; Боли, 35 — 
Козлов, 19; Губочан, 45; Вальбуэна, 
79 — пенальти
ЦСКА — «Амкар» — 2:0
Голы: Натхо, 2 — пенальти; То-
шич, 41.
«Уфа» — «Зенит» — 0:1
Голы: Данни, 86.
«Крылья Советов» — «Спар-
так» — 0:2
Голы: Промес, 6, 52.

Положение команд на 10 августа

И В Н П М О
«Зенит» 4 4 0 0 10—2 12

ЦСКА 4 4 0 0 6—0 12

«Локомотив» 4 3 1 0 8—3 10

«Спартак» 4 3 1 0 6—2 10

«Амкар» 4 2 0 2 3—3 6

«Ростов» 3 1 2 0 3—2 5

«Динамо» 4 1 2 1 7—7 5

«Краснодар» 3 1 1 1 1—1 4

«Урал» 4 1 1 2 5—8 4

«Крылья Советов» 4 1 0 3 1—5 3

«Мордовия» 4 0 3 1 3—4 3

«Терек» 4 0 3 1 2—5 3

«Уфа» 4 0 2 2 4—6 2

«Кубань» 3 0 2 1 2—4 2

«Рубин» 3 0 0 3 0—4 0

«Анжи» 4 0 0 4 3—8 0
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Сегодня ваши громкие, принци-
пиальные высказывания могут 
быть восприняты в штыки.  

Телец
Не соблазняйтесь предложения-
ми друзей встретиться и где-ни-
будь посидеть. 

Близнецы
Придется сосредоточиться на де-
лах, связанных с обучением, а 
также применением новых зна-
ний на практике. 

Рак
Вас ожидает неожиданное разре-
шение острой личной проблемы. 

Лев
Обиды сегодня неуместны. Изви-
нений вы все равно не дождетесь, 
а вот с окружающими разругае-
тесь в пух и прах. 

Дева
Сейчас лучше постараться воз-
держаться от серьезных шагов: 
не стоит подписывать важные со-
глашения. 

Весы
Вы можете столкнуться с некото-
рыми трудностями. Однако при 
желании вы найдете хорошего по-
мощника. 

Скорпион
К вам могут заглянуть на чай ста-
рые друзья или же вернется 
прошлое, давно забытое чувство. 

Стрелец
Вы испытаете все разнообразие 
фортуны. Успех в одних областях 
деятельности может сочетаться с 
неудачами в других.  

Козерог
Ситуация в доме может несколь-
ко осложниться. Возможно непо-
нимание с близкими и временное 
охлаждение чувств.

Водолей
Разумно распределите время 
между отдыхом и работой. Осмы-
слите прошедший этап жизни. 

Рыбы
Окружающие обязательно попы-
таются вас обмануть. Постарай-
тесь никому не дать возможности 
обвести себя вокруг пальца.

ГОРОСКОП

10.08| ПОНЕДЕЛЬНИК

Частнику закон не писан 
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1121802
Правила допуска частников на рынок пассажирских пере-
возок необходимо менять, уверены в Ространснадзоре. Не-
давно автобус, который вез детей из Казани в Санкт-Петер-
бург, столкнулся с грузовиком. Несколько ДТП, где постра-
дали дети, случились и прошлым летом. Эксперты утвер-
ждают, что эти трагедии могут повториться снова. Води-
тель за рулем заснул — это основная причина тяжких ава-
рий с автобусами. Никакое лицензирование, тахографы, 
видеорегистраторы такие случаи предотвратить не могут. 
Нужно, во-первых, не допускать ситуации, когда в автобу-
се спят все, кроме водителя. Выбирать из группы дежурно-
го, который будет следить, чтобы водитель не заснул. Под-
сказывать в случае возникновения опасных ситуаций 
на дороге (справа видно, слева нет). Во-вторых, вести разъ-
яснительную работу среди водителей и заказчиков. Уче-
ные выявили, что 10—15 процентов людей имеют физиоло-
гические особенности, из-за которых могут в любое время 
«закемарить», даже если не нарушали режим труда и отды-
ха. Об этом должны знать сами водители и их руководите-
ли. Часть водителей, заметив за собой такие особенности, 
перейдет на другую работу. Это может спасти жизнь и им 
самим, и пассажирам, и другим участникам движения. Ут-
верждение о том, что лицензированные перевозчики бо-
лее надежны — ложное. Частник гораздо более заинтересо-
ван в том, чтобы не было никаких неприятностей, и его 
«родной» автобус, а тем более пассажиры, не пострадали. 
Поэтому он выбирает, как правило, лучших водителей 
и платит им больше. 
Вова Буспрофи

Квартира в 18 «квадратов»  
Александр Мелешенко
www.rg.ru/art/1144851
Столичный рынок недвижимости, которому не стал поме-
хой даже кризис, наводнили предложения поистине кро-
шечных квартир — гражданам предлагают селиться в апар-
таменты площадью 18 кв. м. И это правильно, что рынок 
жилья поворачивается лицом к людям. Сначала надо обес-
печить всех хотя бы по минимуму, а затем уже думать о 
дальнейшем комфорте населения. Или, по крайней мере, 
исходя из индивидуальных возможностей, решать пробле-
мы параллельно. Кстати, на мой взгляд, в стране есть неко-
торые проблемы с социальным жильем. Не удивлюсь, если 
есть пара-тройка миллионов наших сограждан, не имею-
щих никакой жилплощади и даже прописки/регистрации.
Дмитрий Литаврин 

Самолет экстренно сел из-за пьяного дебошира  
Оксана Грибанова
www.rg.ru/art/1147139
Очередной самолет совершил вынужденную посадку из-
за неадекватного поведения пьяного пассажира. На мой 
взгляд, за дебош нужно лишать свободы, с возмещением 
убытков, вплоть до конфискации имущества.
Владимир Гребцов

Почему красное мясо может вызвать рак 
кишечника  
Елена Субботина
www.rg.ru/art/1147949
Ученые нашли возможное объяснение тому, почему кра-
сное мясо повышает риск развития рака кишечника. Види-
мо, в этом виноват пигмент, который придает мясу кра-
сную окраску. На мой взгляд, это не так. Ведь человек де-
сятки тысячелетий питался красным мясом, так как кури-
ных грудок никто не производил, и рака было намного 
меньше, чем сейчас. И проблема не в красном мясе, а в том, 
что благодаря антибиотикам мы настолько простерилизо-
вали кишечник и желудок, что бактерии, которые должны 
были «переваривать» вредные вещества, просто исчезли. 
Зато размножились те, что вырабатывают сероводород.  
Рашит Кадыров

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +14...+25, солнечно

Санкт-Петербург +15...+23, облачно

Анадырь +14...+15, дождь

Архангельск +10...+17, облачно

Астрахань +22...+35, солнечно

Благовещенск  +19...+26, облачно

Владивосток +21...+25, гроза

Волгоград +23...+34, солнечно

Воронеж +18...+31, солнечно

Екатеринбург +12...+18, дождь

Иркутск +16...+22, облачно

Казань +15...+20, облачно

Калининград +18...+26, облачно

Краснодар +24...+36, солнечно

Магнитогорск +12...+21, облачно

Мурманск +11...+13, облачно

Нижний Новгород +14...+21, облачно

Новосибирск +11...+15, облачно

Омск +13...+17, облачно

Орел +17...+30, солнечно

Оренбург +14...+29, облачно

Пермь +12...+17, гроза

Ростов-на-Дону +24...+35, солнечно

Севастополь +20...+34, облачно

Симферополь +21...+34, облачно

Сочи +25...+30, солнечно

Тамбов +14...+27, облачно

Тюмень +13...+21, облачно

Уфа +13...+21, облачно

Хабаровск +17...+23, облачно

Челябинск +12...+16, дождь

Чита +16...+32, солнечно

Элиста +23...+35, солнечно

Южно-Сахалинск +13...+17, облачно

Якутск +16...+26, облачно

Ярославль +12...+21, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День ожидается жаркий 
и солнечный. Давление 
атмосферного воздуха 
составит 749 мм ртутно-
го столба.

ВТОРНИК
В центральной части Рос-
сии — облачно. Атмосфер-
ное давление составит 
753 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики не исключают 
осадков. Атмосферное 
давление останется 
без изменений.

Есть такой удивительный город-государство — Сингапур. Когда-то это была британская колония, потом пару лет территория входи-
ла в состав соседней Малайзии. Но ровно полвека назад — в августе 1965 года — Сингапур объявил о своей независимости. С тех 
пор это государство, полностью лишенное всех природных ресурсов, обделенное даже пресной водой, превратилось из отсталой 
страны в суперсовременный богатейший мегаполис с высоким уровнем жизни граждан, прекрасным образованием, развитыми 
передовыми технологиями, культурой, наукой. «Сингапурское экономическое чудо» произошло не само по себе. Все эти 50 лет 
страной руководил сам (или помогал мудрыми советами своим последователям) Ли Куан Ю. До празднования юбилея созданного 
им города-сада творец нынешнего сингапурского счастья не дожил — он скончался в марте этого года. Но все равно принял учас-
тие в параде в честь Дня нации — с помощью высоких технологий, развитию которых очень сильно способствовал при жизни.

СОБЫТИЕ 

09.08| ВОСКРЕСЕНЬЕ

ОНКОЛОГИЯ в первую очередь 
страшна тем, что несмотря на 
почтенный возраст этой болез-
ни, избавление от нее так и не 
придумали. Помнится, еще в дет-
стве я постоянно слышал страш-
ные истории про озоновые 
дыры, смену климата, а также 
про то, что экология ухудшается, 
и с годами ситуация будет стано-
виться только хуже. К сожале-
нию, прогнозы эти сбываются. 
Несмотря на то, что современ-
ные технологии нам необходи-
мы, важно понять, что в природу 
нельзя вторгаться без последст-
вий, и неизлечимые болезни — 
суровое наказание за нашу бес-
печность. Подкормки, удобре-
ния для животных и растений, 

всякие добавки зачастую опа-
сны для здоровья человека; со-
став некоторых продуктов бук-
вально составлен из отравляю-
щих веществ, оседающих в орга-
низме. Более десяти лет назад у 
меня на глазах от рака умер дядя. 
Какое-то время спустя хорошая 
знакомая, мама моей подруги. А 
чуть больше года назад от онко-
логического заболевания ушел 
из жизни мой дедушка, участник 
и инвалид Великой Отечествен-
ной войны. Все они очень муча-
лись, и даже обезболивающие 
помогали плохо.

Мне, как простому человеку, 
сложно понять тех, у кого хвата-
ет совести строить препоны он-
кобольным. Очевидно, что на-
ркомания, из-за которой обезбо-
ливающие выписываются с тру-
дом, тоже безумно опасное явле-
ние. Однако наркоман заведомо 
знает свою участь, он, пусть 
даже подсознательно, догадыва-
ется, на что идет. Онкобольные 
ни в чем не виноваты. Когда я 
вижу, как умирающий от рака 
смотрит мне в глаза, молча про-
ся о помощи, судьба наркома-
нов, честно говоря, меня мало 

интересует. Я просто думаю… 
верю, что так быть не должно, и 
все готов отдать за то, чтобы об-
легчить ему страдания. Вместо 
того, чтобы вбухивать миллиар-
ды долларов в ядерное оружие, 
лучше бы вкладывали эти деньги 
в борьбу с тяжелыми заболева-
ниями. На убийство сильным 
мира сего ничего не жаль, а вот 
спасать они не торопятся.

Приятно осознавать, что про-
цедуру получения обезболиваю-
щих, как о том пишет «РГ» на 1-й 
и 5-й полосах, упростили. Впро-
чем, вопрос остается во врачах. 
Увы, в медицине не хватает поря-
дочных людей, хороших ученых 
и талантливых изобретателей. 
Не мало и шарлатанов, предлага-
ющих купить свои сомнитель-
ные чудо-препараты, вызываю-
щие ремиссию. Гораздо благо-
роднее не выманивать послед-
ние деньги, а отдавать качест-
венные вакцины бесплатно об-
реченным людям. Я очень ценю и 
уважаю таких людей, и посвятил 
им одну из своих песен, которая 
так и называется — «Доктора».

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС  Российский прибор нашел аномальный 
«оазис» на Марсе
www.rg.ru/art/1150937

ЗДОРОВЬЕ  Почему родинки не превращаются 
в рак кожи
www.rg.ru/art/1150901

ТЕХНОЛОГИИ  Создан робот, который боится темноты
www.rg.ru/art/1149902

ОБЩЕСТВО  Русские cырники включены в список 
лучших десертов мира
www.rg.ru/art/1148701

ВИДЕО  Борьба слоненка с ласточками 
www.rg.ru/art/1150024

ФОТО  Самые стильные знаменитости
www.rg.ru/art/1150489

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Сергей Переверзев
актер, поэт-песенник
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